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 ДАЛЬШЕ ВЫБИРАТЬ БУДЕМ МЫ

Как получить деньги на ремонт или новое 
жилье, если старое оказалось в непригодном для 
жизни состоянии? В едином платежном документе 
(ЕПД) есть графа «Добровольное страхование». В 
общую стоимость коммунальных услуг страхование 
не входит. Цена страховки прибавится к стоимо-
сти коммунальных платежей, только если напро-
тив этой графы поставить галочку. При желании 
можно упростить задачу. Например, сразу приоб-
рести годовой полис ВТБ Страхование. Сделать 
это можно в офисе страховой компании. В этом 
случае вы можете забыть о ежемесячных платежах. 
Особенно это удобно, если вы надолго покидаете 
квартиру. Ведь страховка действует только в случае 
регулярной и своевременной оплаты.

 Программа страхования жилых помеще-
ний действует с 1995 года, но по-настоящему 
востребованной эта услуга стала в последние 
годы. Итог двадцатилетней работы программы 
впечатляет — более двух миллионов московских 
семей доверяют сегодня заботу о своем доме 
страховой компании и городу. Жителей столицы 
привлекают не только приемлемая цена и удоб-
ный способ оплаты, но и прозрачность работы 
системы страхования, контроль со стороны го-
родских структур.

В декабре в почтовых ящиках москвичей 
появился комплект страховых документов по 
городской программе на 2016 год. Особенно 
приятно, что в 2016 году стоимость городской 
страховки останется неизменной.

Рассчитать, во сколько обойдется страхов-
ка, можно самостоятельно. Тариф составляет 1 
рубль 62 копейки за 1 кв. метр. То есть средняя 
стоимость страхования квартиры составляет 
всего 80—100 рублей в месяц. 

Что смогут получить жители за эти день-
ги? Городская страховка (ее часто называют 
льготной) покрывает наиболее вероятные риски: 
повреждения в результате аварий систем отопле-
ния, водопровода, канализации, а также внутрен-
них водостоков. Получить компенсацию можно 
даже в том случае, если эти события произошли 
и не в застрахованной вами квартире. Страховые 
выплаты причитаются и в случае пожара и право-
мерных действий по его ликвидации. «Например, 
если в квартире над вами случился пожар, а при 
его тушении была залита ваша жилплощадь, 
то вам также полагается страховое возмеще-
ние», — объясняет Виктор Кучер, руководитель 
Городского центра имущественных платежей 
и жилищного страхования. Кроме того, город 

совместно со страховой компанией возместит 
ущерб, причиненный в результате взрыва по 
любой причине (кроме теракта), сильного ветра 
(свыше 20 м/с), а также сопровождающих его 
атмосферных осадков.

Очень важно, что в случае уничтожения 
(признания непригодной для проживания) за-
страхованной квартиры правительство Москвы 
предоставляет зарегистрированным в ней 
людям другое благоустроенное жилье взамен 
утраченного. 

Застраховать квартиру или комнату могут 
собственники и наниматели жилья. Страховка 
защищает конструктивные элементы (стены, 
пол, потолок, двери, окна и т.п.), отделку, ин-
женерное оборудование и внутренние комму-
никации. Исключением являются только при-
знанные аварийными дома, а также помещения, 
подлежащие сносу или отселению. Во всех 
остальных случаях москвичи беспрепятствен-
но могут воспользоваться услугами льготного 
страхования.

Городская программа поддерживается не-
посредственно правительством Москвы, которое 
берет на себя ответственность в размере15% от 
общей суммы ущерба. 85% возместит страховая 
компания. В результате затраты на страхование 
квартиры уменьшаются в несколько раз по сравне-
нию с программами коммерческого страхования 
жилья. Несмотря на низкую стоимость, качество 
предоставляемых услуг внушает доверие. Для 
участия в программе страховщики отбираются по 
результатам открытого конкурса. Прежде всего 
это крупные и надежные компании, которые спо-
собны обеспечить оперативные выплаты жителям 
города даже в сложных ситуациях.

Не откладывайте на завтра заботу о сохран-
ности своего дома! Спокойствие с городской 
программой страхования жилых помещений не 
обременит любой семейный бюджет.

Семён АНДРЕЕВ.

ГОРОДСКАЯ ПРОГРАММА 
СТРАХОВАНИЯ ЖИЛЬЯ

По данным компании ВТБ Страхование, осуществляющей страхование квартир в рамках 
городской программы страхования жилых помещений в Южном и Юго-Восточном округах 
столицы, основной причиной внепланового ремонта в московских квартирах стали аварии 
водопроводных систем. За девять месяцев 2015 года общая сумма выплат пострадавшим 
в результате аварий водопроводных систем составила 10,22 млн руб. За 3-й квартал по 
этому риску страховая компания выплатила 6,42 млн рублей. Второй наиболее частой 
причиной повреждения жилых помещений стал пожар и сопутствующее ему проникно-
вение воды в результате тушения. За весну-осень выплаты по этому риску составили 2,1 
млн рублей. Замыкает тройку самых частых аварий повреждение внутреннего водостока. 
Здесь сумма выплат за три квартала 2015 года составила 1,63 млн рублей. А всего компа-
ния выплатила за три квартала 2015 года по всем рискам (водопровод, пожар, внутренний 
водосток, отопление и канализация ) 16,9 млн рублей, причем по риску аварии в системе 
отопления в третьем квартале выплаты составили 950 тысяч рублей — в августе-сентябре 
проходит опрессовка систем отопления, и количество аварий резко возрастает.

За что москвичи платят 
деньги и как это поможет 
сохранить финансы 
в случае непредвиденных 
обстоятельств?
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ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

Я Б СНЕЖОК 
СЛЕПИЛА — ДАЙТЕ 
ТОЛЬКО МЫЛО

На календаре конец декабря, а на 
градуснике +7 по Цельсию. Вот уже не-
сколько дней в столице стоит форменная 
осень — дождь, грязь, лужи, и ни одного 
даже вымученного сугроба. При такой 
депрессивной погодке только и вспомина-
ются стихи Бориса Пастернака: «Февраль. 
Достать чернил и плакать...». 

А раз снега пока нет, значит, его нужно 

придумать. Например, насыпать у себя 
в квартире или на даче искусственных 
снежинок. Какой снег нынче покупают 
горожане, чтобы создать новогоднее на-
строение? И как сделать праздник своими 
руками, если нет лишних денег? «МК» ре-
шил устроить зиму понарошку и заказать 
снег прямо в редакцию.

Читайте 5-ю стр.

В связи  
с отсутствием настоящего  
снега москвичи перешли  

на искусственный

Если кто-то думает, что самые главные на 
выборах — это кандидаты, пусть продолжает 
видеть розовые сны. Потому что все зависит от 
того, кто и как подсчитает голоса избирателей. 
Нам остается только поздравить кандидатов в 
депутаты Госдумы будущего созыва. Считать 
голоса на федеральных выборах в следующем 
сентябре будет «МК». Это стало ясно, когда 
завершилось формирование территориальных 
избирательных комиссий.

В Москве произошел уникальный случай. 
Впервые в истории в территориальные изби-
рательные комиссии (ТИК) целого города про-
бился только один представитель трудового 
коллектива. Уточним: он занял одну из 1712 ва-
кансий. Этим единственным «трудовиком» стал 
корреспондент «МК». Короче — я.

В былые времена число «трудовиков» до-
стигало трети от общего числа кудесников из-
бирательной системы. Объясню, куда теперь 
исчезла эта треть.

Пять лет назад, когда формировались ТИКи 
прошлого созыва, все было кисло. В стране 
существовало 7 зарегистрированных партий. 
И своим правом делегировать по человеку в 
каждую избирательную комиссию не пользо-
валась ни одна, кроме «Единой России». 

Тогда было более модно не участвовать 
самим в процессе подсчета голосов, а обви-
нять участников в нечестности. А количество 

вакансий в среднестатистическом террито-
риальном избиркоме было таким же, как и те-
перь, — 14. Недостающих членов добирали, 
приглашая представителей общественных 
организаций и тех самых трудовых коллек-
тивов. Организаторам выборов приходилось 

буквально обходить предприятия округа и про-
сить, чтобы они кого-нибудь 
прислали. И — очень часто 
получать отказы. 

Читайте 2-ю стр.

РОССИЯ — ТУРЦИЯ: 
ПЕРЕВЕРНУТАЯ РЕАЛЬНОСТЬ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.
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ПОДПИСКА

2016
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ ПРИЕМА 
ПОДПИСКИ НА «МК» 

Читайте 5-ю стр.

■ НАГИЕВ И СЕРЯБКИНА исполнили главные роли 
в новой комедии режиссера Жоры Крыжовникова. 
«МК-Бульвар» пообщался с актерами и выслушал 
их рассказ о тех безумствах, что творились на 
съемках.

■ СЕМЕНОВИЧ, МИХАЛКОВА, ЛЕВКИН и другие 
популярные артисты рассказали «МК-Бульвару» о 
первой новогодней ночи, которую они провели без 
родителей. Ночки выдались веселыми.

■ А ТАКЖЕ: Адель раскрыла секрет похудения, Ксения 
Собчак продала свадебное платье, Александр Ревва 
поделился рецептом счастливой жизни, светские 
итоги года и многое другое.«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

КРЫМСКАЯ ВИНА
Конфликт крымских и федеральных вла-

стей продолжает набирать обороты. Накануне 
Дмитрий Медведев подключил Генпрокурату-
ру к расследованию причин задержки расхо-
дования средств, выделенных на программу 
социально-экономического развития Крыма. 
В ответ Аксенов назвал себя и свою команду 
«камикадзе» —  дескать, стезя столь трудная, 
что мало кто согласится так работать. Между 
тем вчера был по подозрению в вымогатель-
стве арестован мэр Феодосии. О том, что на 
самом деле творится на полуострове, нам 
рассказал Леонид Грач — коммунист, бывший 
глава Верховного совета Крыма. 

Читайте 3-ю стр.

Экс-глава Верховного  
совета Крыма — 

о коррупции на полуострове

КАКОЙ 
РУССКИЙ 
НЕ ЛЮБИТ 
ГРОМКОЙ 
ПАЛЬБЫ? 

Пиротехника, так же как елка, шам-
панское и мандарины, давно стала необ-
ходимым атрибутом Нового года. Что там 
скрывать, любят наши люди бабахнуть! 
Причем с размахом, чтобы искры столбом и 
дым до небес. А продавцы рады стараться! 
С уличных лотков покупателям предлагают 
петарды со свистом, жужжанием, а также 
те, что вертятся, подпрыгивают и разбра-
сывают эффектные искры.

Для «солидных людей» припасены 
громкие фейерверки и целые комплексы, 
которые могут шуметь по-настоящему. 

О том, чем может обернуться «весе-
лая шумиха» и «забава», рассказал «МК» 
директор некоммерческого партнерства 
экспертизы безопасности и сертификации 
Вил БОРИСОВ. 

Читайте 5-ю стр.

Новый год будет пахнуть мандаринами  
и пороховой гарью 

ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте

  

W
IK

I
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сейчас 
мечтают 
многие 
москвичи.
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«МК» 
попытался 

разобраться 
в мотивах 

покушения 
на Андрея 

Ватутина
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«ОТКРЫТУЮ  
РОССИЮ» ОБЫСКАЛИ 
Будет ли третье дело ЮКОСа? 
В «Открытую Россию» Михаила Ходор-
ковского во вторник снова пришли с 
обысками. Раньше объектом внимания 
представителей правопорядка был 
только офис движения, теперь добави-
лись квартиры сотрудников. В апреле 
дело ограничилось изъятием листовок 
и носителей информации сотрудника-
ми центра «Э», сейчас ведется след-
ственная проверка по делу ЮКОСа, 
возбужденному в 2003 году. 

«Пришли к пресс-секретарю Михаила 
Борисовича — Кюлле Писпанену; Ренату Дав-
летгильдееву — он сейчас не в России — в 
квартире пытались выломать дверь. В одной 
из квартир был несовершеннолетний ребе-
нок — сын сотрудницы, который по закону уже 
может находиться ночью один; его пытались 
пугать», — рассказала «МК» координатор право-
защитного направления «Открытой России» 
Мария Баронова.

По словам координатора Санк т-
Петербургского отделения движения, акти-
вистки ПАРНАС Натальи Грязневич, с 6.30 утра 
в течение трех часов следователи обыскивали 
ее квартиру и машину, изъяли все документы 
на партию ПАРНАС в Петербурге, распечатан-
ные статьи из интернет-СМИ, агитационные 
материалы с прошлогодних выборов и даже 
ее личные ежедневники.

«В одном из постановлений об обыске 
говорится про материнское дело ЮКОСа о 

хищении акций ОАО «Апатит» от 20 июля 2003 
года, в котором речь идет о сделках «Апатита» от 
1994 года», — пояснила «МК» Мария Баронова. 
Доказательство ее словам — фото постанов-
ления на сайте движения. 

«Половине сотрудников в 1993 году было 
меньше 18 лет, — сказала Баронова. — «От-
крытая Россия» не имеет отношения к делу 
«Апатита». Единственный, кто в движении имеет 
отношение к ЮКОСу — это Михаил Борисович 
Ходорковский, могу с уверенностью сказать, 
что его ни в одной из квартир не было». 

Именно с «Апатита» 12 лет назад началось 
громкое дело ЮКОСа. По версии следствия, в 
1994 году структуры, аффилированные с Ми-
хаилом Ходорковским, незаконно похитили 
принадлежащие государству 20% акций самого 
крупного предприятия на рынке по производ-
ству фосфатного сырья в России на сумму 283,1 
млн долларов.  

Так почему же следствие опять ворошит 
дела давно минувших дней? По словам Баро-
новой, единственное, с чем она может связать 
обыски, — это материалы испанской проку-
ратуры, опубликованные на сайте движения. 
Официальный представитель СКР Владимир 
Маркин этот вопрос «МК» комментировать не 
стал. 

В появившемся позднее на сайте След-
ственного комитета пресс-релизе обыски в 
квартирах сотрудников движения «Открытая 
Россия» связаны с расследованием уголовного 
дела о легализации средств от продажи по-
хищенной у дочерних структур ЮКОСа нефти. 
О проверке «легализации средств» мы еще не 
слышали. Что же это — третье дело ЮКОСа? 

Валерия МАРКОВА.

Именно столько беженцев 
прибыли в ЕС в 2015 году
Год 2015-й подходит к финалу, а ми-
грантскому кризису, с которым стол-
кнулась Европа, конца пока не видно. 
Впрочем, эта проблема выходит далеко 
за пределы Евросоюза. По оценкам 
ООН, количество людей, вынужденных 
оставить свои дома, в уходящем году 
превысило 60 млн человек по всему 
миру — и это рекордные данные.

Как говорится в заявлении Управления 
верховного комиссара ООН по делам бежен-
цев, в глобальном контексте приведенные выше 
цифры означают, что 1 из 122 жителей Земли 
в 2015 году был вынужден бежать из-под своего 
родного крова (кто-то в пределах своей страны, 
кто-то — за границу). При этом больше всего 
беженцев породила война в Сирии. Далее идут 
Афганистан, Сомали, Южный Судан. А больше 
всего беженцев принимают не европейские 
страны, а Турция, Пакистан и Ливан.

В Европу же, по информации ООН, в этом 
году уже прибыли 954,4 тыс. мигрантов (и самые 
свежие данные: в понедельник, 21 декабря, их ко-
личество перевалило за миллион), из них 800 ты-
сяч высадились на греческих островах. При этом 
Греция сталкивается с критикой со стороны не-
которых собратьев по Евросоюзу — в частности, 
ее обвиняют в неспособности контролировать 
свои морские рубежи. На это в Афинах отвечают, 
что патрулирование морских границ имеет свои 
особенности: на морских просторах невозможно 
установить заборы, а спасение тысяч людей, на-
ходящихся в опасности, является гуманитарной 
обязанностью. Греки сообщают, что обращались 
за помощью европейского агентства по охране 
внешних границ FRONTEX и просили выделить 
1600 пограничников для работы на островах, но 
прибыли только 170.

Как известно, попадающие в Грецию ми-
гранты стараются перебраться в более комфорт-
ные страны вроде Германии и Австрии. Та же 
Германия пообещала восстановить детальную 
проверку мигрантов из Сирии, обращающихся 

за убежищем. Пока, как пишет британское из-
дание Daily Express, ссылаясь на замглавы Союза 
германской полиции Йорга Радека, из 10 бе-
женцев, въезжающих в Германию, адекватно 
проверяется правоохранительными органами 
только один. Что явно не может быть признано 
удовлетворительным — особенно в свете того, 
как сообщает еженедельник Welt am Sonntag, 
действующие в Ираке, Сирии и Ливии террори-
стические группировки могли захватить десятки 
тысяч настоящих паспортов, которыми торгуют 
на черном рынке по цене $1000–1500 долларов 
за штуку. Вспомним, что несколько участников 
парижских терактов въехали в Европу под видом 
беженцев с сирийскими документами. Все это 
только малая часть проблем, навалившихся 
на Европу. 

Наметился ли хоть какой-нибудь просвет 
в кризисе с мигрантами, с которым столкнулся 
ЕС? С этим вопросом «МК» обратился за экс-
пертным мнением.

— Говорить о прогрессе тут не приходит-
ся, — считает заведующий отделом европейской 
безопасности Института Европы РАН Дмитрий 
ДАНИЛОВ. — Прогнозы неутешительные: волна 
беженцев не только не спадает, но и будет, ско-
рее всего, увеличиваться. А те меры, которые 
направлены на то, чтобы снизить давление, не 
идут ни в какое сравнение с объемами беженцев, 
прибывающих в Европу. Другая сторона про-
блемы — Евросоюз так и не смог договориться 
по поводу того, каким образом консолидировать 
усилия в борьбе с этим вызовом. Попытки пред-
принимались, недавно прошедшая министер-
ская встреча ЕС во многом была посвящена 
этой проблеме. Но позиции стран-членов очень 
различны. И передача каких-то полномочий над-
национальным органам Евросоюза для боль-
шинства стран неприемлема. Так что говорить о 
единой политике Евросоюза вряд ли возможно. 
Можно говорить о координации, но и здесь есть 
сложности: разные страны находятся изначально 
в неравных условиях и с точки зрения давления 
проблемы, и по финансово-экономическим па-
раметрам, включаются мотивации, связанные 
с национальным эгоизмом. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ФЕДЕРАЛЬНАЯ 
СЛУЖБА 
ОПАСНОСТИ
ФСБ получила 
беспрецедентные права 
благодаря закону, принятому 
Госдумой
Госдума в режиме спецоперации, за 
одну неделю, приняла закон, который 
разрешает сотрудникам ФСБ стрелять 
«при значительном скоплении людей», 
если речь идет об отражении воору-
женного нападения на здания органов 
власти, теракте или захвате заложни-
ков. Полиция таких прав пока не имеет.

Законопроект в начале июля 2015 года 
внесла в Госдуму группа сенаторов и депутатов. 
Практически одновременно на рассмотрение 
парламента поступил подписанный группой 
депутатов другой законопроект, предполагав-
ший внесение изменений в закон «О полиции». 
В обоих документах речь шла в том числе о 
расширении оснований для применения ору-
жия сотрудниками правоохранительных орга-
нов, и оба явно писались в заинтересованных 
ведомствах. 

Тот, что про полицию, вызвал бурную реак-
цию общественности и «завис», как говорят на 
Охотном Ряду. Тот, что про ФСБ, оказался удач-
ливее: принятый в первом чтении 15 декабря, 
под конец сессии, в авральной неразберихе, 
утром 22 декабря он неожиданно был включен в 
повестку дня пленарного заседания и проголо-
сован сразу во втором и третьем чтениях. 

Чего же теперь можно ждать от сотрудни-
ков ФСБ, от которых россияне и так заведомо 
готовы ждать чего угодно?

Пограничники (эта служба входит в со-
став ФСБ) получат право стрелять в женщин, 
инвалидов и несовершеннолетних не только 
при вооруженном нападении, но и в случае «со-
вершения ими террористического акта». А ФСБ 
создаст базу «биометрических персональных 
данных об особенностях строения папиллярных 
узоров пальцев и (или) ладоней рук человека», 
отдельную от базы ФМС.

Биоматериал будет собираться у пересе-
кающих границу иностранцев и россиян при на-
личии неизвестных «признаков, указывающих на 
возможность их склонения к террористической 
деятельности, вербовки или вовлечения иным 
способом в террористическую деятельность». 
Зам. главы Комитета по безопасности Эрнест 
Валеев («ЕР») в разговоре с «МК» выразил на-
дежду, что «у всех подряд отпечатки пальцев 
брать не будут», а необходимость создания 
новой базы данных ФСБ объяснил «возросшей 
террористической угрозой со стороны запре-
щенной в России организации ИГИЛ, в рядах 
которой немало россиян». Но депутат Дмитрий 
Гудков («СР») не столь оптимистичен: «Признаки 
склонения… будет определять сама ФСБ и не 
поделится с нами этой информацией. Иными 
словами, каждый пограничник сможет схватить 
вас и снять отпечатки, объяснив это тем, что 
видит загадочные признаки», — написал он в 
социальных сетях.

Что касается применения оружия — в 
действующем законе «О ФСБ» лишь кратко 
написано, что сотрудники спецслужб имеют 
на это право «в соответствии с нормативными 
правовыми актами Российской Федерации». Но, 
как объяснили «МК» в Комитете по безопасно-
сти, «если подзаконный акт затрагивает права 
и свободы граждан и не опубликован — он 
юридически ничтожен», а целью закона как раз 
и была «регламентация и уточнение случаев 
возможного применения оружия, силы и спец-
средств». В любом случае, считает экс-глава 
ФСБ Николай Ковалев («ЕР»), «гораздо лучше 
для граждан, если все прописано в законе, а 
не во внутриведомственных подзаконных ак-
тах». Депутат полагает, что было бы правильно 
унифицировать правила применения оружия 
и силы для всех правоохранительных органов 
и спецслужб. 

Хотя многие положения закона «О ФСБ» 
теперь действительно стали похожи на закон «О 
полиции», унификация на деле будет означать 
расширение перечня оснований для применения 
силы и огнестрельного оружия полицейскими. 
Полицейским, к примеру, запрещено «приме-
нять огнестрельное оружие при значительном 
скоплении граждан, если в результате его при-
менения могут пострадать случайные лица», 
а сотрудникам ФСБ теперь будет можно — «в 
целях предотвращения (пресечения) теракта, 
освобождения заложников, отражения груп-
пового вооруженного нападения на критиче-
ски важные и потенциально опасные объекты 
или объекты, здания, помещения, сооружения 
органов государственной власти». Никакой от-
ветственности за вред, причиненный лицам или 
организациям при законном применении боевой 
техники или оружия, они нести не будут. Воз-
мещение вреда падет на плечи федерального 
бюджета — если падет, конечно…

Новинкой является и закрепление права 
сотрудников ФСБ на проникновение в жилые 
и иные помещения, на земельные участки и 
территории помимо воли их собственников — 
с предупреждением или без оного, если это 
продиктовано особенностями ситуации. При 
этом «разглашать ставшие известными им в 
связи с проникновением в жилое помещение 
факты частной жизни находящихся там граж-
дан» категорически запрещено. А о каждом 
случае применения оружия, нанесения имуще-
ству граждан или их здоровью вреда, убитых, 
вскрытых квартирах или домах и потоптанных 
посевах в течение 24 часов сотрудники ФСБ 
обязаны будут доложить прокурору. Этим и 
придется утешиться.

Марина ОЗЕРОВА. 

ДАЛЬШЕ ВЫБИРАТЬ...
c 1-й стр.

Желающих войти в ТИК было 
немного. Оно и понятно. Размер 
оплаты труда за работу в комис-
сии до 2011 года составлял от 

10 до 20 рублей в час, а ответственность — ко-
лоссальная. Каждый неверный шаг члена ко-
миссии грозил ему уголовной ответственно-
стью. Это если подходить к делу формально. 

Подходя неформально, за все годы ни-
кого, кажется, так и не посадили. Но нервы по 
жалобам потрепали подавляющему большин-
ству. Не говоря уже об общем негативном фоне 
по отношению к «выборщикам», которых молва 
заранее и априори окрестила «фальсифика-
торами». Поэтому в комиссиях был кадровый 
голод, очереди в них уж точно не стояло.

А вот в этом году очередь взяла да и вы-
строилась. Как в приличный вуз — два человека 
на место. Партий стало больше. 

Причины ажиотажа очевидны. С одной 
стороны, негативный фон вокруг выборов по-
низился. Жестких обвинений в фальсификаци-
ях по отношению к членам комиссий я не при-
помню с думской кампании 2011 года. То есть 
работать в комиссии стало не так «стремно». 

Почасовая оплата выросла, по моим под-
счетам, в 6 раз. В уходящем году Минфин так 
и не смог убедить Центризбирком ее снизить. 
И вырос статус члена комиссии: он теперь за-
щищен не менее чем депутат. Если не больше. 
У депутата, например, можно отобрать мандат, 
а члена комиссии назначившая его организа-
ция не может отозвать 5 лет. И не только ото-
звать, но и уволить с основного места работы. 
Его нельзя задерживать полиции без санкции 
городского прокурора. В общем, быть счетчи-
ком голосов стало достаточно «круто».

А Мосгоризбирком столкнулся с неве-
домой прежде проблемой. Если желающих 
вдвое больше, чем вакансий, то кому-то надо 
отказать. Кому? Делегатам от парламентских 
партий отказывать просто нельзя по закону. 
Остальным партиям отказывать нежелательно. 
А как откажешь, к примеру, представителю 
такой общественной организации, как «Клуб 
героев России»? Вот и пришлось вычеркивать 
тех, кого раньше чуть ли не силой заставляли 
входить в комиссии, — «трудовиков».

И в итоге в этом году в Москве вычеркнули 
всех представителей трудовых коллективов, 
кроме делегата от «МК». И мне кажется, что 
в этом есть высшая справедливость. Я пом-
ню, какие копья ломались в редакции вокруг 
вопроса о том, нужен нам представитель в 
избиркоме или нет. Кем наш журналист ста-
нет в избирательной системе: провокатором 
или подкупленным фальсификатором? Споры 
были и о том, кого делегировать. 

А потом я помню собрание, на котором 
в подписные листы для направления делега-
та в ТИК обрушилась куча подписей. Такого 
количества «автографов» не собрал ни один 
трудовой коллектив столицы. Избирательная 
система позволяет обойтись без единого пред-
ставителя трудового коллектива в комиссиях. 
Но это было бы все-таки некрасиво. Кого-то 
нужно было оставить. А кого, если не нас?

Не собираюсь говорить спасибо Мос-
горизбиркому и трудовому коллективу за то, 
что обрекли меня на довольно беспокойную 
общественную работу (еще с 2010 года, когда 
меня по редакционному заданию впервые 
отправили наблюдать за подсчетом голосов в 
Новосибирск, а потом уже и в участковый из-
бирком на Пресне). Но вот пообещать, что буду 
стараться выловить и предъявить читателю 
любую «блоху» на вверенных мне избиратель-
ных участках, вполне могу. 

Михаил ЗУБОВ.

В СЕТЬ ПУТИНА 
ПОПАЛ КЛИМЕНКО
Президент выбрал советника 
по Интернету — но тому нужен 
совет семьи
 Владимир Путин, похоже, всерьез про-
никся ролью информационных техно-
логий в современном мире. Во вторник 
президент, которого никогда не видели 
с планшетом в руках, провел уже вторую 
в этом году встречу с представителями 
интернет-сообщества — на сей раз в 
рамках форума «Интернет-экономика». 
«Сомнений нет: Интернет надо задей-
ствовать как драйвер для развития и 
модернизации страны», — заявил ВВП, 
подчеркнув, что Россия не останется в 
стороне от глобальных трендов. Следить 
за ними, по предложению Путина, отныне 
будет специальный человек, который по-
лучит должность советника президента. 

Первый всероссийский форум «Интернет-
экономика» задумывался в форме диалога между 
представителями государства и разных отрас-
лей бизнеса об использовании возможностей 
глобальной Сети. 

Активное участие в организации мероприя-
тия приняла Администрация Президента: Вячес-
лав Володин провел с интернетчиками два дня, 
объясняя, что власти заинтересованы в развитии 
Рунета на принципах саморегулирования и го-
товы оказать IT-компаниям необходимую под-
держку. Какая именно поддержка нужна, сами 
предприниматели указали в «дорожных картах», 
составленных по итогам восьми «круглых столов», 
охвативших такие сферы, как «Интернет + образо-
вание», «Интернет + медицина», «Интернет + эко-
номика», «Интернет + город» и т.д. «Мы так долго 
пытались поговорить с государством, и наконец 
государство с нами поговорило», — не скрывала 

удовлетворения Наталья Касперская. 
Впрочем, с главным лицом в государстве 

удалось подискутировать далеко не всем желаю-
щим. Большинство участников форума несколько 
часов просидели в зале, чтобы в итоге выслушать 
лишь пятиминутное выступление президента. «По 
ощущениям очень напомнило ночную очередь за 
новым айфоном в Сан-Франциско. Там, правда, 
не было ограничений по курению, а с туалетами 
было даже напряжней. Опыт интересный», — по-
делился своими впечатлениями один из пользо-
вателей Фейсбука. 

Пожелания и чаяния интернет-сообщества 
Владимиру Путину представили наиболее круп-
ные игроки Рунета — руководители поисковых 
систем и присоединившийся к ним председатель 
правления Института развития Интернета Герман 
Клименко. В первую очередь они позаботились о 
том, чтобы наработки форума не канули в Лету.

— Просим вас поручить правительству по-
смотреть наши «дорожные карты», чтобы ре-
шения, направленные на развитие российского 
сегмента Мировой сети, разрабатывались под 
нашим контролем. Ведь мы в этом понимаем, — 
попросили они президента.

ВВП такое недоверие к кабмину, глава кото-
рого буквально на днях открывал всемирную кон-
ференцию по Интернету, несколько удивило. 

— В правительстве ведь к вам относят-
ся очень хорошо, — напомнил он. — Можно 

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.
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Мне 72 года. Зрение оставляет же-
лать лучшего. Операцию делать не 
решаюсь, а ситуация ухудшается. 
Применяю различные препараты и 
капли, но никаких результатов нет. 
Слышал от знакомых, что есть та-
кое средство — бальзам «Офтацин». 
Может ли он мне помочь и где его 
приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ЕВРОПА ПОЛУЧИЛА МИЛЛИОН
Мигранты, прибывшие морским путем 
через Турцию на греческий остров Лесбос.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

 — на столько с 1 января 
2016 года будут повышены 
социальные выплаты в Мо-
скве опекунам, попечите-
лям, приемным родителям 
и патронатным воспитате-
лям детей-сирот и детей, 
оставшихся без своих ро-
дителей. Таким образом, на 

содержание ребенка от 0 до 
16 лет ежемесячная выплата 
вырастет с 15 000 рублей до 
16 500. Если в семье воспи-
тывается трое и более детей, 
то на каждого город будет 
выплачивать 19 800 вместо 
18 000. На каждого ребенка 
от 12 до 18 лет сумма со-
ставит 22 000 рублей вместо 
20 000, если в семье трое и 
более подростков — по 25 300 
вместо нынешних 23 000. 
Пособие на ребенка-инвалида 

увеличится с 25 000 до 27 500. 
Кроме того, с нового года 
будет увеличено ежемесячное 
вознаграждение, выплачивае-
мое приемным родителям и 
патронатным воспитателям 
— на каждого ребенка 16 700 
рублей (в настоящее время 
— 15 155 рублей). Сумма, 
полагающаяся на каждого 
ребенка-инвалида, вырас-
тет до 28 390 рублей, сейчас 
эта сумма составляет 25 763 
рубля.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

ЦИФРА

ДОРОГИ

ЗВЕЗДА

ИНТЕРНЕТКАДР

ЦИТАТА

СОВЕТЫГОРОД

Аман ТУЛЕЕВ, губернатор Кемеровской области

«Пьяный в шахте, на горных работах — это тот же террорист. 
И подходить к этому нужно очень ответственно»

10%

СПОСОБЫ СОХРАНЕНИЯ ЕЛКИ В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ
1. Таблетка аспирина

2. Таблетка аспирина

(аспирин 
не дает 
развиваться 
гнилостным 
бактериям)

(обеспечивают 
питание)

щепотка соли

ложка сахара

3-4 ложки сахара

15–
20 см

Растворить в воде и поставить в полученный раствор елку

Растворить в воде и поставить в полученный раствор елку

Растворить все в воде, полученный раствор 
смешать с чистым песком

3.  0,5 чайной ложки лимонной кислоты

немного 
толченого мела

или ложка желатина

РЕКОМЕНДАЦИИ ПО УХОДУ

1. В месте среза обернуть ствол влажной тряпкой. 
Ежедневно смачивать тряпку. 

3. Веточки елки время от времени опрыскивать 
водой из пульверизатора.

2. Установить елку подальше от батареи 
отопления. Иначе хвоя быстро высохнет 
и осыплется.

Жертвой злодеев стал из-
вестный художник Никас 
Сафронов — неизвестные 
похитили четыре картины 
мастера прямо из храни-
лища музея Ленинского 
мемориала в Ульяновске 
(здесь с 12 сентября по 
18 октября проходила вы-
ставка «Избранное»). Из 
коллекции исчезли произве-
дения «Боевой кот в отстав-
ке», «Легкость бытия, или Об-
наженная правда», «Портрет 

отца в костюме итальянского 
дожа», «Свобода, или Птичья 
жизнь в клетке». Сумма по-
хищенного оценивается как 
минимум в 8 млн рублей. 
Подробности ЧП «МК» рас-
сказал сам Сафронов: «Воры 
подобрали ключ к хранилищу 
музея. Администрация музея 
извинилась, хотя, как они 
утверждают, следствие уста-
новило непричастность к пре-
ступлению сотрудников. Но я 
считаю, что вина музея нали-

цо. Странно повела себя ми-
нистр культуры Ульяновской 
области, которая в Интернете 
написала, что картины уже 
нашлись. Мне их не вернули, 
ведется следствие. Хочу об-
ратиться ко всем причастным 
к злодеянию: верните карти-
ны! Продать их не получится, 
так как они будут находиться 
во всех разыскных базах. 
Обидно, что это произошло 
в моем родном городе, где я 
уважаемый человек».

В НОВОГОДНИЕ 
ПРАЗДНИКИ 

РАЗРЕШАТ 
ПАРКОВАТЬСЯ 

БЕСПЛАТНО
Возможность бесплат-
но оставлять машину 
на платных парковках в 
воскресные и нерабочие 
праздничные дни (с 0.00 
до 24.00 часов) сто-
личные власти решили 
утвердить на постоянной 
основе с 1 января 2016 
года. В правительстве 
Москвы напомнили, что в 
2014–2015 годах подоб-
ный порядок носил статус 
пилотного проекта. По 
мнению чиновников, экс-
перимент себя оправдал: в 
праздничные дни «загрузка 
парковочных мест оста-
валась на приемлемом 
уровне», несмотря на бес-
платность. В предстоящие 
новогодние праздники го-
родские платные парковки 
будут бесплатными с 1 по 
10 января. Впрочем, многие 
автомобилисты настолько 
раздражены городской пар-
ковочной политикой (на 26 
декабря намечен очередной 
точечный ввод платных пар-
ковок почти на 300 улицах в 
спальных районах), что в 11 
утра 24 декабря собирают-
ся прийти к Администрации 
Президента РФ на Ильин-
ке, чтобы снова обсудить 
проблемы с депутатами 
Госдумы. Напомним, не-
давно аналогичная встреча 
состоялась на Пушкинской 
площади и собрала около 3 
тысяч человек.

ОТКРЫТ  
НОВЫЙ ПУТЬ  
НА МИНСКОЕ  

ШОССЕ 
Завершена реконструкция 
развязки на пересече-
нии МКАД и Можайского 
шоссе. Заработала новая 
эстакада, которая выведет 
автомобилистов с внутренней 
стороны кольцевой автодо-
роги на Минское шоссе в 
направлении области. 

ТОЛПЫ ЛЮДЕЙ 
НА СТАНЦИЯХ 

МЕТРО РАЗГОНЯТ 
ОТКЛЮЧЕНИЕМ WI-FI

Отказаться от Wi-Fi на 
станциях метро из сооб-
ражений безопасности 
решили столичные власти. 
Эксперимент по оборудова-
нию беспроводным Интер-
нетом четырех станций под-
земки — «Бульвар Дмитрия 
Донского», «Улица Старо-
качаловская», «Выставочная» 
и «Деловой центр» — был 
запущен в начале осени. Пас-
сажирам, которые пользова-
лись беспроводным Интерне-
том в вагонах метро, не нужно 
было вручную подключаться 
к сети на этих станциях — их 
гаджеты делали это автома-
тически. О том, что беспро-
водной Интернет после ре-
монта может появиться и на 
станции «Бауманская», еще 
14 декабря заявлял первый 
заместитель начальника сто-
личного метрополитена Юрий 
Дегтярев. Однако уже не-
делю спустя тот же чиновник 
озвучил решение руковод-
ства сабвея о том, что проект 
с оборудованием станций 
Wi-Fi признан неудачным и не 
будет продолжен. Объясня-
ется это тем, что на станциях 
с беспроводным Интернетом 
якобы собираются толпы 
людей, что негативно влияет 
на безопасность в метро. 

ВОРЫ ПОДКАРАУЛИЛИ НИКАСА САФРОНОВА НА РОДИНЕ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В кафе Hott Spott в городе Митилене на грече-
ском острове Лесбос каждую ночь места посети-

телей занимают бездомные псы. Хозяин заведения пускает 
сюда дворняг, чтобы позволить им хоть немного безмятеж-
но поспать в тепле, тем более что постоянные клиенты со-
всем не против.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Такую фразу глава Кемеровской области произнес на селекторном совеща-
нии 22 декабря, опасаясь, что горняки могут выйти на смену в нетрезвом 
состоянии. Он запретил всяческие работы на добывающих предприятиях в период 

новогодних праздников. Шахты будут остановлены с 20.00 31 декабря до 8.00 2 января, а также 
на Рождество: с 20.00 6 января до 8.00 8 января.
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договориться с коллегами и создать даже 
какую-то специальную структуру, которая 
будет заниматься отработкой и продвижением 
ваших идей. 

Однако по ходу дискуссии Путин, по всей 
видимости, передумал. «Скажите, а среди 
вас есть человек, которому вы все абсолют-
но доверяете, который понимает весь ком-
плекс проблем и мог бы энергично продвигать 
ваши наработки?» — вдруг обратился он к 
собеседникам. После минутной паузы все 
взгляды остановились на Германе Клименко 
(его наиболее известные проекты — счетчик 
посещаемости сайтов LiveInternet и рейтинг 
ссылок из соцсетей mediametrics).

— Так, давайте переходите в админи-
страцию, — взял быка за рога ВВП. — У вас 
будет высокая позиция советника президен-
та. С одной стороны, вы поймете, что через 
бюрократические проблемы не так-то просто 
пробиваться, а с другой — получите официаль-
ный статус и сможете эффективно работать 
с правительством. 

— А совмещать можно? — робко поинте-
ресовался «счастливчик». 

— Нет, если у вас бизнес, придется от-
казаться, — отрезал ВВП. 

— Мне надо посоветоваться с женой и 
детьми, — пробормотал Клименко, и это был 
явно не тот ответ, который рассчитывал услы-
шать президент.

— Не включайте заднюю передачу, — то 
ли в шутку, то ли всерьез посоветовал он. Но с 
родственниками посоветоваться все-таки раз-
решил, в первую очередь с младшим сыном, 
поскольку старший — 27-летний — своими 
словами может «завести куда-то не туда». 

Если Клименко все-таки согласится 
стать советником Путина по развитию Ру-
нета, ему придется решать широкий спектр 
задач, поставленных перед президентом его 
же коллегами. В частности, Александр Мамут 
(«Рамблер») предложил разработать меры 
наказания для потребителей незаконного 
интернет-контента, Наталья Касперская — ре-
гламентировать использование личных данных 
пользователей соцсетей, а Аркадий Волож 
(«Яндекс») — законодательно разрешить теле-
медицину и восстановить онлайн-торговлю 
лекарственными препаратами. Отметим, что 
самому Путину все перечисленные идеи по-
казались «крайне интересными». 

Елена ЕГОРОВА. 

Владимир Путин и Герман Клименко.
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Во вторник Сергей Аксенов сооб-
щил: он не собирается сокращать штат 
крымских чиновников на 10%, как это 
решил сделать Медведев в отношении 
всего госаппарата с 1 января 2016 года. 
По словам крымского лидера, в меньшем 
составе местные власти не справятся с 
поставленными перед ними задачами. 
Вместо увольнений Аксенов намерен пре-
мировать своих подчиненных за отличную 
работу во время ликвидации послед-
ствий энергоблокады. К слову сказать, 
глава республики сообщил 22 декабря, 
что крымчанам придется потерпеть от-
ключения еще 4–5 месяцев.

Леонид Грач, первый секретарь 
коммунистической партии «Коммунисты 
России», экс-председатель Верховного 
совета Крыма, рассказал «МК» о том, как 
на самом деле привыкли зарабатывать 
региональные чиновники.

— Министерство по делам Крыма 
было ненужным. Именно эта надуман-
ная структура привела к коррупционным 
связям. Сперва надо было думать, смогут 
ли люди, которые еще вчера жили «по 
понятиям», управлять государственными 
процессами. Оказалось, что нет.

Первым поднял этот вопрос гене-
рал Виктор Палагин, назначенный главой 
УФСБ по Крыму. Он сказал, что верхушка 
крымской власти, создавая коррупцион-
ные связи, провела «крымскую нацио-
нализацию». Такого понятия даже нет в 
юриспруденции РФ! 

Национализировали санаторий 
«Форос» (ранее принадлежавший Ко-
ломойскому. — «МК»). После выставили 
на продажу. Несколько раз торги отменя-
лись — участников не было. Месяц назад 
Аксенов заявил, что бюджет текущего, 

2015 года будет изменен. Из доходной 
части исключат 1,5 млрд рублей, так как 
санаторий не был реализован. 

Но через неделю, после коррек-
тировки бюджета, Аксенов заявил, что 
«Форос» будет продан. Понятно, что са-
наторий хотят продать без конкурса и 
по дешевке. 

Аксенов и его команда — это те 
люди, которые, по моему мнению, спо-
собствовали «отжатию» Бахчисарайского 
потребсоюза, «Крымавтотранса», завода 
имени Фрунзе и т.д. Так как в связи с этим 
фигурируют имена Аксенова и Шеремета 
(Михаил Шеремет, первый зампред со-
вмина Крыма. — «МК), генерал Палагин 
арестовал министра промышленности 
Крыма Андрея Скрынника. В Феодосии 
также начали арестовывать (в понедель-
ник по подозрению в вымогательстве 
был задержан мэр Феодосии Дмитрий 
Щепетков. — «МК»). 

Крым действительно России доро-
го обходится. 80% крымского бюджета 
формируется за счет всех ассигнований 
федерального центра. Но сколько волка 
ни корми, он все равно в лес смотрит. На 
членов крымской власти уже собрано 
огромное количество компромата. Это 
беда общегосударственная...

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Мы продолжили искать следы 
1,6 млрд рублей, выделен-
ных федеральной властью 
еще осенью 2014 года на 
развитие культуры полуо-

строва по ФЦП. Об их судьбе нам сооб-
щила Елена Лашкина, пресс-секретарь 
министра экономического развития Алек-
сея Улюкаева — именно его ведомство 
занимается субсидированием Республи-
ки Крым и города Севастополя по 

Федеральной целевой программе 
«Социально-экономическое развитие 
Республики Крым и г. Севастополя до 
2020 года». 

На вопрос, а где же миллиарды, нам 
ответили: «1,6 млрд рублей выделены 
согласно ФЦП и будут доведены до ре-
гиона в текущем году. Они предназначены 
на проектно-изыскательские работы, а 
также проекты по сохранению объек-
тов культурного наследия». Получается, 
Минэкономразвития обязуется довести 
деньги до полуострова до наступления 
Нового года. Ну что ж, остается всего 
10 дней...
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ВАЖНОВАЖНО

 Как сообщают в прокуратуре 
Крыма, за год борьбы с кор-
рупцией в республике по-
рядка 30 должностных лиц 
наказаны в дисциплинарном 

порядке, 5 чиновников уволены по соб-
ственному желанию в связи с утратой 
доверия, 300 человек понесли наказание 
за получение взятки.

Самым свежим коррупционным 
скандалом стало задержание главы Фео-
досии Дмитрия Щепеткова и его заме-
стителя Макара Макарова 21 декабря. По 
версии регионального управления ФСБ, 
они входили в состав преступной группы, 
которая вымогала деньги у предприни-
мателей. В частности, как утверждают 
в правоохранительных органах, в ноя-
бре они получили 150 тысяч долларов, 
а в декабре 300 тысяч долларов. При-
мечательно, что Щепетков руководил 
городом с августа 2013 года, а Макаров 
оказался возле своего шефа в апреле 
2014 года...

29 июня был задержан, а затем поме-
щен под домашний арест начальник управ-
ления Федеральной налоговой службы 
Крыма Николай Кочанов. Ему предъявили 
обвинение в даче взятки в размере 300 
тыс. рублей сотруднику местного УФСБ 
за сокрытие негативных результатов 
проверки добывающего предприятия. В 
налоговых органах республики Кочанов 
работает с 1999 года, а возглавил регио-
нальное ведомство в марте 2014 года, 
награжден медалями «За возвращение 
Крыма» и «За защиту Крыма».

В один день с Кочановым был за-
держан министр промышленности Крыма 
Андрей Скрынник. По данным ФСБ, он 
помогал в незаконной перерегистрации 
«Бахчисарайского районного потреби-
тельского общества» из государствен-
ной в частную собственность. Ущерб от 
этих действий оценен в 48 миллионов 
рублей. Видимо, крымские власти по-
считали обвинения несущественными, 
так как Скрынник продолжает оставаться 
министром. В профессионализме чинов-
ника можно не сомневаться: в коридорах 
крымской власти он находится с 2004 
года, а промышленное ведомство воз-
главил в апреле 2014 года.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,  
Артур АВАКОВ.

Если вы думаете, что с игорными 
заведениями в Московском регионе 
покончено раз и навсегда, то глубо-
ко ошибаетесь. Вчера в московском 
районе Некрасовка в назидание 
воротилам теневого бизнеса уни-
чтожили крупную партию «однору-
ких бандитов».

Да, подпольные игровые зоны при-
носят огромные доходы. И потайных ме-
стечек на территории Подмосковья, где 
можно продуть свои денежки, по-прежнему 
предостаточно.

Но рано или поздно игровые автома-
ты заканчивают свою жизнь здесь — в Не-
красовке, сейчас это территория Большой 
Москвы.

— Уничтожение имущества идет в два 
этапа, — поясняют работники предприятия. 
— Сначала погрузчик бросает автоматы в 
бункер, где «бандиты» прессуются до раз-
мера рюкзака. А затем они подаются по 
ленте транспортера в камеру измельчителя. 
На выходе мы имеем железки со спичечный 
коробок.

Предприятие в Некрасовке работает с 

2002 года по программе утилизации авто-
мобилей. Все мы думаем, что под пресс идут 
только отбегавшие свои моточасы машины. 
Ничего подобного: вот своей очереди ждет 
партия новеньких белых... «Тойот». Как нам 
пояснили на предприятии, при перевозке 
авто перевернулись, признаны не подле-
жащими восстановлению и уже через не-
сколько часов превратятся во что-то похожее 
на спичечные коробки. 

Никаких уцелевших запчастей, которых 
в каждой машине немало, никто не снимает. 
С этим здесь строго. По договору страхо-
вания за машину выплачивается ее стои-
мость, если она утилизируется полностью 
и окончательно.

Жаль, конечно, ведь на первый взгляд 
автомобили имеют совсем небольшие 
повреждения...

Но вернемся к нашим игровым авто-
матам, их целая гора на площадке — не 
Эверест, конечно, но внушительно. Правоо-
хранительные органы выявляют подпольные 
игровые залы, арестовывая и конфискуя 
оттуда оборудование. Поскольку хозяина 
после таких рейдов найти удается редко, 
то они какое-то время стоят на специальных 
складах, а затем через суд признаются бес-
хозными. Со всеми вытекающими отсюда 
последствиями.

Производительность немецкой «мясо-
рубки» — 1000 тонн в день. Работают здесь в 
зависимости от наличия фронта работ: когда 
смену в день, а когда и круглые сутки.

При публичном акте уничтожения обо-
рудования присутствуют работники проку-
ратуры Подмосковья, полиции и ТУ Росиму-
щества Московской области.

— Сегодня будет утилизировано более 
тысячи игровых автоматов, собранных со 
всего Подмосковья, — поясняет сотрудник 
прокуратуры. — За минувший и нынешний 
год нами подано в суды около 400 исков 
о признании бесхозными и подлежащими 
уничтожению более 9 тысяч «одноруких 
бандитов». Они находятся на хранении в 
территориальных подразделениях ГУВД. 
Большие «запасы» еще находятся в Подоль-
ске, Щелкове, Люберцах, Ногинске.

Владимир ЧУПРИН.

Утиный тест «если это выглядит как утка, 
плавает как утка и крякает как утка, то, ве-
роятно, это утка», будучи примененным к 
российско-турецким отношениям в их ны-
нешнем состоянии, приводит к единственно 
возможному умозаключению: кризис носит 
отнюдь не кратковременный характер и грозит 
растянуться не на месяцы — на годы. Склады-
вающаяся ситуация, очевидно, не поддается 
анализу в терминах win-win, где сравнивается 
выигрыш двух сторон и ведется поиск разу-
много баланса. Налицо новый, перевернутый 
с ног на голову тип реальности, loose-loose, 
характеризующийся не просто отсутствием 
выигрывающих, а наличием лишь проигравших. 
Взаимное бравирование турецких и россий-
ских политиков «а мне не больно!» и «им еще 
больнее!» оставим без внимания, настолько 
очевидно обратное.

Турция, получившая чувствительный «по-
мидорный» удар, потеряла российский рынок 
сельскохозяйственной продукции. Оптимизм, 
излучаемый турками в ответ — «продадим дру-
гим», — хорош лишь на словах, обращенных к 
весьма забывчивым людям. Люди более памят-
ливые знают, что индустриализация Турецкой 
Республики на протяжении всей ее истории во 
многом оплачивалась тем, что с легкой руки пре-
зидента России стало собирательным понятием 
«помидоры». Бартерные сделки с Советским 
Союзом и Россией увенчались строительством 
в Турции системообразующих предприятий, 
заводов и фабрик, электростанций, мостов и 
дорог, а также появлением новой плеяды ту-
рецких предпринимателей, промышленников 
и инженеров.

Невзирая на то что миллиардные подряд-
ные контракты, заключенные турецкими строи-
телями, формально не подпали под действие 
российских санкций, понятно, что их практиче-
ская реализация под большим вопросом. Турки 
уже начали готовиться к регулярным встречам 
с российскими проверяющими инстанциями, 
которые будут изучать их деятельность чуть 
ли не с цейсовской оптикой. С учетом такой 
национальной черты, как волюнтаризм и лег-
комысленное отношение к любой бюрократии, 
турок ждут непростые времена. Про получение 
новых сделок говорить не приходится, тут хотя 
бы имеющиеся завершить.

Туристический сектор Турции вряд ли 
быстро утратит свою привлекательность для 
россиян, традиционно демонстрирующих за-
видную преданность и удивительную изобрета-
тельность, когда речь идет о полюбившихся им 
направлениях, особенно экономкласса. Однако 
за усложнившуюся логистику, которая будет 
вынужденно организовываться по принципу 
«нормальные герои всегда идут в обход!», при-
дется расплачиваться турецким туристическим 
операторам через предоставление существен-
ных скидок.

Турецкие предприниматели как класс одно-
моментно перешли в разряд нежелательных в 
российских кабинетах. Отечественные бизнес-
мены находятся в раздумьях, как с ними теперь 
сотрудничать. А чиновничество, приняв жесткую 
риторику президента как прямое указание к 
действию, может не ограничиваться буквальным 
прочтением ограничительных мер, которые, к 
слову сказать, достаточно размыты и оставляют 
простор для вольного толкования. В нынешней-
то ситуации кто их осудит за рвение?

Хотя Турция и медлит с ответными дей-
ствиями в адрес России, у нас ситуация тоже 
не безоблачная.

После мер в отношении США и Евросоюза 
Россия получила еще одну страну, которую сроч-
но надо «импортозаместить», причем в доста-
точно широком спектре товаров и услуг. Ничего 
невозможного в этом в принципе нет. Проблема 
заключается в том, что принудительный, обу-
словленный политическими мотивами разрыв 
экономических отношений, складывавшихся 
десятилетиями, по определению, имеет свое 
стоимостное выражение. Весь набор вопросов, 
сопутствующих поиску новых партнеров и орга-
низации альтернативных каналов поставки, без 
потерь денег и времени решить невозможно. 
Не надо иметь диплом экономического вуза, 
чтобы понять, что этот банкет будет в итоге 
оплачен из кармана российских потребителей. 
Хотелось бы надеяться, что торговая война 
с Турцией станет очередным импульсом для 
развития отечественной промышленности и 
сельского хозяйства, получивших дополни-
тельный карт-бланш. Однако мировая практика 
показывает, что к развитию ведет открытие 
рынков и кооперация, а не самоизоляция, пусть 
даже и вынужденная.

Доходы от поставок энергоносителей в 
Турцию Россия в краткосрочной перспективе, 
очевидно, сохранит. Возможно, что не особо 
потеряет и в среднесрочной. Однако кризис в 
двусторонних отношениях вернул к жизни за-
дремавшую было турецкую фобию о чересчур 
высокой степени энергетической зависимости 
Турецкой Республики от Российской Феде-
рации, и теперь это уже всерьез и надолго. 

Турки резко активизировали свои контакты с 
альтернативными поставщиками природного 
газа и нефти из Туркменистана, Азербайджана, 
Катара и Саудовской Аравии. Турция оказалась 
готова договариваться даже с «шайтаном» — 
с Государством Израиль, которое турецкие 
первые лица, включая Эрдогана, долгое время 
склоняли на всех углах, начиная со знаменитой 
перепалки в Давосе в 2010 году и инцидента с 
так называемой «флотилией мира», окончатель-
но взорвавшего турецко-израильские связи в 
2011 году. Можно, конечно, исходить из того, 
что такая диверсификация займет не один год и 
влетит Турецкой Республике в копеечку. Однако 
в данном случае речь идет не о сиюминутных 
выгодах, а о перспективе сохранения Россией 
регулярной выручки, исчисляющейся миллиар-
дами долларов и составляющей заметную часть 
поскудневшего отечественного бюджета.

Продемонстрированный Россией подход, 
отрикошетивший по турецкому бизнесу, конеч-
но, показывает российскую принципиальность в 
том, чтобы не дать спуску «ударившим в спину». 
Но он также служит важным сигналом междуна-
родным инвесторам, принимающим решение 
о том, где бы разместить свои кровные. Бог 
знает, что завтра взбредет в голову руководству 
твоей страны, а ответные меры России могут 
задеть тебя в статусе даже не иностранной, а 
уже российской компании, созданной в рамках 
местного законодательства. Так что с зарубеж-
ными инвестициями и с длинными деньгами, 
в том числе из Турции, ситуация в российской 
экономике, похоже, не улучшится.

В сжимающихся российско-турецких ти-
сках оказались не только предприниматели двух 
стран, но и простые люди, прежде всего сме-
шанные семьи. Дело здесь не столько в визовом 
режиме, который с 1 января 2016 года будет 
вновь введен Россией для граждан Турции. Не 
исключено, что в условиях затяжного кризиса 
двумстам тысячам смешанных семей, которые 
до сих пор спокойно существовали в двух реаль-
ностях, российской и турецкой, придется со-
вершать непростой выбор в пользу лишь одной 
из них. Наметившийся разрыв двусторонних 
гуманитарных и культурных связей грозит ли-
шить российско-турецкие отношения корневой 
системы, а через это и перспективы.

Так что если и искать извлекающих вы-
году из конфликта между Россией и Турцией, 
ставшего следствием необъяснимой авантюры 
турецкого руководства, то отнюдь не в Анка-
ре и не в Москве, а в западных столицах, не 
питающих особых симпатий ни к одной, ни к 
другой стороне. Ни к «султану» и ни к «царю», 
выражаясь их языком. Многолетний кошмарный 
сон США и ЕС, идея о стратегическом альянсе 
между Россией и Турцией, похоже, благополучно 
канула в Лету.

В то же время подчеркнутое дистанци-
рование от российско-турецких перипетий не 
мешает натовскому руководству надувать щеки 
и заявлять себя в качестве чуть ли не спасителя 
Турции от российского возмездия.

Обещания ряда стран компенсировать 
Турции издержки от российских экономических 
санкций больше напоминают классическую 
сцену в ресторане, когда все демонстративно 
неторопливо, как в замедленном кадре, тянутся 
к своим бумажникам, предоставляя привилегию 
расплатиться кому-то другому. Предстоящее 
высвобождение рыночных ниш в России и в Тур-
ции открывает перед бизнесом третьих стран 
редкую возможность «отнять и поделить» не-
малое российско-турецкое наследство, ставшее 
в одночасье бесхозным.

В Турции начали раздаваться отдельные 
голоса о том, что, мол, российско-турецкие 
отношения пали жертвой того, что они никогда 
не были подлинно партнерскими, то есть наце-
ленными не только на позитив, но и на решение 
острых проблем, которые годами заметались 
под ковер. В этом смысле, продолжают они, воз-
можно, кризис стоит рассматривать в качестве 
шанса для российско-турецкой перезагрузки. 
Однако, возразим мы, на нынешнем этапе дву-
сторонних отношений, отброшенных на десяти-
летия назад и утративших былую доверитель-
ность, говорить о перспективе перезагрузки 
как минимум преждевременно. В ближайшие 
годы нам, скорее всего, предстоит иметь дело 
с положением дел, при котором российско-
турецкие контакты будут носить ограниченный 
характер с сопутствующими издержками для 
обеих сторон.

Однако определенные надежды все же со-
храняются, принимая во внимание регулярные 
заявления Президента Российской Федерации 
о том, что, невзирая на практическую невозмож-
ность достижения договоренностей с нынешним 
руководством Турецкой Республики, контакты 
с турецким народом, как дружественным и пар-
тнерским, необходимо не только сохранять, но 
и развивать. Вот на этом фундаменте и надо 
терпеливо, шаг за шагом заново отстраивать 
новое здание российско-турецких отношений, 
не питая, однако, излишних иллюзий в отноше-
нии сроков капитального ремонта.

РОССИЯ — ТУРЦИЯ: 
ПЕРЕВЕРНУТАЯ РЕАЛЬНОСТЬ
Ситуация с зарубежными инвестициями в российской 
экономике, похоже, не улучшится
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РЕГИОНЫ SOSЕДИ

400 ОБЛАСТЬ

С нового года все рестораны и осталь-
ные «рюмочные» должны фиксировать в 
Единой государственной автоматизиро-
ванной информационной системе (ЕГАИС) 
факт закупки спиртного в оптовом звене. 
Собственники объектов общественного 
питания в панике. Они говорят, что такая 
функция с 1 января 2016 года должна быть 
задействована только в отношении оптовых 
продавцов, а к розничным ЕГАИС должна 
применяться лишь с 1 июля 2016 года. 
Впрочем, эксперты алкогольного рынка 
считают, что паниковать нет причины — о 
требованиях ЕГАИС рестораторы знали 
заранее и уже к ним подготовились, а те-
перь всего лишь «гонят волну» и нагнетают 
обстановку.

Для чего нужна ЕГАИС? Чтобы государство 
контролировало объемы производства и оборота 
этилового спирта, алкогольной и спиртсодержащей 
продукции. Чересчур много людей травятся паленым 
горячительным.

Несмотря на то что ее пилотные проекты пыта-
лись внедрять с середины 2000-х, окончательно под-
ключить к такой системе оптовых торговцев спиртным 
предполагалось с 1 января 2016 года. С розничными 
сетями — ресторанами и иными пунктами обще-
ственного питания, у которых есть лицензия на отпуск 
подобного рода напитков, — предполагалось сделать 
это с 1 июля 2016 года. Это следует из закона о госу-
дарственном регулировании алкогольного рынка.

Почему возникли разночтения — не совсем по-
нятно. Как рассказал «МК» председатель правления 
Союза производителей алкогольной продукции Дми-
трий Добров, информация о том, что ЕГАИС с 1 января 
2016 года вступает в силу по отношению как к опто-
вым, так и к розничным производителям спиртного, 
была размещена на сайте Росалкогольрегулирования 
еще летом этого года. То есть подготовиться к этой 
ситуации можно было каждому игроку рынка.

По словам одного из совладельцев сети ресто-
ранов, он не получил конкретного соответствующего 
уведомления, а «доверять информации, даже если 

она размещена на сайте государственного учрежде-
ния, не всегда стоит». «С ЕГАИС изначально были про-
блемы. Ее внедрение было неоднократно отложено. 
При таких операциях передаются и обрабатываются 
чрезвычайно серьезные объемы информации. Это 
далеко не всегда позволяет полностью синхронизи-
ровать данные федерального центра управления с 
предприятием», — отмечает собеседник «МК».

По его словам, довольно небольшое количество 
даже московских ресторанов (не более 10–20%) 
смогут оперативно приспособиться к ЕГАИС. Не 
говоря уже о регионах. Тем более что установка та-
кого оборудования доходит до 70–90 тыс. рублей, 
а ежегодное обслуживание — до 300 тыс. По его 
мнению, есть вероятность того, что в новогодние 
каникулы многие москвичи не смогут позволить себе 
такое удовольствие — пропустить рюмку-другую — в 
большинстве питейных заведений.

Независимые эксперты не разделяют этого 
пессимизма. По словам Дмитрия Доброва, под-
ключиться к ЕГАИС можно за один-два дня, и денег 
на это много не потребуется.

«Здесь вопрос в другом. Люди травятся паленым 
алкоголем не из-за ужесточения правил контроли-
рования этого рынка, а из-за увеличения акциза на 
алкоголь и снижения доходов и потребительской 
способности населения. Если отслеживать повыше-
ние конечных цен на водку, то мы увидим следующие 
цифры: в 2010 году минимальная цена составляла 89 
рублей, в 2011 году — 98 рублей, в 2012 году — 125 
рублей, в 2013 году — 170 рублей, сейчас — 185 ру-
блей. Очевидно, что людей с низким достатком такой 
продукт все больше бьет по карману. Они в рестораны 
не ходят и травятся паленым алкоголем, приобретае-
мым из-под полы. Подключение розницы к ЕГАИС в 
смысле проданных объемов особенно не повлияет 
на доходы рестораторов. Кому надо — тот проведет 
у себя эту систему. Тем более что около 90% оптовых 
торговцев это уже сделали. А вот если государство 
в очередной раз поднимет акцизы (в 2016 году это 
не планируется), то и «паленки» станет больше, и от-
равления продолжатся», — полагает эксперт.

Николай МАКЕЕВ.

Уходящий год не дал Украине никакого повода для экономи-
ческого оптимизма. К боевым действиям на Донбассе доба-
вились выплаты Москве по долгу в 3 млрд долларов, которые 
поставили страну на грань дефолта, а также провальные пере-
говоры с ней же по поводу ассоциации с Евросоюзом. Экспер-
ты объяснили нам, стоит ли Киеву ждать света в конце туннеля 
в 2016 году.

Президент России Владимир Путин во вторник заявил, что переговоры 
с Украиной по поводу ее экономической ассоциации с Евросоюзом будут 
продолжены. «Мы хотим наладить отношения с нашими партнерами», — 
подчеркнул российский лидер. Тем не менее в Киеве и Брюсселе считают, 
что Москва осознанно завела ситуацию в тупик.

Далее Украине предстоит выяснить с Россией судьбу кредита в 3 
млрд долларов в суде — по мнению Алексея Улюкаева, международный 
суд практически на 100% решит дело в пользу Москвы. Итак, что же будет 
с украинской экономикой в новом году? И как эта ситуация выглядит в 
сравнении с российским кризисом?

Игорь НИКОЛАЕВ, профессор Высшей школы экономики: «Что 
касается дефолта Украины, если дело дойдет до судебного соглашения, 
Киеву придется возвращать России 3 млрд долларов. А если будет судеб-
ное разбирательство, процесс затянется на долгие месяцы и даже годы. 
Но дефолт не единственная и не главная причина экономических проблем 
Украины.

По итогу года падение украинской экономики может составить до 12% 
ВВП. В следующем году такого обвала уже не будет, сокращение сохранится, 
но всего на несколько процентных пунктов. Динамика ухудшения положения 
ненамного смягчится. Самой важной проблемой является невозможность 
Киева договориться с Россией по ассоциации с Евросоюзом.

Фактически 2016 год станет определяющим для Украины. Что-то еще 
более страшное, с чем она уже столкнулась, вряд ли может случиться. 
Поэтому, если она сможет пережить разрыв торговых отношений с Россией 
в следующем году, дальше ситуация начнет постепенно выправляться.

При этом в России и Украине разные экономические кризисы. Мы 
оказались в медленном и длительном, а они в жестком, но быстром, а по 
итоговым последствиям наши кризисы могут быть равны. Обвал российской 
экономики в 2015 году составит 4%, что на фоне украинской статистики 
почти ничего. Но в 2017 году мы все еще будем падать, а они могут начать 
выкарабкиваться, так как сползать дальше уже будет некуда. Что лучше, 
каждый выбирает для себя сам. Но, как говорят, «лучше ужасный конец, 
чем ужас без конца».

Никита КРИЧЕВСКИЙ, доктор экономических наук: «В 2015 году 
19% всего бюджета Украины направляется на обслуживание и погашение 
внешних обязательств, даже на социалку Киев тратит меньше. Инфляция 
по итогам ноября составила более 50%, а резервы Нацбанка составляют 
порядка 13 млрд долларов. При этом все последние годы Россия была 
основным торговым партнером Украины — отказавшись от нас, Киев по-
теряет около 13 млрд долларов, притом что его суммарный торговый оборот 
составляет порядка 50 млрд долларов.

В конечном итоге экономика — это потребители. Украинцам следует 
готовиться к массовым увольнениям, прежде всего в аграрном секторе. 
Это будет вызвано экономической ассоциацией с Евросоюзом: западные 
товары нередко пользуются государственной протекцией и будут стоить 
намного дешевле украинской продукции. Это приведет к ее вымыванию с 
прилавков магазинов. На Западе украинские товары тоже никто не ждет, 
потому что их качество будет объективно ниже местных. Последствия бу-
дут ужасающими, украинское село будет спасаться за счет натурального 
хозяйства и пособия по безработице.

Как показывает практика, страна, переживающая внутренние кон-
фликты, как это есть на Донбассе, может восстановить объем собственной 
экономики на докризисном уровне только через 15 лет».

Артур АВАКОВ.

ПОДПОЛЬНЫЕ КАЗИНО 
ИСПЫТАЛИ СИЛЬНЫЙ ПРЕСС

ЭКОНОМИКА УКРАИНЫ 
РУХНУЛА НА 15 ЛЕТ НАЗАД

В Некрасовке уничтожили 1000 «одноруких бандитов» 

Эксперты дали прогноз на ситуацию  
в Незалежной в 2016 году

В правительстве заговорили о запрете 
ввоза из Турции 70–80% товаров лег-
кой промышленности ради развития 
отечественных производителей: такое 
предложение внес замминистра про-
мышленности и торговли Виктор Евту-
хов. Следом пресс-секретарь премье-
ра Наталья Тимакова заявила: кабмин 
такое предложение не рассматривает. 

Как подсчитали в Минпромторге, доля 
турецкого легпрома в России составляет лишь 
6% от общего рынка. Впрочем, чтобы заместить 
даже такую незначительную долю собственны-
ми товарами, по словам экспертов, потребуется 
несколько лет. После развала Советского Союза 
эта отрасль пришла в упадок. Все нужное для 
дома и семьи покупали за рубежом. Чиновники 
говорили, что при отказе от развития легкой 
промышленности экономика России много не 
потеряет, так как в ВВП эта отрасль приносила 
1%. В результате это направление уже давно 
находится в зоне риска.

Тем не менее «турецкий берег» не особо 
важен для России. Речь идет о рынке объемом 
1,6 млрд евро. По мнению специалистов Мин-
промторга, мы можем спокойно заместить ту-
рецкие товары легкой промышленности. Чтобы 
переориентироваться на другие направления 
— Китай, Вьетнам или Узбекистан, — уйдет не 
более года.

Главное в другом — отказ России от за-
купки одежды в Турции может привести к куда 

большим потерям ее экономики, чем это может 
оказаться чисто арифметически.

Дело в том, что большинство произво-
дителей мировых брендов заявляют, что если 
Россия откажется от турецкого импорта, то 
им придется вывести из Турции значительную 
долю своего производства. Ни для кого не се-
крет, что основной объем «модной» одежды и 
обуви итальянскими и французскими марками 
производится в Турции. Их основными покупа-
телями являются россияне. Это означает, что 
потери турецкой экономики могут составить 
не указанные 1,6 млрд евро, а более значи-
тельные суммы.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Борис Титов, уполномоченный при Пре-

зиденте России по правам предпринима-
телей: «Возможно, краткосрочный эффект 
от введения эмбарго на турецкий текстиль 
и будет положительным, но в долгосрочной 
перспективе это приведет к снижению качества 
представленной на рынке продукции. Понятно, 
что ивановские ткани и текстиль вряд ли смогут 
стать полноценной заменой. Поэтому лучше не 
вводить ограничения на границе, а создавать 
условия для развития отрасли внутри страны, 
стимулировать российское производство че-
рез экономические механизмы — налоговые 
льготы, низкую процентную ставку по кредитам 
и так далее».

Ирина БАДМАЕВА,
Нина ЕГОРШЕВА.

АНКАРА УТРЕТСЯ ПОЛОТЕНЦЕМ?
ЗА БУГРОМ

В правительстве идет дискуссия о запрете на импорт товаров 
легкой промышленности

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

3

c 1-й стр.

АЛ
ЕК

СА
НД

Р 
КУ

ЛИ
БА

НО
В

КРЫМСКАЯ ВИНА

ПЕЙТЕ СПОКОЙНО, 
ДОРОГИЕ 
РОССИЯНЕ
Новая система контроля алкоголя 
не приведет к «убийству» 
ресторанов

ВИДЕО на сайте 
 

Пока чиновники разбираются, кто виноват 
в срыве развития Крыма, «Ласточкино 
гнездо» продолжает сползать в пропасть.
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КОШЕЛЕК4
Такое в истории российского туризма проис-

ходит впервые: в начале ноября из-за теракта на 
борту российского самолета были прекращены 
полеты в Египет, а буквально через три недели 
«закрыта» Турция. В отличие от Египта воздушное 
сообщение с ней не прерывалось — самолеты 
наших и турецких авиакомпаний продолжают ле-
тать из России в Стамбул, Анталью и Анкару. МИД 
и Ростуризм лишь рекомендовали турфирмам 
прекратить продажу путевок из-за существую-
щей угрозы терроризма, то есть турпоездка на 
тамошние курорты — это услуга, которая может 
причинить вред жизни и здоровью туриста.

Без места на пляже 
На первый план вышла судьба тех, у кого на 

руках оказались оплаченные путевки в Турцию 
и Египет. Известно, что по январь включительно 
российские туристы успели приобрести 150 тыс. 
туров в Египет, еще примерно 5 тыс. туристов 
собирались провести новогодние праздники на 
турецком побережье, в Стамбуле и на горнолыж-
ных курортах Улудаг и Сарыкамыш, которые как 
раз начали продвигать как бюджетную альтерна-
тиву Альпам. Понятно, что теперь отдохнуть, как 
хотелось, этим гражданам не удастся.

В отношении Турции юристы подтверждают, 
что признание местных курортов небезопасными 
изменило условия тура. Это значит, что граждане 
вправе расторгнуть договор до начала путешес-
твия и получить назад свои деньги. За выплатой 
компенсаций придется обращаться именно к 
туроператору, поскольку турагентства в этом слу-
чае выступают только в качестве промежуточного 
звена. С Египтом не все так однозначно. Местные 
курорты не были объявлены опасными для жизни 
и здоровья граждан. Если бы не факт крушения 
лайнера над Синаем... В Гражданском кодексе на 
этот случай сказано, что когда нет возможности 
исполнить договор из-за обстоятельств, за ко-
торые не отвечает ни одна из сторон, заказчик 
возмещает исполнителю фактически понесенные 
им расходы. Проще говоря, обязанности возврата 
денег в полном объеме у туроператора в случае с 
Египтом нет. Тогда требовать назад свои деньги 
потребитель может через суд, который с боль-
шой долей вероятности примет сторону клиента. 
За туристов выступает и Роспотребнадзор. За 
прошедший месяц с жалобой на туроператоров 
в ведомство обратилось уже около 5 тыс. росси-
ян. Все они недовольны тем, что турфирмы не 
возвращают деньги.

Меньше нервов уйдет, если заменить «вы-
павшие» страны альтернативными путевками. 
Компании уже сориентировались и предлагают 
клиентам Израиль, Арабские Эмираты, Индию, 
Таиланд, Вьетнам. Плохо, что за некоторые ва-
рианты придется доплачивать, причем немалые 
деньги. Приблизиться по стоимости к Египту и 
Турции сейчас может только Индия. Отдохнуть 
вдвоем на местном курорте Гоа можно за 60 тыс. 
рублей. Недельная поездка в Арабские Эмираты 
в декабре стартует от 50 тыс. рублей на два лица. 
Правда, речь идет только о самом недорогом 
курорте Шарджа, при этом туристам придется 
довольствоваться гостиницей уровня «три звез-
ды», а питаться только завтраками. Та же путевка 
в Таиланд стоит уже в районе 90 тыс. рублей. 
Пакетные туры во Вьетнам начинаются от 95 тыс. 
рублей. На Шри-Ланке средняя цена с отелем «две 
звезды» — порядка 100 тыс. рублей на двоих.

Остаются еще и европейские морские курор-
ты, которые по ценам и климату близки к зимней 
Турции. Среди них Греция, Кипр, Испания. Но 
сейчас на средиземноморских курортах можно 
разве что дышать морским воздухом. На гре-
ческий Родос предлагается улететь за 60 тыс. 
рублей, но четырех- и пятизвездочные гостиницы 
начинаются от 80 тыс. рублей на двоих. Отдых на 
кипрском курорте Айя-Напа обойдется в районе 
70 тыс. рублей.

Конечно, можно до победного ждать откры-
тия Египта и Турции. На этот случай турфирмами 
предусмотрен перенос сроков тура. Правда, Ас-
социация туроператоров России настоятельно 
рекомендовала туристам «не замораживать» куп-
ленные путевки более чем на полгода. В крайнем 
случае отложить поездку до будущего лета. Египет 
уже вполне могут открыть к этому моменту.

Все исключено
Шанс потеснить Египет и Турцию получили 

российские курорты. Глава Ростуризма Олег Са-
фонов предполагает, что в следующем году объем 
выездного туризма снизится более чем на 40%, а 
вот рост внутреннего турпотока составит 30%. По 
количеству мест Крым и Краснодарский край го-
товы принять еще по два миллиона туристов сверх 
обычных показателей, в среднем 3–5 млн чело-
век. На это исполнительный директор АТОР Майя 
Ломидзе замечает, что отсутствие привычных 
курортов — слабое основание для выбора в пользу 
отечественных пляжей. Необходимо постараться 
предложить те же условия, к которым туристы, 

отдыхавшие до сих пор за границей, привыкли. 
Но вот смогут ли это сделать наши здравницы? Не 
секрет, что в России все еще ощущается нехватка 
туристической инфраструктуры. 

В Ростуризме не отрицают, что «копия» ту-
рецкого побережья на российских курортах не 
возникнет сама по себе, необходимо создавать 
преференции для бизнеса, работать над улуч-
шением качества обслуживания туристов. Олег 
Сафонов предложил начинать как раз со «все 
включено». 

Пока новую для России систему обслужива-
ния освоили не более 10–20% гостиниц в Сочи, 
Анапе и Геленджике. Летом отдохнуть в таких 
апартаментах можно было от 3,5 тыс. руб. на че-
ловека в сутки. Но, по мнению наблюдателей, 
быстро приобщить ко «все включено» остальные 
отели не получится. Переход на питание без огра-
ничений для одной гостиницы занимает один-два 
года. Погодные условия в России не позволяют 
эксплуатировать открытые бассейны круглый 
год, поэтому отельеры не заинтересованы в их 

строительстве. Анимация в Крыму и Сочи также 
развита слабо. Нет особенного желания жителей 
идти на сезонную работу. А там, где аниматоры 
есть, это чаще всего иностранцы. Например, в 
Адлере в некоторых отелях работают египтяне.

Неприятно, что многие отечественные 
здравницы в ожидании наплыва туристов нача-
ли повышать цены. Так, на новогодние праздники 
подмосковный отдых подорожал на 7–8%, Золо-
тое кольцо — на 10%, Великий Устюг на 15–20%. 
Трехдневный тур к Деду Морозу вместе с дорогой 
обойдется в 22–24 тыс. рублей на человека. Даль-
ше всех пошли отельеры Крыма. Некоторые из 
них пообещали к лету вздернуть цены аж на 30%. 
Даже представители турбизнеса согласны, что 
это перебор. Повышение расценок больше чем на 
10–15% наш народ сейчас просто не потянет. Бла-
госостояние российских граждан и так ощутимо 
упало. Именно поэтому предсказать, какая доля 
туристов согласится на отечественную альтерна-
тиву, невозможно. До лета финансовая ситуация 
в стране может не раз поменяться: еще сильнее 
упадет рубль, вырастут цены и так далее.

Где будут отдыхать?
Летом 2016 года, при условии, что Египет и 

Турция все еще будут закрыты, турфирмы пла-
нируют активнее продвигать Грецию, Испанию, 
Болгарию. По этим направлениям будет увели-
чено число вылетов, в том числе и из регионов. 
Активизировался греческий турбизнес, который 
готовит специальные пакетные туры для повыше-
ния привлекательности страны. Неплохие шансы и 
у Кипра, поскольку страна фактически безвизовая 
(кипрскую провизу очень легко оформить). На 
свою часть турецко-египетского «пирога» претен-
дует китайский Хайнань. Чартеры туда полетят с 
марта. Туроператоры обещают, что минимальный 
турпакет будет вполне бюджетным — от 35 тыс. 
рублей. Отдельные компании делают ставку на 
то же самое Красное море — только теперь везут 
туристов купаться в Иорданию, на курорт Акаба. 
Большие надежды игроки туристического рынка 
возлагают и на Израиль. По данным Росавиации, 
один из крупнейших российских чартерных пере-
возчиков получил 56 разрешений на рейсы в эту 
страну: в Тель-Авив из Санкт-Петербурга, Челя-
бинска, Екатеринбурга, Магнитогорска, Сургута 
и до курортного города Эйлат из Москвы, Санкт-
Петербурга, Волгограда, Калининграда и Казани. 
В министерстве туризма Израиля пообещали, 
что все заказчики чартеров получат денежную 
премию в размере 45 евро за каждого перевезен-
ного туриста. В общей сложности Израиль готов 
потратить до 1 млн евро на программу поддержки 
российских компаний, организующих рейсы на 
израильское побережье Красного моря. Отели 
Эйлата в срочном порядке вводят «все включено», 
чтобы угодить поклонникам этого стиля отдыха.

Серьезную заявку на российских туристов 
сделала Абхазия. Страна планирует принять в 
будущем году около 4 млн отдыхающих из Рос-
сии. Это на полмиллиона больше, чем сейчас. 
Одно «но» — абхазы считают всех граждан, пе-
ресекающих границу: это и отдыхающие из Сочи, 
приезжающие на денек на озеро Рица и в Новый 
Афон, а также местное население. 

Мода на дачный загар 
Другой вопрос, много ли доверия у людей 

останется к самой идее тратить деньги на отдых? 
Ведь помимо Турции и Египта были еще теракты 
во Франции, которые напугали тех, кто намере-
вался поехать в Европу, посмотреть на достоп-
римечательности. По некоторым оценкам, уже 
сейчас до 20% потенциальных туристов готовы 
вовсе отказаться от летнего отдыха. Дача — вот 
их главная альтернатива.

И как быть с доверием к турфирмам? За 
последние два года по туриндустрии был нане-
сен ряд серьезных ударов, начиная с запрета на 
выезд для чиновников и силовиков и заканчивая 
банкротством «Трансаэро». На общем негатив-
ном фоне отсутствие двух главных выездных 
направлений — настоящая бомба. Турбизнес 
пока успел подсчитать только убытки от запрета 
на полеты в Египет — 1,7 млрд рублей. Зимой 
Страна пирамид приносила до 70% прибыли. 
Ситуация с Турцией пока не так серьезно удари-
ла по карману туроператоров, здесь речь идет 
о 60 млн рублей. Однако все идет к тому, что к 
следующему лету Турция не откроется, и тогда 
потери будут исчисляться миллионами долларов. 
Неудивительно, что у некоторых игроков сдают 
нервы. Отдельные туроператоры, например, на-
чали открыто обвинять коллег в ценовых войнах. 
Очевидно, что справиться в шоковой ситуации без 
помощи государства туристической отрасли будет 
очень сложно. Государство помощь пообещало, 
но только на развитие туристических программ по 
России. Это еще раз подтверждает, что отдыхать 
в следующем году большинство из нас будет у 
себя на родине.

Нина ЕГОРШЕВА.

ООО СК “Инвест-Альянс”

БУДЕТ ЛИ ТУРИЗМ  
БЕЗ ТУРЦИИ И ЕГИПТА?

Конец года принес российским туристам сразу два больших 
разочарования: сначала под запретом оказался любимый 
большинством курортников Египет, следом та же судьба постигла 
другую «всероссийскую» здравницу — Турцию. В сумме они принимали 
больше половины всего выездного турпотока, это примерно 6 млн 
отдыхающих из России ежегодно. Именно благодаря этим двум 
направлениям жили все крупнейшие туроператоры. Выживет ли 
турбизнес? И как быть отпускникам, на какие им курорты податься? 

На вакантные места популярных 
направлений отдыха  
претендуют Китай,  
Абхазия и Россия

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

 На пресс-конференции по итогам 
года исполнительный директор Ас-
социации туроператоров России 
Майя Ломидзе сообщила, что спрос 
на поездки по стране вырос лишь 

на 10–15%, а не на 30%, как это хочет представить 
Ростуризм. То, что проводить отпуск мы, в об-
щем-то, стали ближе к дому, заслуга вовсе не 
«закрытых» Турции и Египта — летом, в разгар 
туристического сезона, даже предпосылок к 
этому не было. Просто путешествия стали более 
дорогим удовольствием. С заграничными ку-
рортами понятно: даже если они и снижают цены, 
всю выгоду съедает растущий курс иностранных 
валют. Российским здравницам остаться в до-
ступном ценовом диапазоне минувшим летом 
помогло появление чартерной авиаперевозки 
до Крыма и Сочи. Благодаря этому, по словам 
Ломидзе, туроператорам удалось снизить сто-
имость путевок почти на четверть. Однако в 2016 
году все может быть с точностью до наоборот. 
Расположенные на Черноморском побережье 
отели уже заявили о росте цен на следующий 
год на 30%. Курорты пребывают в некой эйфории, 
ожидая, что все туристы теперь поедут к ним. 
«Поедут, только если не будет запредельных 
расценок. Даже если цена отдыха вырастет всего 
на 15%, это уже может привести к стагнации 
спроса», — уверена представитель АТОР.

При этом падение выездного турпотока 
уже привело к серьезным рокировкам на ту-
ристическом рынке. По сравнению с прошлым 
годом количество туроператоров сократилось 
на 70%. Сейчас «на выезде» работают всего 685 
компаний. Майя Ломидзе считает, что в 2016 
году отрасль продолжит «худеть». В ближайшие 
месяцы закрыться может еще порядка 25% 
туроператоров.

СИТУАЦИЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

Читайте в свежем номере журнала «АТМОСФЕРА»:
«Иногда я душу своих близких страхом за них» — звезда сериалов «Ко-

ролева красоты» и «Таинственная страсть» Карина АНДОЛЕНКО считает, что 
надо больше говорить о своих чувствах

«Дома я абсолютный подкаблучник» — известный режиссер Сергей 
УРСУЛЯК раскрывается с весьма неожиданной стороны

«Дедушка разговаривал со мной на равных, как со взрослым» — Иван 
ЯНКОВСКИЙ стал достойным продолжателем фамилии

«Я не вижу причины продолжать род» — певица Полина ГРИФФИС о 
разочарованиях и опытах любви

«Я взрослею, а мои девушки почему-то нет» — актер и шоумен Игорь 
ВЕРНИК до сих пор не встретил свою единственную
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СВИДЕТЕЛИ 
ОБВИНЕНИЯ 
СКАЗАЛИ: 
НЕ ВИНОВЕН 
На процессе по делу 
Зиринова опять всплыли 
скандальные подробности
В очередной раз не оправдались надеж-
ды стороны обвинения в громком уго-
ловном процессе по делу бизнесмена 
и экс-парламентария из Анапы Сергея 
Зиринова. На этот раз свидетели, вы-
званные прокурорами в суд, не только 
не поддержали версию следствия, а, 
скорее, опровергли ее.

В Ростове-на-Дону, где слушается это не-
однозначное дело, допрашивают свидетелей 
обвинения, ранее были допрошены потерпев-
шие. Каждый раз защита акцентирует внима-
ние на том, что эти показания очень странно 
разделились. На те, что давались в 2002–2004 
годах, сразу после совершения преступлений, 
где о Зиринове нет ни слова, зато есть другие 
подозреваемые и мотивы. И те, что были взяты 
повторно, уже после задержания Зиринова в 2013 
году. Вот там все уже «вспомнили», что убийства 
и покушения якобы были выгодны Зиринову. Еще 
одна особенность этого дела — то, что фигуранты 
заявляют о серьезном давлении на них, а Зири-
нов настаивает на том, что обвинение надумано, 
чтобы отобрать его бизнес. 

Как рассказывают журналисты, наблюда-
ющие за этим громким процессом, свидетели, 
которых допрашивали на прошлой неделе, при-
званы были подтвердить вину Зиринова и других 
по двум эпизодам убийств: в 2002 году — генди-
ректора санатория «Малая бухта» Виталия Са-
довничьего и его жены и в 2004 году — предпри-
нимателя Салмана Набиева из Новороссийска. 

Экс-гендиректор санатория Сергей Хрис-
тофоров заявил, что «не считает, будто Сергей 

Зиринов хоть как-то причастен к скандалу вокруг 
его бывшего места работы. Более того, находясь 
под присягой, он рассказал, что... Садовничьему 
не поступало никаких угроз, а сам Зиринов ни-
когда не пытался «захватить» санаторий»...

Сторона обвинения оказалась недо-
вольна такими показаниями Христофорова 
и потребовала огласить данные, полученные 
на этапе следствия. Слушая зачитываемые 
показания, Христофоров постоянно отрица-
тельно машет головой — он явно не согласен с 
озвученным... Он пояснил, что такого попросту 
не говорил...

— Если есть аудиозапись моего допроса, то 
я готов доказать, что говорил на этапе следствия 
то же, что сейчас говорю в суде. Расхождения 
можно объяснить довольно просто: допрос шел 
четыре часа, и протокол я подписал, когда был 
уже сильно уставшим, — попытался объясниться 
свидетель, но судья его перебил, сославшись 
на то, что детали следственных действий до 
присяжных не доводятся.

— По поводу угроз Садовничьему я ничего 
не знал и не знаю до сих пор, — рассказал свиде-
тель в суде. — Меня вызвали в полицию и просто 
показали бумагу, где было написано, что к этому 
причастен Зиринов. Никаких фактов того, что он 
действительно является заказчиком убийства 
Садовничьего, нет. Как нет и никаких мотивов 
идти на преступление, ведь спор разгорелся с 
подачи представителя тираспольского комбината 
«Тератекс» Ракчеева, который подал в суд, требуя 
30 процентов акций санатория «Малая бухта». 

При чем тут Сергей Зиринов, он не 
понимает.

Другой свидетель, адвокат Артур Хача-
туров, должен был прояснить обстоятельства 
убийства Набиева, который перед этим ввязался 
в судебную тяжбу из-за магазина в Новорос-
сийске с его прежними владельцами, семьей 
Петросян. Те через суд требовали вернуть ма-
газин, утверждая, что Набиев не полностью с 
ними рассчитался, и выиграли процесс. А через 
несколько месяцев Набиев был убит. По версии 
следствия, заказчиком убийства был Зиринов, 
который хотел, чтобы собственниками магазина 
стали Петросяны. Хачатуров в суде пояснил: 
незадолго до своего убийства Набиев публич-
но отказался от своих претензий на магазин, 
ставший яблоком раздора. Получается, убивать 
бизнесмена из-за этого разбирательства не 
имело никакого смысла.

— Сергей Зиринов вообще никакого отноше-
ния к этому магазину не имел. Его участие в этом 
деле ограничилось тем, что он дал мне контакты 
семьи Петросян. Ни разу за время судебного 
процесса он не поинтересовался у меня резуль-
татами дела, — отметил в суде свидетель.

Дежурная бригада: Екатерина СВЕШНИКОВА, Алексей 
СТЕЙНЕРТ, Артем АФОНСКИЙ, Татьяна АНТОНОВА, Наталья 

БАЖЕНОВА, Ева МЕРКАЧЕВА и др.

«Колдун», написавший ма-
гическое заклинание на Крем-
левской стене, оказался паци-
ентом психоневрологического 
диспансера. А сделанная им 
надпись на старославянском 
языке красовалась на зубцах 
всего несколько минут, прежде 
чем ее стерли обычной мокрой 
тряпкой. 

Как сообщили «МК» в право-
охранительных органах, фразу 
«мир всему миру» 43-летний 
мужчина вывел на стене Крем-
ля со стороны Александров-
ского сада днем 21 декабря. 
Процесс вандализма зафикси-
ровали видеокамеры, которые 
располагаются по всему пе-
риметру зубцов. Информация 
сразу же поступила полицей-
ским, несшим службу в Алек-
сандровском саду. Мужчина к 
моменту задержания уже за-
кончил делать надпись и прос-
то любовался на свой шедевр, 
бормоча какие-то заклинания. 
Стражам порядка он пояснил, 
что надпись обладает маги-
ческой силой и спасет всех от 
войны. Он также сказал, что 
21 декабря особый мистичес-
кий день, когда все написанное 

воплощается в реальности. 
«Колдуна» доставили в ОМВД 
«Китай-город» и после беседы 
отпустили. 

Как сообщил «МК» источник 
в Кремле, это первый случай за 
последние годы, когда кто-то 
нарисовал что-то на «зубчат-
ке». Мужчина, как оказалось, 
стоит на учете в ПНД. Медики 
объяснили его поведение той 
аномально теплой темпера-
турой, которая стоит сейчас в 
Москве (она вызвала обостре-
ние заболевания). Поскольку 
погода может спровоцировать 
повторение чего-то подобно-
го, решено в районе Алексан-
дровского сада усилить пат-
рулирование. Что касается 
видеокамер, то их и сегодня 
достаточно, чтобы зафикси-
ровать любое подозрительное 
приближение к Кремлевской 
стене и немедленно отреаги-
ровать. К сведению, ту над-
пись, которую сделал мелом 
психически неуравновешен-
ный гражданин, стерли сразу 
же тряпками садовники, об-
служивающие Александров-
ский сад. Сам он делать это 
отказался. 

КОЛДУН ОТКРЫЛ ЭРУ 
ГРАФФИТИ НА КРЕМЛЕВСКОЙ 

СТЕНЕ

Преподаватель по игре на 
гитаре крал у своего ученика 
деньги во время музыкаль-
ных уроков, но в итоге угодил 
прямо в руки столичных по-
лицейских. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе УВД по ЗАО, сотруд-
ники уголовного розыска УВД 
по ЗАО задержали на Осенней 
улице 28-летнего преподава-
теля игры на гитаре из Влади-
мира, подозреваемого в краже 
600 тысяч рублей у своего 24-
летнего ученика.

«МК» удалось узнать, что 
учителя по имени Алексей 
24-летнему Геннадию пореко-
мендовали общие знакомые. 
Мужчины договорились за-
ниматься игрой на гитаре по 
средам и четвергам, и снача-
ла все шло своим чередом: 
Геннадий осваивал гитарную 
табулатуру, а Алексей его ис-
правно учил. Но в начале де-
кабря, прохаживаясь по квар-
тире своего ученика, учитель 
увидел, что в одном из ящиков 
стола лежит крупная сумма 
денег. Мастер колебался не-
долго — натренированными 
игрой на гитаре пальцами он 
незаметно вытащил часть 
купюр и сунул себе в карман. 
После этого он закончил урок 
и ушел, а ученик не заметил 
пропажи. «Музыкально-во-
ровские» уроки продолжались 
на протяжении месяца. 18 де-
кабря Алексей окончательно 
потерял голову от безнака-
занности и вытащил из ящи-
ка сразу 300 тысяч рублей. В 
этот раз Геннадий оказался 
бдительнее и сразу после ухо-
да преподавателя позвонил в 
полицию. Буквально через 15 
минут Алексея задержали и 
доставили в околоток, где он 
и сознался в преступлении. 
Деньги он вернул. Сейчас учи-
тель находится под подпиской 
о невыезде. 

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
ПАЛЬЦЫ 

ПРИГОДИЛИСЬ 
УЧИТЕЛЮ ВО 

ВРЕМЯ КРАЖИ

Заменять в рационе арес-
тантов хлеб сухими галетами, 
а молоко куриными яйцами 
планирует разрешить Ми-
нюст. Также менять на другие 
продукты можно будет сахар, 
мясо и рыбу. Соответствую-
щие поправки в нормы питания 
лиц, содержащихся в СИЗО и 
колониях, подготовлены Ми-
нюстом.

Как стало известно «МК», 
для каждого привычного про-
дукта будет несколько вариан-
тов замены. Так, 100 граммов 
хлеба на тюремной кухне бу-
дет разрешено поменять на 60 
граммов сухих галет из смеси 
ржаной и пшеничной муки либо 
на 80 граммов хрустящих хлеб-
цев. Также подойдут и обыч-
ные сухари из пшеничной муки 

второго сорта — по нормативу 
60 граммов на одну порцию 
еды. Заменителей молока 
чиновники придумали еще 
больше. Вместо 100 граммов 
этого продукта они предла-
гают давать арестантам или 
половину куриного яйца, или 
18 граммов плавленого сыра. 
Также вместо цельного молока 
будет положено 100 граммов 
простокваши, ацидофилина 
или кефира либо пять граммов 
сливочного масла. Нормати-
вы по замене мяса (говядины, 
свинины или баранины): по 80 
граммов колбасы или ветчи-
ны. Обычную свинину можно 
поменять и на более изыскан-
ное мясо, причем без потерь 
по весу порции. Например, 
100 граммов свинины повара 

в СИЗО могут заменить на 
такой же объем оленины или 
кролика. Вместо сахара в 
обеде осужденного смогут 
оказаться джем, вафли, хал-
ва, карамельные конфеты, 
пастила или повидло. По весу 
все примерно одинаковое — в 
районе 100 граммов.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует заместитель 

председателя Общественной 
наблюдательной комиссии 
Москвы Ева МЕРКАЧЕВА: «Еще 
когда нормы питания раз-
рабатывались, была мысль 
сделать так, чтобы тюремное 
меню стало таким же, как 
еда в самолетах. То есть по 
сути сухой паек. В тюрьмах 
готовят свежий хлеб далеко 
не самого лучшего качества. 

Если заменить его сухими 
галетами, человек сможет 
либо съесть его, когда за-
хочет, либо утилизировать 
самостоятельно. Сейчас же 
ситуация в корне иная. На-
пример, недавно был слу-
чай, когда зам. начальника 
по тылу СИЗО №6 попался 
на том, что пытался вывезти 
с территории изолятора не-
сколько тонн муки, которая 
оказалась невостребованной. 
Кроме того, еду на тюремных 
кухнях готовят очень плохо: 
что-то недоваривают, что-то 
недокладывают. Получается 
нечто наподобие клейстера — 
есть невозможно. Ежемесяч-
но в канализацию изоляторов 
спускается огромная масса 
такой еды».

ЗА РЕШЕТКОЙ ИЗ МОЛОКА РАЗРЕШИЛИ ДЕЛАТЬ ЯЙЦА

Первый памятник-барельеф 
Владимиру Ленину в ближай-
шие дни вернут на свое закон-
ное место — фасад дома №22 
по Печатниковому переулку в 
Москве.

Как стало известно «МК», 
гипсовый барельеф вождю 
трудящихся, который висел 
на здании более 90 лет, не 
был украден неизвестными. 
В полицию об исчезновении 
старинного изображения 
на днях обратился местный 
житель. Как оказалось, у 
барельефа из-за старости 
просто ослабло крепление, 
в результате чего он упал и 
разбился.

Подобрал валявшиеся на 
тротуаре осколки другой мест-
ный житель, Олег Тарасов, пос-
ле чего передал их в открытые 
мастерские детского центра 
Государственного музея ар-
хитектуры.

Как пояснили в самом музее, 
в ближайшее время реликвия 
будет восстановлена — специ-
алисты ее аккуратно соберут, 
склеят и затем возвратят на 
фасад дома. 

Напомним, согласно леген-
де, первый барельеф Ленину 
был установлен жильцами не-
посредственно в 1924 году, в 
порыве искренней скорби в 
связи с кончиной вождя.

К ИСЧЕЗНОВЕНИЮ ПЕРВОГО 
БАРЕЛЬЕФА ЛЕНИНА 

ПРИЛОЖИЛИ РУКИ НЕ ВОРЫ,
  А ДОБРОЖЕЛАТЕЛИ 

Готовить почву для ликвида-
ции столичных троллейбусов, 
похоже, начали власти города. 
В скором времени водителей 
«рогатого» транспорта начнут в 
принудительном порядке обу-
чать вождению автобусов.

Как стало известно «МК», 
недавно директора всех трол-
лейбусных парков столицы — 
1-го, 6-го, 7-го, 8-го, а также 
Филевского и Новокосинско-
го автобусно-троллейбусных 
парков — получили письмен-
ное указание от заместителя 
генерального директора ГУП 
«Мосгортранс» Алексея Ве-
личко (имеется в распоряже-
нии газеты) о переобучении 
водителей троллейбусов. Со-
гласно документу руководству 
парков необходимо отправить 
шоферов «рогатого» транс-
порта (в первую очередь — 
женщин) в учебно-курсовой 
комбинат, где им предстоит 
пройти обучение и получить 
новую категорию в водитель-
ских правах D — необходимую 
для управления автобусами. 
Причем заниматься водите-
лям придется без отрыва от 
производства — в собственные 

выходные дни, но за счет ГУП 
«Мосгортранс». Согласно до-
кументу после обучения всем 
женщинам-водителям пред-
ложат «пересесть» с трол-
лейбусов на автобусы, а тех 
представительниц прекрас-
ного пола, которые придут 
устраиваться шоферами на 
«рогатый» транспорт, станут 
перенаправлять в автобус-
ные парки. «Необходимость 
таких маневров чиновники 
объясняют общими фразами 
о повышении культуры обслу-
живания пассажиров и подня-
тии престижа профессии во-
дителя автобуса, — сообщил 
«МК» источник в мэрии, — но 
все понимают, что на самом 
деле речь идет о постепенной 
подготовке ликвидации трол-
лейбусов в городе. Начать с 
женщин-водителей решили 
потому, что они как социаль-
ная категория более уязви-
мы. Но со временем очередь 
дойдет и до мужчин-шоферов 
— и в конце концов всем води-
телям «рогатого» транспорта 
либо придется пересесть на 
автобусы, либо уволиться из 
ГУП «Мосгортранс».

ЗАМЕНУ ТРОЛЛЕЙБУСОВ 
НА АВТОБУСЫ РЕШИЛИ НАЧАТЬ 

С ВОДИТЕЛЕЙ 

Глава крупной строитель-
ной компании «АСК «Фриз» 
Юрий Глумов был расстрелян 
в поселке Коммунарка в Новой 
Москве во вторник. Несмотря 
на ранение в голову, бизнес-
мен остался жив. 

Как стало известно «МК», 
киллер подстерегал 58-лет-
него Глумова возле бизнес-
центра «Фреш роял». Как 
только коммерсант вышел из 
личного авто и направился ко 
входу в сопровождении ох-
ранника, злодей сделал в его 
сторону несколько выстрелов. 
Поверженный пулями Глумов 
упал на асфальт, а преступник 
бросился наутек в сторону га-
ражей. Вслед за ним ринулся 
секьюрити, позабыв о раненом 
шефе. «Скорую помощь» вызы-
вали прохожие.

— Услышал звуки, похожие 
на петарды. Подумал — дети 
балуются. Оглянулся — мужчи-
на, голова вся в крови, лежит 
без движения. Вызвал экс-
тренные службы, — пояснил 
свидетель.

Очевидец запомнил киллера 
как мужчину среднего роста, 
облаченного в серую куртку. 
Он убежал вместе с оружием. 
Охраннику не удалось его дог-
нать.

Глумова госпитализирова-
ли в 7-ю больницу. По словам 
его жены Елены Шарковской 
(она приехала в больницу, как 
только ей сообщили о инци-
денте), угрозы жизни нет, и 
скорее всего Юрий Николаевич 
поправится. 

Семейную чету хорошо зна-
ют в области и в Новой Москве. 

В 2003 году Елена Витальевна 
и Юрий Николаевич органи-
зовали совместный бизнес — 
инвестиционно-строительную 
компанию «АСК «Фриз». Сфера 
деятельности — строительс-
тво крупных объектов, деко-
рирование интерьера. Ком-
пания, в частности, возводила 
храм Преображения Господня 
в Коммунарке, занималась 
возведением администра-
ции в Мосрентгене, ремон-
том мэрии в Видном. Елена 
Витальевна долгие годы была 
финансовым директором, а в 
2013-м баллотировалась на 
пост депутата в поселении Со-
сенское, но не прошла, хотя 
обещала местным жителям 
благоустроить территорию, 
увеличить число парковочных 
мест, разобраться с очередя-
ми в дошкольные учрежде-
ния. 

Скорее всего, мотив поку-
шения на жизнь Глумова — ра-
бочие дела. 

В последние годы у «АСК 
«Фриз» были проблемы с 
получением разрешения на 
строительство жилого комп-
лекса Суханово в Ленинском 
районе. Местные жители 
возмущались, что ради семи 
многоэтажных домов планиро-
валось вырубить сосновый бор 
между монастырем и усадь-
бой Суханово (так называемый 
Сухановский лес). Активисты 
митинговали, чтобы привлечь 
к проблеме внимание. Стройка 
была заморожена, компания 
судилась с «Мособллесом», но 
тем не менее получила частич-
ное «добро» на возведение.

ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ  
БИЗНЕСМЕНА ПОГНАЛСЯ  

ЗА КИЛЛЕРОМ, ЗАБЫВ  
О РАНЕНОМ НАЧАЛЬНИКЕ

Запретить начинающим во-
дителям выезжать на скоро-
стные участки дорог предлага-
ют в Мосгордуме. Кроме того, 
им могут запретить возить бо-
лее одного пассажира.

Как стало известно «МК», 
с соответствующей иници-
ативой выступил на съезде 
директоров автошкол член 
экспертного совета при ко-
миссии по безопасности Мос-
гордумы Евгений Скворцов. 
Ограничения планируется 
ввести для водителей в пер-
вые 2 года после их выпуска из 
автошкол. По мнению Сквор-
цова, автомобилистам-нович-
кам необходимо ограничить 
максимальную скорость дви-
жения, запретить им выезд 
на автомагистрали и скоро-
стные участки платных дорог, 
а также запретить в первые 
24 месяца перевозить более 

одного пассажира. Эксперт 
также предлагает ужесточить 
правила выдачи водительских 
удостоверений категории А 
(мотоциклы) и выдавать их 
лишь тем выпускникам ав-
тошкол, которые два года 
провели на дороге с правами 
подкатегории A1 (мотоциклы 
с рабочим объемом двигателя 
внутреннего сгорания, не пре-
вышающим 125 кубических 
сантиметров, и максимальной 
мощностью, не превышающей 
11 киловатт). Кроме того, 
Скворцов выступил с ини-
циативой о создании в ПДД 
новой категории водитель-
ских прав — А2 (мотоциклы с 
рабочим объемом двигателя 
внутреннего сгорания, не пре-
вышающим 500 кубических 
сантиметров), которая станет 
промежуточным звеном меж-
ду категориями А1 и А.

ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ 
АВТОМОБИЛИСТОВ МОГУТ 

ВВЕСТИ ЛИМИТ ПО ПАССАЖИРАМ

СРОЧНО В НОМЕР



Другие звезды 
ограничились более 
скромными просьбами
Звезды эстрады превратились в детей и 
написали письма Дедушке Морозу, но, 
прежде чем отправить их адресату, они 
решили поделиться с читателями «МК» 
их содержанием. Оказалось, что Лера 
Кудрявцева мечтает стать красивее, 
изменить прическу и убрать целлюлит. 
Вера Брежнева желает всем здоровья, 
Жанна Бадоева хочет больше времени 
проводить дома, Анна Семенович хо-
чет помочь Морозу осчастливить всех, 
а Лена Князева сама желает подарить 
Дедушке Морозу теплый шарф. 

Телеведущая Лера Кудрявцева буквально 
излила душу сказочному персонажу.

— Дорогой Дедушка Мороз! — начала теле-
ведущая. — На этот Новый год я бы хотела, чтобы 
все люди стали добрее, а я — красивее. Впрочем, 
я отвлеклась. Хочу попросить у тебя еще новый 
обмен веществ. Мне подойдет тот, который у 
баклана — эта птица умудряется съедать за день 
больше, чем весит сама, а в бедрах совсем не 
поправляется. По-моему, это несправедливо. 
Стройные бедра гораздо нужнее женщинам, чем 
каким-то там бакланам. Конечно, я убеждаю саму 
себя, что, если буду на завтрак есть хлебцы, по 
вкусу не отличающиеся от обертки, в которую 
они упакованы, то рано или поздно превращусь 
в Кейт Мосс. Но мы же оба понимаем, милый 
Дедушка, что это не так. Поэтому — бакланы. 
Запомни.

Теперь о прическе. Сделай так, чтобы мне 
не пришлось каждый раз выкладывать пять ты-
сяч рублей парикмахеру за то, чтобы через два 
дня после стрижки мои волосы снова обретали 
первозданно взлохмаченный вид. Мне уже на-
доело объяснять людям, что я не ночую в клетке с 
бешеными хомяками.

Эпиляция. Дед, ты хоть знаешь, как это мучи-
тельно? Я не спорю, есть масса плюсов в том, чтобы 
быть женщиной. Тебя первой спустят в шлюпке 
с тонущего корабля. Тебе не нужно при всех по-
правлять свои гениталии. Можешь пугать мужчин 
загадочными гинекологическими терминами. Но 
нескончаемая гражданская война с собственными 
волосами на всей поверхности тела, кроме голо-
вы, — это невыносимо. Либо подари уже всем нам 
прибор, который быстро и безболезненно удалял 
бы все нежелательные волосы, либо введи моду 
на мохнатых женщин.

Далее. Трусы. Это серьезная женская пробле-
ма, внимание к которой в свое время привлекала 
даже Бриджит Джонс. С трусами всегда сложно. 
Всегда, каждый день надо принимать решение: 
стринги, утягивающие, удобные или без трусов. 
Утягивающее белье сохранилось со времен инк-
визиции. В этом облачении трудно дышать, танце-
вать и принимать соблазнительные позы. Думать 
же можно только об одном: «Когда, черт возьми, 
кончится эта мука?» Со стрингами тоже нелегко. 

Стринги врезаются сам знаешь куда. Удобные хлоп-
ковые трусы созданы для людей, но они неэстетично 
выглядят. И размером обычно с небольшое разви-
вающееся государство. И о главном. Целлюлит!.. 
Вот вроде бы и все, дорогой дедушка!

Телеведущая Жанна Бадоева хочет прово-
дить больше времени дома с близкими людьми:

— Дорогой Дед Мороз! В новом, 2016 году я 
хочу, чтобы моя семья и близкие люди были счаст-
ливы и здоровы! Чтобы люди стали добрее друг к 
другу! Надеюсь, в наступающем году ты подаришь 
мне новые проекты, и, пожалуйста, пусть в 2016 
году я буду проводить дома чуть больше времени, 
чем в уходящем году! 

Певица Вера Брежнева тоже решила напи-
сать письмо Дедушке Морозу, но была краткой:

— Мечтаю о подарке, но не о кольце. А вообще 
в нашей семье столько детей, что Дед Мороз и 
Снегурочка дарят подарки только им. А для нас, 
взрослых, лучшие подарки — здоровье всех членов 
семьи, мирное небо и хорошее настроение нашей 
большой компании во время праздника.

Певица Анна Семенович хочет помочь Мо-
розу осчастливить всех, ведь делать добро, по ее 
мнению, совсем несложно:

— Дорогой Дедушка Мороз! Я знаю, у тебя 
сейчас много работы, поэтому напишу коротко. 
Я очень хочу, чтобы на Новый год ты принес мне 
огромный мешок счастья. Я бы взяла много-много 
красивых баночек и подарила бы всем своим лю-
бимым людям частицу удачи на будущий год. Если 
будут счастливы и здоровы люди, которых я люблю, 
я буду тоже счастлива. А еще я хочу попросить тебя, 
чтобы в этот праздник каждый маленький человек 
получил от тебя свой подарок. А мы, взрослые, с 
удовольствием поможем тебе. Ведь делать добро 
— это совсем несложно. 

И лишь Лена Князева помимо просьбы реши-
ла и сама осчастливить Дедушку Мороза и подарить 
ему теплый шарф, а также горшочек меда:

— Дорогой Дед Мороз! Я не хочу у тебя ничего 
просить. Хочу сама сделать тебе подарок — теплый 
шарф и домашний мед! Но если ты можешь, то 
пусть в мире не будет войны, убийств, терактов и 
неестественных смертей! Пусть будет мир, любовь 
и счастье!

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

ЛЕРА КУДРЯВЦЕВА ПОПРОСИЛА У ДЕДА 
МОРОЗА ТРУСЫ, ПРИЧЕСКУ И ЭПИЛЯЦИЮ

Анна 
Семенович.
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
23, 24, 25 декабря с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
24, 25, 26 декабря с 9.00 до 15.00
м. «Проспект Вернадского»,  
пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
23 декабря с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 21

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ
только 23 декабря с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а  
(киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская»,  
у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДНИ ПРИЕМА ПОДПИСКИ НА «МК»
МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ
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Информация по телефону 8 (495) 665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

— Сергей Викторович, полететь в космос 
— мечта огромного количества людей. Об 
этом говорит более 200 тыс. заявок на про-
ект Mars One и более 35 млн уже внесенных 
денег на только планируемые полеты Virgin 
Galactic. Вам же посчастливилось побывать 
в космосе 2 раза, причем оба — в качестве 
командира экипажа. Как много времени вы 
провели вне планеты Земля? 

— В общей сложности я провел в космосе 83 
суток 16 часов 35 минут 25 секунд: с 4 апреля по 
16 июня 2000 года в качестве командира «Союз 
ТМ-30» и ОК «Мир» (в том числе 5 часов 3 минуты 
в открытом космосе) и с 30 октября по 10 ноября 
2002 года в качестве командира «Союз ТМА-1» 
и четвертой российской экспедиции посещения 
МКС. Это был незабываемый опыт, и я счастлив, 
что выбрал профессию космонавта.

— Профессия хоть и желанная, но до-
вольно редкая, ведь далеко не многим 
удается ее освоить. Каким был ваш путь в 
космонавтику?

— В эту профессию не попадают случайно, 
к ней идут годами. У меня путь к космонавтике 
начался еще в начальной школе, но яркая дет-
ская мечта переросла в конкретное стремление 
с четкими очертаниями после 12 лет — именно 
тогда я впервые увидел заходящий на посад-
ку белоснежный лайнер. До сих помню, какое 

неизгладимое впечатление он произвел на меня 
— тогда в один миг я осознал: «Буду летчиком!». 
Так и произошло: я окончил Борисоглебское 
ВВАУЛ им. В. П. Чкалова, летал на разных типах 
самолетов, затем служил летчиком-испытателем 
в Смоленской области.

Стать космонавтом помог случай: в конце 
1980-х в полк, в котором я служил, приехали 
представители ЦУПа. Из 64 человек отобра-
ли шестерых, и я оказался в их числе. Потом 
был трудный длительный отбор, жесткая «от-
браковка», в результате чего из этой шестерки 
остался я один. В 1990 году я стал кандида-
том, а в 1992 году получил диплом космонавта-
испытателя.

— Правда ли, что, выбрав профессию 
космонавта, можно так и не увидеть Землю 
из космоса? Как проходит отбор для полетов? 
Какова вероятность попадания в экипаж?

— Да, диплом космонавта не всегда га-
рантия того, что мечта о полете в космос осу-
ществится. На сегодняшний день в отряде кос-
монавтов 35 человек, но это далеко не гарантия 
того, что все полетят в космос. Я ждал своего 
часа 9 лет. И этот час наступил только в апреле 
2000 года, когда я возглавил 28-ю экспедицию 
на орбитальный комплекс «Мир».

Каждому полету предшествует длительная 
(3-5 лет) и очень непростая подготовка. Не любой 

организм готов к таким нагрузкам. К примеру, 
вначале в нашем отряде было 300 человек, а 
после подготовки большая часть отсеялась, 
осталось лишь 119 самых крепких и здоровых.

— Чем приходится жертвовать, чтобы 
попасть в число «избранных»?

— Конечно, приходится отказывать себе 
во многом. В первую очередь, это длительные 
разлуки с самыми близкими, с моей семьей. Я 
безгранично счастлив, что встретил свою жену 
— далеко не каждая женщина сможет освоить 
профессию «жены космонавта». Конечно, вся 
ее жизнь подчинена моему графику и моим за-
дачам, и каждый полет — это для нее большое 
испытание и сильные переживания. Но она 
мужественно справляется со всеми невзгода-
ми, и в нашем доме всегда светло и спокойно. 
Знать, что кто-то тебя ждет — величайшее из 
благ, и люди моей профессии знают об этом 
не понаслышке.

— А что касается образа жизни? Во мно-
гом себе отказываете?

— Здоровье должно быть железным. Но ведь 
и цель оправдывает средства! Нередки случаи, 
когда, казалось бы, из-за ерунды снимали с по-
летов. И как тут позволишь себе слабости, если 
на кону стоит мечта всей жизни? Я абсолютно не 
употребляю алкоголь, слежу за питанием, обяза-
тельно два раза в неделю посещаю тренажерный 

зал, бассейн. Недавно 1000 метров проплыл за 
21 минуту — личный рекорд! 

— Да, не зря есть выражение «здоров 
как космонавт». Такие жесткие требования 
выставляют не просто так — в полете без 
безупречного здоровья не обойтись?

— Конечно. Полеты длятся иногда до по-
лугода. Представьте себе состояние экипажа: 
замкнутое пространство, отсутствие солнца, по-
стоянные нагрузки… В таких условиях организм 
быстро теряет иммунитет. Да и психологически 
все это очень сложно: сознание подвергается 
депрессии, а она, сами понимаете, напрямую 
влияет и на физическое состояние человека. 
От огромных перегрузок организм теряет много 
кальция и витаминов — вернувшись с орбиты, 
космонавт не может несколько дней встать на 
ноги! Тут уже даже крепкий организм не помо-
жет — благо, проблему восстановления после 
полета решили еще во времена СССР: для кос-
монавтов разработали специальное питание, 
способное восполнять недостаток витаминов и 
микроэлементов.

— Интересно, чем же спасаются космо-
навты? Расскажите о «космических» рецептах 
поддержания здоровья.

— Основные компоненты — это женьшень 
в разных формах и гель ЛАКТОМАРИН. Осо-
бенно ЛАКТОМАРИН всегда был нашим спасе-
нием — столько у него полезных свойств. Он и 
вредные вещества помогает выводить, и также 
нам рассказывали, что он способствует норма-
лизации артериального давления и укреплению 
сосудов головного мозга, и даже выведению из 
организма радиоактивных веществ, что для нас, 
космонавтов, особенно важно.

— Из чего состоит это чудо-средство? Или 
это секретная информация, доступная только 
причастным к космонавтике людям?

— Нет, почему же секретная? Изготовление 
ЛАКТОМАРИНА — это целый ритуал. Жизнь и 
здоровье космонавтов нельзя подвергать ни 
малейшей опасности, а разрабатывали этот гель 
специально для нас и подводников. Представьте 
себе: трехлетние молодые водоросли ламинарии 
срезаются ранней осенью, ведь именно при про-
хладном ветре и температуре воздуха не выше + 
10оC — +13оC достигаются оптимальные условия 
для подготовки качественного сырья. Потом они 
не сушатся, как обычно, а «выветриваются» на 
берегу и перерабатываются при температуре 
не выше 80оC (только в этом случае при стро-
гом соблюдении технологий в них сохраняются 
витамины и микроэлементы). 

ЛАКТОМАРИН содержит йод, селен, же-
лезо и еще более 40 полезных макро- и ми-
кроэлементов, аминокислот и витаминов. Эта 

разработка действительно стала 
настоящим прорывом в медицине. 
ЛАКТОМАРИН до сих пор входит 
в рацион питания отряда космо-
навтов, и пока ничего лучше не 
придумали. Кстати, разработали 
эту технологию в 1968 году рос-
сийские ученые — и это особый 
повод для гордости.

— Этот продукт был бы 
очень полезен и обычным лю-
дям в условиях нынешней эко-
логической ситуации…

— Сегодня ЛАКТОМАРИН 
доступен всем, не только космо-
навтам и подводникам! Его реко-
мендуют принимать даже детям. 
К тому же в 1990-е годы компания 
НПО «Сумма технологий» взялась 
за переработку геля, и теперь он 
вышел на новый уровень. Я сам его 
принимаю регулярно и могу с уверен-
ностью сказать, что новое поколение получило 
продукт уже не только полезный, но и приятный к 
употреблению — в отличие от нас. (Смеется.)

— А ваши близкие тоже приверженцы 
ЛАКТОМАРИНА?

— Конечно! Вот, например, моя жена тоже 
регулярно принимает ЛАКТОМАРИН, но у Елены 
к нему свой подход. Для нее это в первую оче-
редь «секрет молодости и красоты» — так она 
его называет. Во-первых, нормализация работы 
желудочно-кишечного тракта приводит к очище-
нию организма и, как следствие, к похудению — 
извечное стремление любой женщины (хотя для 
меня моя жена прекрасна и так). Вторая вечная 
проблема современности — лишний холестерин, 
с которым ЛАКТОМАРИН тоже помогает бороть-
ся. Ну и кроме применения внутрь она начала 
использовать его как крем для кожи — говорит, 
прекрасно разглаживает морщины и борется с 
целлюлитом. И в целом, в чем я ее поддержи-
ваю на все 100%, — энергии прибавляется, и 
чувствуешь себя намного моложе!

— Вы и выглядите на 35 в свои 53, и это 
с такими нагрузками на здоровье!

— Благодарю. Этим всем я обязан выбран-
ной профессии — и постоянный здоровый образ 
жизни, и ЛАКТОМАРИН, который я принимаю 
уже много лет, делают свое дело.

— Сергей Викторович, кажется, вы наш-
ли решение всем проблемам профессии 
космонавта. Передаете опыт своему сыну? 
Он мечтает пойти по стопам отца?

— Боюсь, что нет. Он выбрал другую стезю. 
Небо его не привлекает. К тому же он видит, что 
отца часто и подолгу не бывает дома, и знает не 

понаслышке, какой это тяжелый труд. Но я не на-
стаиваю, чтобы он копировал меня. Я убежден, 
что каждый должен делать выбор о деле жизни 
самостоятельно. Лично я так и поступил, пошел, 
так сказать, по зову сердца — и ни секунды не 
пожалел об этом. Чем бы ни занимался мой сын, 
я его поддержу, если это будет для него так же 
по душе, как для меня — космонавтика.

— А сами планируете еще полеты?
— Обязательно. Мне чуть больше 50! К при-

меру, известный космонавт Павел Виноградов 
в свои 60 недавно вернулся с орбиты. Поэтому 
у меня все впереди!

— Поделитесь, какое кредо помогает вам 
поддерживать жизнь в таком темпе?

— Помните фильм «Доживем до понедельни-
ка»? Там герой говорит: «Счастье — это когда ты 
живешь в согласии с собственным «я»!». Вот и я ста-
раюсь быть в согласии с самим собой — морально 
и физически. А что и кто мне в этом помогает, я вам 
рассказал — Лактомарин, берите пример! 

Беседовала Анжелика СКАКУНОВА.

РЕКЛАМА
Сергей Викторович 
Залетин. В ПОИСКАХ 

ГАРМОНИИ:
НА НЕБЕ И НА ЗЕМЛЕ 
Профессия космонавта, о которой мечтали практически все 
дети 60-80-х гг. ХХ века (причем независимо от пола), до сих 
пор вызывает трепет и восхищение. О том, что значит быть 
покорителем космоса и что помогает жить вдали от родной 
планеты, рассказал Сергей Викторович Залетин, российский 
космонавт, командир космических экипажей «Союз ТМ-30» и 
«Союз ТМА-1», Герой Российской Федерации.ЦП
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— Заказов сейчас действи-
тельно очень много, в том 
числе и по искусственному 
снегу, — рассказывает опе-

ратор одного из магазинов по продаже ново-
годнего товара Кристина. — Видов снега у нас 
несколько, берут разный — в зависимости от 
целей.

Самые популярные виды искусственного 
снега — вискозный и полимерный. Первый, по 
словам специалистов, хорош для покрытия 
больших поверхностей. он тяжелый, прекрасно 
держит форму, из него можно лепить снежки и 
делать сугробы. обычно такой снег берут для 
создания декораций, украшения интерьеров 
для фото и видеосъемок. Полимерный же снег, 
наоборот, словно пух — он легкий и хорошо 
летает.

— По сути, полимерный снег — это на-
резанный на мелкие кусочки полиэтилен, — 
продолжает менеджер по продажам другого 
магазина Василий Петров. — Его часто исполь-
зуют в ночных клубах — выпускают из пушек в 
воздух. Создается эффект метели. 

Кстати, как оказывается, эти виды снега 
можно и смешивать. Например, сугробы соз-
дать из вискозного, а сверху для пушистости 
посыпать полимерного. Получится настоящая 
русская зима. 

Как пояснила Кристина, вискозный снег 
экологически чистый. Его запросто можно рас-
кидать на грядки у дома, и со временем он 
просто растворится в земле. Правда, когда 
это произойдет, продавец так и не уточнила — 
может, к весне или даже к лету. Поэтому посо-
ветовала все-таки не дожидаться этого дня, а 
убрать сугробы самостоятельно — «ведь все 
равно со временем он испачкается и уже не 
будет таким белым».

Продается в магазинах сейчас и порош-
ковый снег, который нужно разводить водой, а 
также снег — аэрозоль в баллончиках. однако, 
по словам специалистов, эти виды не пользу-
ются большой популярностью, да и перевозить 
на дальние расстояния их проблематично, по-
скольку они считаются химикатами, а значит, 
небезопасны.

— Мы сейчас отказались от продажи тако-
го снега. Транспортные компании не соглаша-
ются его возить, поскольку считают опасным 
грузом, — пояснил Петров.

Между тем, несмотря на повышенный 
спрос на искусственный снег перед Новым 
годом, продавцы магазинов в целом говорят 
о снижении покупательской активности по 
сравнению с прошлым годом. Ведь цены на 
новогодний товар при всей его сегодняшней 
актуальности выросли в два раза. Поэтому 
многие делают снег как в старые добрые вре-
мена — из подручных материалов. И получается 
очень даже красиво, дешево и сердито.

Итак, вот несколько способов, как сделать 
снег своими руками

Снег можно сделать из обычного куска 
мыла. Для этого мыло нужно положить на не-
сколько часов в холодильник, чтобы оно под-
мерзло, а затем натереть на терке. Мыльную 
стружку также можно смешать с детской при-
сыпкой, чтобы снег лучше рассыпался.

Натереть снег можно из пенопласта. Его 
хорошо использовать для декора веток ели, ко-
торые нужно предварительно смазать клеем.

Пожалуй, самым необычным средством 
для создания искусственного снега являются 
детские подгузники. В них содержится полиа-
крилат натрия, который легко смешивается с 
водой. Затем надо подождать некоторое время, 
пока материал впитает жидкость. Чтобы снег 
был похож на настоящий не только внешне, но 
и на ощупь, его можно положить на несколько 
часов в холодильник. главное, чтобы темпе-
ратура была не ниже нуля, чтобы снег не пре-
вратился в лед.

Также снег можно сделать из вспененного 
полиэтилена (материал, который используют 
для упаковки бьющихся предметов), пены для 
бритья, соды и даже кукурузного крахмала. 
Все эти ингредиенты можно смешивать между 
собой. 

Наталья БАЖЕНОВА

Невероятная «декабрьская жара» за-
ставляет даже скептиков и агности-
ков задумываться о помощи высших 
сил. Так хочется хоть немножко снега 
и морозца на Новый год! Крестьяне 
традиционно молились о ниспослании 
погоды, комфортной для земледелия; 
может быть, этот метод стоит «достать 
из запасников» и сегодня? 
«МК» попытался выяснить, возможно 
ли заказать молитву о морозе.

«Если не знаешь как — доверь вопрос про-
фессионалам!» Эта формула применительно 
к христианству выглядит как заказ молебна. 
Согласно определению, молебен — это «бо-
гослужение, в процессе которого обращаются 
к господу, Богородице или любым святым с 
просьбой о благодати, прощении, милости, 
помощи в мирских проблемах или с благодар-
ностью Богу за ниспосланное». Под наши нужды 
подходит именно формулировка «о помощи в 
мирских проблемах». И «МК» отправился по 
церквям заказывать молебен «о ниспослании 
новогоднего мороза».

В нескольких храмах, куда мы обратились, 
темой были явно удивлены:

— На кого молебен? На мороз? Это имя 
такое, что ли?!

— Нет, нужна молитва о погоде — ну, чтобы 
она наладилась, стала нормальной, зимней!

— Такое не практикуется...
— Молебен в первую очередь заказывается 

на имя человека, — говорит инокиня знамени-
того храма Святой Матроны. — Соответствен-
но, господь разберется, в чем человек, о ком 
молятся, нуждается и как ему помочь. Если 
лично вы горячо нуждаетесь в морозе, то за-
кажите на себя сорокоуст и псалтырь, а лучше 

еще и отдайте на церковь десятину — десятую 
часть дохода…

Ситуацию удалось прояснить только в тре-
тьем по счету храме. Вот что рассказал дьякон 
Данилова монастыря Дионисий:

— Списка разрешенных или допустимых 
молебнов, конечно, нет. Священники просто 
ориентируются на некие вечные ценности. 
Молебны служатся о здравии, об урожае, о 
безопасности путешествующих и странствую-
щих и т.д. Это традиционные ценности добра, 
такие просьбы никому повредить не могут. 
А вот молебен о морозе неоднозначен… Для 
вас, скажем, мороз радость, а для кого-то нет. 
Плюс церковь не поддерживает молебны о 
житейской конкретике — о машине, о кварти-
ре. Молебны читаются о вещах, связанных с 
основными жизненными потребностями лю-
дей, — о пропитании, здоровье и т.п. Впрочем, 

никто не запрещает вам помолиться о морозе 
самостоятельно!

Ну, раз «вручную» подать морозный моле-
бен не удалось, попробуем это сделать через 
Интернет. В Сети полно предложений заказать 
молебен в любом храме Москвы, просто за-
полнив форму на сайте. В списке монастырей 
и храм Христа Спасителя, и Богоявленский 
кафедральный собор, и множество известней-
ших святых мест. 

Набираю «прочитать молебен о ниспосла-
нии мороза на Новый год» — нам предлагается 
оплатить 150 рублей... 

Неужели все стало так просто и удобно? Увы, 
в храме Христа Спасителя разочаровывают:

— В Интернете появились сайты-
мошенники, где можно заказать требы и сделать 
пожертвования, в том числе и якобы в храме 
Христа Спасителя. И все это онлайн, не отходя 
от компьютера... Но храм не имеет отношения к 
подобным ресурсам! Никакого благословения 
на заказ молебнов и других треб через сеть 
Интернет храмом не дается! Будьте осторожны 
— не дайте себя обмануть!
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ВАЖНОВАЖНО

Молебен заказывается на имя че-
ловека — о помощи именно ему. И 
у святых существует «специализа-
ция». К примеру, Петра и Февронию 
Муромских просят о семейном бла-

гополучии, великомученика и целителя Панте-
леймона — о здравии, преподобному Серафиму 
Саровскому молятся во всякой нужде, препо-
добному Сергию радонежскому — о помощи в 
учебе, блаженной Ксении Петербургской и Ма-
троне Московской — в самых разных тяжелых 
житейских обстоятельствах, святым мученикам 
гурию, Самону и Авиву — при семейных неуря-
дицах. Есть и более узкая направленность: 
скажем, преподобному Симеону Верхотурскому 
подают молебен при болезнях ног и болезнях 
глаз.

Евгений БАЛАБАС.

НА БОГА НАДЕЙСЯ, НО МОРОЗА НЕ ЖДИ!
Можно ли заказать молебен на новогоднюю 
погоду?

— Изменился ли спрос на пе-
тарды, фонтаны, салюты?

— Спрос на пиротехниче-
ские изделия в этом году не-

сколько упал. Продавцы жалуются на плохие 
продажи. И это несмотря на то, что цены по 
сравнению с прошлым годом практически не 
изменились. На складах еще осталась пиротех-
ника, которая была завезена по старым ценам. 
И если профессиональная пиротехника еще 
раскупается, то бытовая уходит очень плохо. 

— Из каких стран в Россию поступает 
пиротехника? 

— Если говорить масштабно, то во всем 
мире торгуют в основном китайской пиротехни-
кой, в россии в том числе, потому что доля соб-
ственного производства у нас незначительна. 
Из Италии же в основном поступают игрушки-
пистоны. Номенклатура продукции достаточно 
широкая. Традиционно много завозят блоков 
различных салютов от 7 до 300 выстрелов. Если 
брать количество изделий, то рекорды бьют, 
конечно, петарды, которые завозят миллионами. 
они дешевые, их очень любят дети. 

— Можете рассказать о мерах 
предосторожности? 

— Их целый комплекс. главный критерий 
такой: если та инструкция, которая приложена к 
изделию, не дает в полной мере представления 
о том, как оно может быть использовано, то его 
лучше не брать. Не следует покупать изделия у 
мелкой розницы, особенно с уличных лотков и на 
рынках, потому что там могут вам всучить все что 
угодно. Пиротехнику лучше всего покупать в спе-
циализированных магазинах, предварительно 
ознакомившись с инструкцией и убедившись в 
наличии сертификатов. И еще я бы посоветовал 
обязательно оформлять покупку каким-то доку-
ментом, потому что, когда продавец выписывает 
тот же товарный чек, он понимает, что несет 
определенную ответственность. 

— Что скажете о летающих фейервер-
ках, насколько они безопасны?

— У них есть одна особенность: в отличие 
от ракет и салютов они летают не вертикально 
вверх, а по горизонтали. Та же ракета, напри-
мер, обычно ложится на ветер и двигается про-
тив ветра. Направление, по которому полетит 
один из летающих фейерверков-вертолетиков, 
предугадать невозможно. Высота полета у них 
небольшая, но в то же время они могут запросто 

залетать на балконы первых двух этажей жилых 
домов со всеми вытекающими отсюда послед-
ствиями. Поэтому надо неукоснительно соблю-
дать инструкцию. Сказано, что надо запускать 
фейерверк не ближе 30 метров от ближайшего 
строения, значит, нужно выбирать соответ-
ствующую площадку. 

— Нередко продавцы, предлагая фон-
таны, говорят, что их можно ставить на 

новогодний стол. Насколько они правы?
— Не правы. Прерывание горения фонтана 

может привести к тому, что картонная оболочка 
отрежет вам пальцы, а также вызовет контузию 
руки с непредсказуемыми последствиями, тем 
более что на руке очень много активных точек. 
Контузию многие сравнивают с баротравмой, 
но контузия может быть и механической. 

Меня поражает некомпетентность многих 
продавцов. Например, в инструкции к римской 
свече четко написано, что перед пуском ее нужно 
закрепить на месте установки. На рынке я видел 
мужчину-продавца, который, зазывая покупате-
лей, запускал римскую свечу с руки над толпой. 
Причем она была большого калибра, 33 мм в 
диаметре, а высота подъема у этой «крошки» 
до 70 метров. 

Я всегда говорю, что, если на каком-то кор-
поративе собираются устроить пиротехническое 
шоу, пригласите специалиста — аттестованного 
пиротехника. он это сделает достаточно грамот-
но. Но, как правило, этой услугой не пользуются. 
В коллективе находится «знаток», который все 
это дело берет в свои руки. А потом приходится 
вызывать «скорую». 

— Исходя из вашей практики, какие пи-
ротехнические изделия приносят больше 
всего проблем?

— В быту больше всего проблем связано 
с теми изделиями, которые попадают в руки 
детям. Что касается взрослых, то чрезвычайные 
происшествия обычно связаны с пьяными людь-
ми. однажды гости столицы, крутые прибалтий-
ские парни, раздухарившись, запустили ракету 
из направляющей, которой стала... интимная 
задняя часть тела одного из пьяных партнеров. 
Вот до чего доходит воображение! 

— Насколько сейчас велика доля кон-
трафактной продукции?

— За последние два года ситуация рез-
ко ухудшается. Это связано с тем, что органы 
сертификации и лаборатории передали новой 
структуре при Министерстве экономического 
развития. раньше этими вопросами занимался 
госстандарт, теперь росаккредитация. Практика 
показывает, что аккредитовывают они пиро-
технические изделия сейчас по сугубо фор-
мальным признакам. В результате контрафакт 
увеличился. Его везут откуда угодно. особенно 
опасно, когда контрафактные изделия завозят 
из Польши, которая покупает весь «слив» пиро-
техники в Европе. Те изделия, которые в Европе 
нельзя применять, они скупают и переправляют 
в россию. В последнее время и китайцы стали 
«хулиганить», пользуясь тем, что контроль в 
россии ослаб. Все, что у них не проходит по 
контрактам, они пытаются продать по дешевке 
россиянам. 

Светлана САМОДЕЛОВА

Я Б СНЕЖОК 
СЛЕПИЛА...

c 1-й стр.

c 1-й стр.

КАКОЙ РУССКИЙ НЕ ЛЮБИТ 
ГРОМКОЙ ПАЛЬБЫ?
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ПРОБЛЕМА6

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КИНО

Из тьмы веков
В основе возникновения терроризма и 

вообще любого политически мотивированно-
го насилия всегда лежит столкновение инте-
ресов в социальной и политической сферах. 
Масштабы такого противостояния могут быть 
самыми разными: начиная с патологического 
противопоставления собственного «Я» всему 
обществу или даже человечеству и заканчивая 
жестким противоборством целых государствен-
ных систем.

История терроризма насчитывает уже не-
сколько тысяч лет. Одной из первых террори-
стических организаций в истории человечества 
считаются сикарии (в переводе с латыни «кин-
жальщики»). Эта боевая еврейская группиров-
ка действовала в Иудее в I веке н.э. Ее члены 
добивались создания независимого от Рима 
еврейского государства. Вооруженные корот-
кими мечами или кинжалами террористы под-
крадывались в толпе к представителю римской 
власти и убивали его. 

Начало же так называемой эры терроризма 
пришлось на промежуток между второй по-
ловиной XIX века и началом ХХ века — время 
подъема национально-освободительных, рево-
люционных и других боевых движений. Сначала 
немецкий радикал-республиканец Карл Гейнцен 
разработал концепцию с говорящим названием 
«философия бомбы». По его мнению, «высшие 
интересы человечества» стоят любых жертв, 
даже если речь идет о массовом уничтожении 
ни в чем не повинных людей. В дальнейшем его 
подход развил идеолог русского анархизма 
Михаил Бакунин, который выдвинул «теорию раз-
рушения» и сам стал одним из ее апостолов.

После Второй мировой войны мир стал 
стремительно преображаться. Причиной тому 
стало разделение планеты на два противобор-
ствующих блока под предводительством СССР и 
США, обладающих таким запасом оружия массо-
вого уничтожения, что любая открытая агрессия 
могла бы стать последней для человечества. 
Поэтому Москва и Вашингтон решили выяснять 
отношения между собой за счет третьих лиц.

С одной стороны, такие организации, 
как «Фракция Красной Армии» в Германии и 
«Красные бригады» в Италии, наводили ужас 
на местных банкиров и фабрикантов, что явно 
играло на руку СССР. С другой — исламские 
фундаменталисты начали свой поход на за-
воевание Ближнего Востока, попутно удовлет-
воряя нефтяные аппетиты США. При этом ХХ 
век стал началом конца романтического образа 
террориста, который стал переходить от инди-
видуального террора к массовому.

Своеобразными символами этого перио-
да стали такие одиозные личности, как Ильич 
Рамирес Санчес (Карлос Шакал) и Усама бен 
Ладен.

И террористы в наши дни — это уже не 
кучки фанатов, но мощные международные 
группировки. 

Директор Центра теоретической и 
прикладной политологии РАНХиГС при 

Президенте РФ Владимир МАЛАХОВ рас-
сказал «МК», как может развиваться террори-

стическое движение в будущем:
«Корень проблемы я бы сформулировал 

как «революционная религиозность» или «ре-
лигиозная революционность». Это появление 
новой идеологии с невероятно сильным запро-
сом на справедливость. Неважно, насколько 
ложно она понимается, важен сам запрос на 
более справедливое, менее коррумпированное 
общество. Похожий драйв стоял в свое время 
за действиями российских анархистов Сергея 
Нечаева (мы, кстати, родина терроризма в этом 
смысле). Только тогда эта идея формулирова-
лась как социалистическая, а теперь она стала 
исламской.

Кузницей этих идей сегодня стал Ближний 
Восток, но метастазы этого страшного явления 
распространяются по всему миру. Это гремучая 
смесь ультралевой идеи с сектантскими ислам-
скими идеологемами. Сектантскими, я бы хотел 
это подчеркнуть. Это не ислам как таковой, это 
его радикальная интерпретация. Как сказал 
знаток политического ислама Оливер Рой, то, с 
чем мы имели дело в недавнем прошлом, — это 
радикализация ислама, а то, с чем мы имеем 
дело сейчас, — это исламизация радикализма. 
Сорок лет назад терроризм питался идеями 
радикального марксизма, а теперь ему на смену 
пришел радикальный исламизм. 

На глобальной периферии эмоциональный 

фон, почва, на которой он произрастает, — внеш-
няя политика западных держав. Это и бесконеч-
ные бомбометания (от Афганистана и Ирака до 
Ливии), и дроны — ведь когда с воздуха «устра-
няют» террориста, гибнет немало обычных лю-
дей. Каждая такая жертва — лишний аргумент в 
пользу радикалов. Аргумент, согласно которому 
гнилой западный мир не заслуживает ничего, 
кроме уничтожения.

Эти идеи, увы, находят отклик. И не толь-
ко на глобальной периферии. Их носителями 
становятся люди, которые чувствуют себя ис-
ключенными. То, что парижские террористы 
вышли из так называемых неблагополучных 
пригородов, не случайно. В этой среде терро-
ристы и ищут симпатизирующих своим идеям. 
И, как видим, находят. Так что пока проблема 
социального исключения не решена, проблема 
радикализма — и, как следствие, терроризма 
— решена не будет».

Убивать или 
разговаривать?
У российских властей большой опыт в борь-

бе с терроризмом. Москве удалось не только 
полностью подавить сепаратистские настроения 
в Чечне, но и ликвидировать возникший на их 
месте запрещенный в России «Имарат Кавказ», 
который тоже строил «халифат», только не в 
мировом, а в региональном масштабе.

Последним крупным терактом в России 
стал захват боевиками Дома печати в Грозном 
в декабре 2014 года. Бой шел почти сутки, в 
результате были ликвидированы все 11 тер-
рористов, при этом погибли 14 силовиков, 36 
получили ранения. 

Правоохранительные органы решили вос-
пользоваться тем, что, по некоторым оценкам, 
до 7 тысяч подпольщиков выехали в Сирию вое-
вать за «Аль-Каиду» и ИГ. На Северном Кавказе 
остались преимущественно те, кто занимается 
вербовкой новых боевиков и пропагандой. Оче-
видно, силовики планируют ликвидировать тер-
рористическую инфраструктуру, чтобы выехав-
шим боевикам некуда было возвращаться.

Как они это делают, можно увидеть на при-
мере Кабардино-Балкарии. В августе 2015 года 
в Нальчике были ликвидированы вербовщик 
и 6 боевиков местной ячейки ИГ, а в ноябре 

правоохранительные органы добрались до ли-
дера «отделения», 27-летнего Роберта Занки-
шиева. Свою «славу» он приобрел за счет серии 
убийств прокурорских работников и сотрудников 
МВД в 2014–2015 годах. В июле этого года он 
на глазах своего 10-летнего сына убил человека 
в поучительных целях. Чуть больше чем через 
неделю после ликвидации главаря в окрестно-
стях республиканской столицы были найдены и 
убиты еще 14 боевиков… По оценкам экспертов, 
теперь в подполье Кабардино-Балкарии оста-
лись максимум несколько человек.

Что касается мирных средств борьбы с 
терроризмом, то на Северном Кавказе все время 
пытаются убеждать боевиков сдаться, прой-
ти через комиссию по адаптации и вернуться 
к мирной жизни. Сама процедура «выхода из 
леса» нигде не прописана и во многом носит 
неформальный характер. В каждой республике 
на этот счет существуют свои механизмы. Тем 
не менее почти всегда процесс начинается с 
предварительных переговоров, где в качестве 
парламентера к сомневающемуся боевику вы-
ходит его родственник или какой-то авторитет 
среди местных жителей.

Если террорист поддается на уговоры, то 
его проводят через комиссию по адаптации, 
которая должна выяснить, какие за ним числятся 
преступления. Если человек оказался среди 
боевиков в результате шантажа, обмана или 
просто по ошибке и при этом не был причастен к 
убийствам, то после реабилитации его отпустят 
на свободу с чистой совестью. 

Пик историй с возвращением боевиков к 
мирной жизни пришелся на окончание второй 
чеченской войны. Тогда президент Чечни Ахмат 
Кадыров призвал своих бывших товарищей, 
боровшихся за создание независимой Ичке-
рии, выйти из леса, заверив, что теперь, даже 
оставшись в составе России, они смогут реа-
лизовать свои амбиции. Так как после войны 
республика действительно оказалась внутри 
страны на особом положении, в его словах был 
резон, и возвращение чеченцев к мирной жизни 
приняло массовый характер. В конечном итоге 
бывшие боевики стали основой для форми-
рования батальонов «Север» и «Юг», которые, 
несмотря на всю свою скандальность, все же 
безгранично верны главе Чечни, а тот в свою 
очередь считает президента России своим ли-
дером. Впоследствии вернувшихся из леса стали 
водить даже по школам, чтобы они рассказывали 
подрастающему поколению о том, как выглядит 
подполье изнутри, развенчивали героический 
ореол вокруг террористов и так далее.

Однако эта программа оказалась неэф-
фективной в отношении тех, кто надеется по-
строить «халифат». Эти боевики изначально 
рекрутировались на религиозной основе. Они 
понимают, что российская власть никогда не 
позволит воплотиться их мечте, и потому их 
цель — разрушить российскую политическую 
систему и на ее обломках установить «халифат», 
где за малейший проступок людям будут рубить 
голову или руки.

Фактически все переговоры с ними закан-
чиваются на том, что боевики начинают громко 
молиться, а затем пытаются убить парламен-
тера. Пока никто не придумал эффективного 
способа уговорить их сложить оружие. 

Одним из последних примеров попытки 
склонить джихадистов к сдаче стал как раз 
штурм Дома печати в Грозном. Тогда к пере-
говорам с террористами подключился лично 

глава Чечни Рамзан Кадыров. Руководитель 
республики попытался доказать боевикам, что 
местные власти делают для ислама больше, чем 
все подполье, вместе взятое. И это правда, на-
пример, мечеть «Сердце Чечни» оказалась такой 
красивой, что едва не стала символом России. 
Однако джихадисты заявили, будто пророк Му-
хаммед призвал убивать всех неверных, и они 
не успокоятся, пока не сделают этого. Доводы 
Кадырова об обратном никто из них слушать не 
захотел, в результате силовики ликвидировали 
всех террористов.

Панацея от терроризма
Какими бы красивыми словами ни прикры-

вались террористы, их идеология — это всегда 
идеология конфликта. Поэтому каждым своим 
действием преступники стараются расколоть 
общество и настроить его части друг против 
друга, чтобы ранее здоровые члены общества 
стали смотреть на мир их глазами. Тогда боевики 
получат больше новых сторонников, финанси-
рования и так далее.

Эксперты неоднократно отмечали, что чем 
крепче сколочено гражданское общество, тем 
в большей безопасности от негативного воз-
действия любых террористов оно находится. В 
России действует целый ворох всевозможных 
программ и стратегий по профилактике экстре-
мизма и терроризма, а также налаживанию меж-
национального и межрелигиозного согласия. В 
соответствии с ними, например, в российских 
школах должны проводиться уроки толерант-
ности. Также устраивается множество «круглых 
столов», всевозможных дней обмена культурой, 
просто спортивных мероприятий, укрепляющих 
дружбу народов. Вот только на отчетных фото-
графиях в большинстве случаев запечатлены 
не те, кто чаще всего становится жертвой про-
паганды террористов (дети из малоимущих 
или маргинальных семей), а внешне успешное 
подрастающее молодое поколение, завсегдатаи 
любых официальных мероприятий.

Старший научный сотрудник Центра 
проблем Кавказа и региональной безопас-
ности МГИМО Ахмет ЯРЛЫКАПОВ: «Я считаю, 
что в России возможно серьезно ограничить 
деятельность террористического подполья, но 
нужен комплексный подход. Нужно не только 
бороться с террористами, но и делать так, чтобы 
люди не хотели присоединиться к ним. Пока 
международное сообщество думает, что делать 
с ИГИЛ на Ближнем Востоке, мы вполне можем 
локализовать свою часть проблемы.

Наши программы профилактики терро-
ризма среди молодежи уступают пропаганде 
противника прежде всего из-за их высокой за-
бюрократизированности. А террористы ищут 
неформальный подход к подрастающему по-
колению, и мы должны делать так же, если хотим 
победить.

При этом главная профилактика должна 
проводиться через религиозные структуры, 
в том числе через мечети. Через них прохо-
дит множество людей, и тут очень важно не 
отпугнуть, не отбросить людей, ведь во многих 
местах прихожане натыкаются на формализм 
вместо человеческого отношения и потому об-
ращаются к джихадистским муфтиям и шейхам 
в Интернете. Поэтому важно сотрудничать не 
с формальными лидерами ислама, а с теми, 
кто реально влияет на умы молодежи и в то же 
время не является противником российских 
властей. У нас есть такие люди, в том числе в 
Дагестане, Москве, Санкт-Петербурге… До сих 
пор с ними не было налажено сотрудничество, 
так как официальные религиозные лидеры не 

хотят появления конкурентов. Но государству 
нужен положительный результат в борьбе с 
террористами, а не укрепление личной власти 
некоторых священнослужителей».

Научный сотрудник сектора филосо-
фии исламского мира Института филосо-
фии РАН Андрей ЛУКАШЕВ рассказал «МК» 

о своем опыте знакомства с профилактикой 
экстремизма и терроризма:

«Первое, о чем думаешь, когда встает во-
прос о противодействии исламскому террориз-
му, это социальные факторы. Все те проблемы, 
с которыми в повседневности сталкиваются 
москвичи, — ничто по сравнению с теми усло-
виями, в которых приходится жить людям на 
Северном Кавказе. Во главе всех проблем в 
регионе стоит клановость и коррумпирован-
ность властей. Молодежь, даже получая высшее 
образование, зачастую не имеет возможности 
найти себе работу, так как те позиции, которые 
могли бы занять молодые специалисты, уже 
заняты некомпетентными родственниками на-
чальства. Мне рассказывали историю о том, как 
даже ключевые посты на уровне предприятий 
занимали люди, которые вместо работы играли 
в компьютерные игры. За увольнение они не 
переживают, так как отдуваться за их провал все 
равно будут те, у кого связей нет или их меньше. 
Естественно, многим молодым людям это не 
нравится, чем пользуются вербовщики терро-
ристов, которые убеждают их в том, что шариат в 
его радикальной трактовке способен коренным 
образом изменить социальные условия.

Конечно, можно получить высшее обра-
зование, во всем разочароваться и уехать в 
аул заниматься сельским хозяйством, но не 
всех это устраивает. Например, в Дербенте, 
как мне рассказывали местные жители, есть 
улица, на которой нет ни одного дома, из кото-
рого кто-нибудь не уехал бы в Сирию. Поэтому 
профилактика терроризма в первую очередь 
должна строиться не на разговорах о том, как 
плохо жить в «халифате», а на создании новых 
рабочих мест, борьбе с коррупцией и так далее. 
Большой вопрос, как это сделать в условиях 
глубокого экономического кризиса.

Вместе с тем даже та профилактика, кото-
рая проводится сейчас, далеко не везде ока-
зывается эффективна. Многие занимаются ею 
только для отчетности. Во время моих поездок 
по Дагестану я неоднократно сталкивался с тем, 
что местные жители считали, будто мы приехали 
отбивать деньги, а когда они понимали, что мы 
пришли к ним работать, сильно удивлялись».

Тем не менее, по данным информационно-
аналитического центра «Сова», в России третий 
год подряд наблюдается спад количества кон-
фликтов на межнациональной и межрелигиозной 
почве. Глава центра Александр ВЕРХОВСКИЙ 
рассказал «МК» о возможных причинах этого:

«С 2013 года количество зарегистриро-
ванных преступлений на межнациональной или 
межрелигиозной почве неуклонно уменьшается. 
Для нас это удивительно. Вероятно, в 2014 году 
это было связано с тем, что многие из тех, кто 
склонен нападать по национальному призна-
ку, уехали воевать на Украину, причем как за 
Киев, так и за Донбасс. Но в 2015 году эта цифра 
стала еще меньше, хотя многие из воюющих 
вернулись, и уж точно новые люди туда ездить 
перестали. На мой взгляд, тут может быть две 
причины: либо мы почему-то перестали узнавать 
о таких преступлениях, либо полиция стала ока-
зывать на всех националистов очень серьезное 
давление, вне зависимости от их политических 
предпочтений.

При этом сложно сказать, насколько эф-
фективны многочисленные программы профи-
лактики экстремизма, терроризма и так далее. 
Непонятно даже, как их оценивать. Какие тут 
могут быть количественные показатели? 

Вместе с тем неприятие ислама в России 
находится на довольно высоком уровне, а непри-
ятие мусульман на сравнительно низком — раз-
ница по показателям примерно в три раза. То есть 
часть россиян видит в исламе некую враждебную 
идеологию, причем скорее политического харак-
тера: якобы эта религия оправдывает терроризм 
и так далее. А мусульмане — это конкретные 
люди, к каждому из которых нужно относиться 
по-своему. И вся нелюбовь к мусульманам на 
самом деле основана не на их религии, а на их 
ином этническом происхождении. Религия лишь 
один из атрибутов инакости.

Чтобы снизить градус недоверия и нена-
висти, нужно наладить всесторонний диалог на 
всех уровнях нашего общества. В конце концов 
объективно Северный Кавказ постепенно от-
калывается от России, все менее оставаясь 
в рамках общегражданских процессов, пото-
му что живет по другим законам и порядкам. 
Конечно, Россия — это не Франция, но очень 
хотелось бы, чтобы у нас тоже появилась своя 
гражданская нация. Но для этого нужно, чтобы 
народ действительно был носителем власти, а 
у нас с этим проблемы».

Артур АВАКОВ.

На телеканале «Культура» показали до-
кументальный фильм «Князь» о равноапо-
стольном князе Владимире. Его автором 
стал историк Павел Одинцов, возглавляющий 
управление по взаимодействию с обществен-
ностью и средствами массовой информации 
Верховного суда Российской Федерации. 
Факт сам по себе удивительный.

В 2015 году отмечается 1000 лет престав-
ления святого равноапостольного князя Вла-
димира. На Боровицкой площади в Москве по 
этому случаю заложили камень в том месте, 
где со временем установят ему памятник. Мощи 
крестителя Руси провезли по городам России. 
Еще до телепоказа премьера «Князя» состоялась 
в дни торжеств в Смоленской семинарии. Чтобы 
представить себе масштаб личности героя, мож-
но привести мнение канала ВВС, который ставит 
Владимира в один ряд с Петром I, Лениным и 
Ельциным. Именно эта четверка реформаторов, 
по мнению британских экспертов, кардинально 
изменила страну. 

Первое, что мы слышим с экрана, это слова 
о том, что историю творят народы. А ведут их за 
собой особые люди. К их числу относится и князь 
Владимир, получивший имя Владимира Красное 
Солнышко. Картина получилась просветитель-
ской, совсем не похожей на подобного рода ленты 
самим построением и подходом к материалу. 
Павел Одинцов выступает как единоличный рас-
сказчик и почти все время находится в кадре. На 
экране мы не увидим артефактов, разве что в 
музее, где оказывается ведущий, представлены 
образцы древних орудий, копья и наконечники. 
Павел Одинцов стремительно перемещается по 
городам и весям, плывет на корабле, продирается 
сквозь лесную чащу, неторопливо прогуливается 
по стамбульскому базару, осматривает Псковский 
кремль, посещает Херсонес. И буквально на ходу 
рассказывает не только о князе Владимире, но 
и о том, что предшествовало его появлению, об 
истоках русской государственности, приращении 
новых земель, о Рюриковичах, варягах и осаде 
Киева. Повествование идет от рождения главного 
героя, мать которого была рабыней (так назовет 
Павел Одинцов ключницу Малушу), а отец князем. 
Мы оказываемся в современном селе Будник 
Псковской области, где и появился на свет князь 
Владимир. По сути это рассказ о его духовном 
и политическом становлении, о крещении Руси. 
А параллельно описывается быт славян, их обы-
чаи вплоть до прощания с умершими. 

Некоторые факты шокируют. Например, рас-
сказ о кровавой свадьбе Владимира и половецкой 
княжны Рогнеды, которую он взял жестоко, силой, 
причем на глазах у ее родителей. Владимир лю-
бил женщин и ни в чем себе не отказывал. У него 
было несколько жен и 800 наложниц в разных 
городах. Применительно к нему даже прозвучит 
имя Калигулы своего времени. Колоритно оха-
рактеризован его отец — князь Святослав: он при 
желании мог пообедать собственным конем. 

Работа над фильмом заняла полтора года. 
Как правило, единожды соприкоснувшись с ми-
ром кино, человек уже не может с ним расстаться. 
Вот и Павел Одинцов почувствовал его вкус и на-
мерен продолжить работу — снять цикл картин на 
тему российской истории, которую воспринимает 
не по-книжному, а вполне утилитарно и действен-
но, находя в прошлом параллели с настоящим. 
Финал «Князя» — духоподъемный и державный. 
В адрес князя Владимира прозвучат слова: вы-
брав византийское христианство, он создал нас 
как таковых. А российская государственность 
унаследовала завоевания предков.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Год литературы кончился. Бюджет в 
270 млн благополучно распилили, но кое-
что от него все-таки пошло в дело. Немного 
денег выделили литмузеям на реставрацию 
уникальных экспонатов. Правда, дело не 
на миллион, а на несколько тысяч, которых 
хватило только на утиль. Сотрудники Центра 
имени Грабаря сжалились над музейщиками 
и часть отреставрировали бесплатно. «МК» 
пробрался в мастерские с ограниченным 
доступом и выяснил, предметы каких писа-
телей удалось спасти за счет средств Года 
литературы (ГЛ).

Больше всего здесь мебели. Вот художник 
с открытым ртом и высунутым кончиком языка 
возится с деревянным столом Максима Горь-
кого: коричневой краской бережно закрашива-
ет выцветшие места. Но одной краской его не 
спасти! Предмет в жутком состоянии: изрядно 
изъеден жуками и изувечен бесчисленными 
порезами. Ножки потрескались и отвалились. 
Невооруженным глазом видно, что они длиннее 
обычных, причем на 8 см. Писатель вынужден 
был заказать их такими из-за роста в 193 см. 
Набивка василькового цвета — в разодранном 
состоянии, зато с белесым следом, который 
Горький оставил подстаканником. Этот стол и 
стул (уже отреставрирован) Горький приобрел 
в 1896 году, а сейчас они хранятся в его ниже-
городском музее.

Море вещей поступило из музея-
заповедника Тургенева «Спасское-Лутовиново»: 
односпальная кровать из ореха, стулья с голубым 
шелком, шкаф, кресло с оливковым бархатом 
и даже портрет писателя. Мастер по графике 
признался, что реставрацию картины провели 
бесплатно. В центре часто такое бывает. Если 
музей обращается для приведения в порядок 
крупных предметов, то что-нибудь маленькое ему 
обязательно ремонтируют в качестве бонуса.

— Мастер старается по минимуму изменить 
предмет и максимально приблизить его к жизни 
известного человека, — признается заведующий 
отделом реставрации мебели Роман Студенни-
ков. — В большинстве случаев обходимся укре-
плением конструкции и восполнением основных 

деталей. Если моль проела набивку при жизни 
писателя, то мы не можем заменить ее новой 
тканью — приходится что-нибудь изобретать. 
В этом году очень часто сталкивались с этими 
проблемами! Литмузеи получили в честь ГЛ 
бюджет — и ломанулись к нам. Больше всего 
запомнилось, как мы делали настенное зеркало 
и шкаф-монашку для «нехорошей квартиры» 
Булгакова, карточный стол для блоковского Шах-
матова и три кресла для чеховского Мелихова. 
Предметы настолько зацепили мастеров своей 
энергетикой, что они взялись за прочтение книг 
этих писателей. 

За мебельной мастерской следует ткане-
вая. Вот пальто Антона Чехова из Мелихова. 
Считается, что оно было подарено заботливым 
писателем своему отцу Павлу Егоровичу по-
сле переезда из Таганрога в Москву. Здесь же 
— издание «Каштанки» с автографом Чехова 
на титульном листе. Есть и редкая скатерть 
с подписью Александра Блока. Поэт оставил 
свой автограф, когда гостил у Менделеевых в 
Боблове. Эту скатерть прозвали «визитной», 
поскольку все гости усадьбы по традиции рас-
писывались на ней мелом. Затем хозяйка дома 
тщательно вышивала росписи нитками разных 
цветов. Эти цветные автографы, среди которых и 
подпись Дмитрия Менделеева, были укреплены 
и частично восстановлены.

Еще с именем Блока связывают черный 
веер из страусиных перьев, принадлежавший 
оперной диве Любови Дельмас. В отдел кости 
аксессуар поступил в утильном состоянии: без 
штифта, половины перьев не было, а те, что 
сохранились, были грязными и ободранными. 
Именно с этим веером Дельмас выступала в 
роли Кармен и поразила сердце Блока.

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

ХОЖДЕНИЕ С КНЯЗЕМ 
ВЛАДИМИРОМ
Павел ОДИНЦОВ: 

путешествие в глубь 
русской истории

Отреставрированы 
уникальные вещи 
писателей

СПАСЛИ ПАЛЬТО ЧЕХОВА

На Ближнем Востоке ведущие страны мира ежедневно сбрасывают 
на террористов сотни бомб, но боевиков не становится меньше. 
Напротив, мы видим, как даже в благополучной на первый 
взгляд Европе то тут, то там появляются молодые люди, готовые 
пожертвовать своей жизнью и жизнями сотен ни в чем не повинных 
людей ради установления «халифата». «МК» попробовал 
разобраться, в чем причины притягательности терроризма и как 
искоренить это зло.

— Татьяна, 5 лет на ТВ — срок немаленький, 
уже видны некие итоги, тренды, тенденции. 
Вспоминаю слова худрука детского Театриума 
на Серпуховке Терезы Дуровой: «Я ставлю 
спектакли не только для детей, но, может, 
даже в большей степени для их родителей, и 
ожидаю от них третьего отделения, когда они 
обязательно поговорят с детьми уже после 
просмотра, порассуждают об увиденном». 
Так вот, насколько «Карусель» ставит целью 
завладеть вниманием родителей?

— Суть в том, что каждый современный ро-
дитель сначала проверяет на себе все, что будет 
показывать своему ребенку. Часто это перетекает в 
совместный семейный просмотр. Многие малыши, 
в принципе, смотрят телевизор вместе с мамами 
и бабушками, нянями, с теми близкими, с кем 
они открывают мир, и с кем им хочется делиться 
положительными эмоциями. И в результате мы 
заняли первое место среди каналов для детей, 
обогнав всех зарубежных конкурентов не только 
по детской, но и по семейной аудитории.

— На какую возрастную группу вы ориен-
тируетесь прежде всего? По моим ощущениям 
— это 4—7 лет, но могу заблуждаться...

— Ядро нашей аудитории действительно со-
стоит из 4—7-летних детишек. Так получилось, 

что в этом возрасте дети максимально свободны 
от социальных задач и могут больше проводить 
времени, как им хочется, то есть играть и смотреть 
телевизор. Но нас смотрят и совсем малыши, 2—3 
лет, а также «взрослые дети», 10—12 лет. В этом 
смысле нам сложнее программировать сетку, чем 
«взрослым» каналам. Перепад интересов слишком 
значительный — взять детей 4 лет и подростков 12 
лет. Не говоря уже о разных предпочтениях девочек 
и мальчиков, которые отчетливо проявляются с 
7—8 лет. При этом за последний год у нас значи-
тельно прибавился процент взрослой аудитории, 
а именно — женщин 18—45 лет. 

— Не могу удержаться от личного вопроса. 
Зимой мой ребенок телевизор практически 
не смотрит, всю информацию черпая из Ин-
тернета; однако летом, на даче, «Карусель» 
уютно входит в наш дом; представляется, что 
появилась уже целая аудитория «дачных смо-
трителей», подключенных к «тарелке». Учи-
тываете ли вы как-то интересы этой группы, 
завлекая их в надежде, что они переместятся 
в «зимнюю группу»?

— Действительно, летом возрастает вне-
домашний просмотр канала среди детей, и мы 
подстраиваемся под этот летний график, смещая 
программы по времени, больше внимания отдаем 
развлекательным форматам, анимационным и 
художественным фильмам.

Что касается Интернета. Конечно, все больше 
детей пользуются им, но телевизор — это до сих 
пор самый популярный источник информации у 
нас в стране как для взрослых, так и для детей. 
И наш контент уже вполне современный, так как 
мы внимательно следим за тем, что популярно 
среди детей не только на ТВ, но и в Сети. Сами 
развиваем сайт, группы канала в соцсетях, выпу-
скаем собственные игры и приложения, поэтому 
совершенно не чувствуем, что «Карусель» отстает 
от запросов современных детей. Примером может 
служить успех детских приложений, созданных на 
основе наших мультсериалов «Аркадий Паровозов» 
и «Бумажки», они быстро попали в топы AppStore 
и Google Play в детской категории. 

— Традиционный вопрос: какова ваша 
ниша, в чем вы стараетесь отличаться от мно-
жества мультканалов?

— Главное отличие, что мы в принципе не 
мультканал. В эфире «Карусели» кроме российской 

и иностранной анимации много программ и шоу 
для детей, художественных фильмов. При под-
держке наших «родителей» — Первого канала и 
ВГТРК — созданы десятки детских образователь-
ных и развлекательных передач, с успехом идущих в 
эфире. При этом стоит отметить, что у нас в стране 
российский детский контент традиционно популяр-
нее зарубежного, и основное внимание зрителей 
привлекают именно отечественные мультфильмы. 
Для того, чтобы удовлетворить этот спрос, был 
создан телеканал «Мульт», полностью состоящий 
из российской анимации, а в этом году стартовал 
проект «Мульт в кино», выводящий детские муль-
тфильмы на большой экран. 

А «Карусель» — это главный российский дет-
ский канал, поэтому наша задача — делать разноо-
бразный контент, не ограничиваясь тем или иным 
жанром, и расширять кругозор зрителей.

— Можете ли вы перечислить детскую 
продукцию, созданную непосредственно для 
«Карусели», и растет ли процент именно заказ-
ной, а не просто покупной продукции?

— Мы стараемся соблюдать соотношение 
50 на 50. В зависимости от сезона, потребностей 
нашей аудитории этот баланс меняется, но в целом 
это выравнивается. Все проекты не перечислить: 
какие-то не прижились, а какие-то уже отсчитывают 
четвертый сезон. Из последних хочется отметить 
проект «Хочу собаку». Каждый ребенок в опреде-
ленном возрасте говорит родителям: «Хочу со-
баку», что порождает много споров, разговоров 
и уговоров в семье. В нашем проекте мы хотим 
показать, какое это ответственное решение, как 
нужно подготовиться к нему, как заботиться и 
уважать своего питомца. Вообще, мы долго не 
подходили к этой теме и смогли доверить ее только 
замечательному ведущему, кинологу Григорию 
Маневу. 

Другой новый формат «Битва фамилий» — 
оригинальная семейная телевикторина. Участники 
— команды во главе с детьми — должны пройти 
4 оригинальных конкурсных задания и привести 
свою семью к победе. Всем участникам предстоит 
показать, насколько хорошо они знают друг друга, 
и доказать, что их семья — по-настоящему счаст-
ливая и дружная. Про эти и другие проекты можно 
узнать, зайдя на наш сайт karusel-tv.ru и в разделе 
«Программы» посмотреть все, что создавалось и 
создается для канала «Карусель».

Кроме этого, мы гордимся тем, что поддер-
живаем и развиваем российскую анимацию. Все 
значимые российские мультфильмы попадают 
на канал «Карусель», помогая их создателям за-
воевать популярность у детей и стать не толь-
ко любимыми, но и коммерчески успешными 
проектами. А один из наших самых популярных 
мультсериалов «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь» был создан специально для «Карусели» 
три года назад. Его главный герой стал настоящим 
любимцем и примером для подражания и для 
детей, и для их родителей.

— Мне кажется, что особую ценность 
представляют искренние передачи с живыми 
актерами-персонажами, хотя с таким контен-
том гораздо сложнее работать, чем просто 
запустить мультики. Делаете ли вы ставку на 
передачи подобного типа?

— Для разного возраста детей подходит раз-
ная форма подача информации. Безусловно, мы 
учитываем это. Для самых маленьких у нас множе-
ство программ как с кукольными персонажами, так 
и с актерами в разных образах. Это Фея Фиалка 
и Каляка-Маляка из популярной программы «Да-
вайте рисовать» и Алеша Попович из программы 
«Все, что вы хотели знать, но боялись спросить». 
В каждой программе у нас есть ведущие, иногда 
дети вместе со взрослыми, иногда взрослые в 
вымышленных образах, иногда только дети. Все 
зависит от концепции программы и ее целевой 
аудитории.

— Чем вы удивите нас в новом году? Ка-
кими новыми проектами?

— У нас очень много планов и идей для реа-
лизации в следующем году. Новые программы для 
семейного просмотра, программа о фермерстве, 
интеллектуальная викторина, юмористические 
шоу и сериал. Готов к эфиру очень интересный 
проект «Видимое невидимое». В этой программе 
использовалась макросъемка, для того чтобы по-
казать детям все мельчайшие детали окружающей 
нас природы. Конечно, наших зрителей ждут как 
российские, так и иностранные мультипликацион-
ные премьеры. Кроме того, в планах графическое 
переоформление канала и много интересных кон-
курсов и спецпроектов.

Главное, что за пять лет мы создали более 60 
оригинальных проектов для детей самого разного 
возраста и на разные темы, стараемся учесть 
интересы, по возможности, всех!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

...Такое ощущение, что «Карусель» 
была всегда, а между тем телеканалу 
исполняется пять лет, и за это время 
он успел стать самым популярным 
детским медиа в стране, сочетая в себе 
как, собственно, канал, так и посещае-
мый сайт, а также множество спецпро-
ектов и акций. Удивительно, что с точки 
зрения отношения зрителей удалось 
выдержать баланс между «нравится 
детям» и «одобряют взрослые», что 
непросто. О нюансах контента и о стиле 
общения с самой важной аудиторией 
мы пообщались с гендиректором кана-
ла Татьяной Цываревой.

Самому популярному детскому каналу — 5 лет

СОБЫТИЕ

ПОБЕДА СПРАВЕДЛИВОСТИ НАЧИНАЕТСЯ С «КАРУСЕЛИ»
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С 2013 года в России началось 
резкое сокращение числа 
конфликтов на межнациональной и 
межрелигиозной почве.

Значительная часть таких чеченских батальонов, как «Север» и «Юг», 
состоит из бывших боевиков.МИР

ПОД ПРОКЛЯТИЕМ ТЕРРОРА 
 «МК» выяснил, как клановость и социальное 

неравенство мешают обуздать это зло
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КРОССВОРД ГОСТИ

ЗДОРОВЬЕ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Фасовка. 4. Обидчик. 10. Публика. 11. Озорник. 13. Орех. 14. Пирс. 15. Недостача. 16. 

Одеяло. 18. Спринт. 20. Невеста. 22. Протокол. 23. Аттестат. 24. Кринолин. 27. Динамика. 30. 
Алгебра. 32. Валюта. 34. Стрела. 35. Фаворитка. 36. Сбор. 38. Безе. 39. Реферат. 40. Алхимик. 
41. Куранты. 42. Панацея.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Философ. 2. Обух. 3. Колено. 5. Баркас. 6. Джип. 7. Красота. 8. Самосвал. 9. Поэтесса. 

10. Перекур. 12. Кибитка. 17. Лейтенант. 19. Пессимист. 20. Наколка. 21. Антенна. 25. Риелтор. 
26. Наглость. 27. Дубликат. 28. Кошелек. 29. Свисток. 31. Галерея. 33. Аффект. 34. Сатира. 37. 
Рева. 38. Бита.

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ помощь — банкротство 
граждан, любой долг 
т. 8(499)348-19-50

по телефону. Звоните круглосуточно!

8(495)665-80-98
А вам нужна юридическая помощь?

БЕСПЛАТНАЯ 
КОНСУЛЬТАЦИЯ

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-968-693-11-58

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

продаю

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

РАЗЫСКИВАЮТСЯ
НАСЛЕДНИКИ

07.12.1924 г. р., 
умершего 18.09.2015 г.

Киселева Петра 
Максимовича,

8(495)930-30-72

Обращаться по адресу: г.Москва, 
Ломоносовский проспект,

д. 23, подъезд 20,
НОТАРИАЛЬНАЯ КОНТОРА.

Я, АЗИМИ
МОХАММАД 

КАРИМ,
04.10.1990 года

рождения, 
уроженец

Республики
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  
номер OА 0585193

предлагаю
❑ отдых  т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых. Все районы 

8-903-128-45-45
❑ отдых и релакс 

м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых  м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых  м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  м. "Коломенская" 
т. 8-901-533-69-00

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  м. "Планерная"  
т. 8-915-145-88-41, 
м. "Кузьминки" 
т. 8-963-778-12-78

 отдых! 
т. 8-903-135-07-36

 отдых! 
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых! Юго-Запад! 
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,
г. Химки 
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ отдых  м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых  м. "Юго-Западная" 
т. 8-917-525-54-78

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых  т. 8-915-411-47-05, 
8-915-304-24-58

❑ отдых  т. 8-925-525-03-20
❑ отдых  т. 8-967-083-22-29, 

8-910-481-62-54
❑ отдых  т. 8-967-087-42-72, 

8-915-409-11-01
❑ отдых  т. 8-985-235-78-33, 

8-985-234-37-76
❑ отдых  т. 8-985-247-08-47
❑ отдых! Все районы 

т. 8-985-031-61-39
❑ отдых!  м. "Маяковская" 

т. 8-903-792-01-23
❑ отдых!  м. "Тверская" 

т. 8-903-790-40-30

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

КУПОН
НА СУПЕРСКИДКУ!

Поздравь родных и близких 
на страницах газеты

«Московский Комсомолец»
C ДНЕМ РОЖДЕНИЯ

ЮБИЛЕЕМ
ТОРЖЕСТВОМ

Более подробная информация о стоимости
и форматах размещения: тел: (495) 781-47-43, 781-47-32,
e-mail: classifi eds@mk.ru

✁

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Ожерелье, интересующее нумизма-

та. 4. Черная фигура, прославившая Мале-
вича. 10. Неиссякаемый заряд активиста 
и непоседы. 11. Переносной компьютер 
с крышкой-монитором. 13. Месяц с Днем 
взятия Бастилии. 14. «Напарник» картона по 
стройматериалу. 15. Система мероприятий 
по изучению рынка и активному воздействию 
на потребительский спрос. 16. Преступление 
мужа, который провел ночь с другой жен-
щиной. 18. Союз государств на договорной 
основе. 20. Компьютерный пасьянс, попу-
лярный среди менеджеров и секретарш. 22. 
Хрущевское «погодное явление». 23. Бол-
тушка, «работающая по принципу пулемета». 
24. Творческая командировка артистов. 27. 
Игра в шашки, где проигравший побеждает. 
30. Профессионал, помогающий безвкусно 
одетой замухрышке преобразиться в модную 
леди. 32. Хлебная «соринка» на столе. 34. 
Реакция невыспавшихся студентов на скучную 
лекцию. 35. Двойной ход в шахматах. 36. Имя 
норвежского писателя Гамсуна. 38. «Спут-
ник» срама. 39. Пластичная антифрикционная 
смазка. 40. Кожаный «наряд» для паспорта. 
41. Певчая птичка с «зимним» названием. 42. 
«Настроечная таблица» на телевизоре кота 
Матроскина.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Служба, которую советская бабуля вы-

зывала по телефону «02». 2. Месяц «встречи» 
Близнецов и Рака. 3. Место, где должен сидеть 
вор. 5. Шумная толпа деревенских пацанов. 
6. Претендент на пол-обеда. 7. Шеф в желтой 
«Волге» с шашечками. 8. Приятная особен-
ность полотенца, пледа или махрового халата. 
9. Движущая сила в мире животных. 10. Твиз-
лы или поддержка в программе танцующих 
фигуристов. 12. Вода, где раки краснеют. 
17. Сатрап, представлявший власть шаха в 
провинции. 19. Бурная радость толпы. 20. 
«Родитель» бумажной копии. 21. Смешная 
миниатюра про чукчу и геолога. 25. Обще-
ственный транспорт, который нужно обходить 
сзади. 26. Начальные буквы имени и фамилии. 
27. Предместье мегаполиса. 28. Промежуточ-
ная единица между центурией и легионом. 29. 
Краткое отступление в историю вопроса. 31. 
Платок, который ковбои использовали в ка-
честве респиратора. 33. Судья, уговоривший 
истца на мировую. 34. Синоним слов «уход» 
и «внимание». 37. Спор, в котором рождается 
скидка. 38. Пологий спуск крыши.

23 декабря, среда
В 11.00 состоится пресс-конференция 

главного Деда Мороза страны и костромской 
Снегурочки. 

В преддверии праздника Дедушка Мороз 
и его внучка Снегурочка откроют завесу тайны: 
как правильно писать письма, чтобы получить 
подарок? Что чаще всего просят дети и есть ли по-
желания от взрослых? О чем мечтают Дед Мороз 
и Снегурочка в новогоднюю ночь? Как правильно 
выбрать елку? Пользуются ли наши волшебники 
соцсетями? И что они делают летом?

Аккредитация для СМИ по телефону 
8-495-781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru. 

Вход только для представителей СМИ 
при предъявлении паспорта и пресс-карты, 
подтверждающей принадлежность журнали-
ста к СМИ, от которого он аккредитован. 

24 декабря, четверг
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-

конференция ведущего научного сотрудника 
группы клинической патологии мозгового 
кровообращения НИИ нейрохирургии им.  
Н.Н.Бурденко РАМН, врача-невролога выс-
шей категории Виктора ШАХНОВИЧА.

Насколько сейчас актуальна тема забо-
леваний головного мозга и патологии нервной 
системы? Связана ли онкология мозга с электро-
магнитным облучением (компьютер, телефон 
и др. гаджеты)? Существуют ли эффективные 
способы диагностики и лечения заболеваний 
мозга? Умирают ли нейроны мозга в связи с 
использованием человеком современных техни-
ческих средств получения информации? Можно 
ли вообще приостановить старение сосудов и 
что для этого нужно?

Дорогие читатели, оставляйте свои во-
просы Виктору Александровичу уже сейчас 
на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в 
комментариях к анонсу.

С НАСТУПАЮЩИМ 
2016 ГОДОМ!

МОЗГУ НУЖНА 
ЗАЩИТА

Повышенное артериальное давление — 
главная причина инсультов и инфарктов. 
В большинстве случаев его можно нор-
мализовать с помощью лекарств или 
даже здорового образа жизни, однако, 
как показали последние исследования, 
лишь 20% россиян принимают предпи-
санные врачом снадобья. «Если повы-
сить количество людей, соблюдающих 
рекомендации врачей, до 65%, как в Ев-
ропе, количество смертей от сердечно-
сосудистых патологий в стране снизится 
сразу с 645 до 480 на 100 тысяч населе-
ния», — заявила замминистра здравоох-
ранения Татьяна Яковлева на VI Всерос-
сийском конгрессе пациентов. 

Сегодня эксперты-медики называют гипер-
тонию (АГ) болезнью несреагированных эмоций. 
Человек долго копит переживания в себе, и в ко-
нечном итоге вегетативная нервная система не 
выдерживает — и все выливается в повышенное 
артериальное давление (АД). Специалисты даже 
разделяют офисную гипертонию, домашнюю, ги-
пертонию белого халата... Кстати, совсем недавно 
европейские рекомендации нормального давле-
ния были пересмотрены. И если раньше считалось, 
что цифры АД не должны превышать 130 на 80, то 
сегодня установили лимит 140 на 90 (для больных 
сахарным диабетом норма — 130 на 85). Впервые 
введены рекомендации по АД для пожилых лю-
дей — 150 на 100 (раньше считалось, что нормаль-
ные цифры давления от возраста не зависят).

Сегодня артериальной гипертонией страдает 

не менее 40% трудоспособного населения стра-
ны. При этом большинство пациентов не имеют 
никакой симптоматики. Головная боль, одышка, 
головокружение, боли в груди, учащенное серд-
цебиение и носовое кровотечение встречаются 
при АГ далеко не всегда. 

Конечно, для поддержания нормального 
артериального давления важно многое: и эко-
логия, и питание, и размеренный образ жизни, 
и отсутствие стрессов... В общем, все то, чего в 
нашей жизни нет. Зато есть масса разнообразных 
препаратов, снижающих давление. Главное в этой 
ситуации — подобрать правильное лекарство, 
которое поможет, а не навредит. Однако, увы, по 
данным Роспотребнадзора, до 46% россиян сегод-
ня занимаются самолечением. Очень часто люди, 
узнав о повышенном давлении, лезут в Интернет 
и находят для себя таблетки или какие-нибудь 
чудо-добавки на основании чьих-то советов. Тем 
временем все препараты от артериальной гипер-
тонии относятся к списку рецептурных. «Важно, 
чтобы лекарство подбирал именно врач. Ведь 
препараты могут не сочетаться друг с другом, их 
эффективность и безопасность может зависеть 
от приема пищи. Каждому пациенту препарат 
подбирается индивидуально — нет такой пилюли, 
которая помогла бы всем сразу. При этом за-
логом успешного лечения гипертонии является 
соблюдение прописанного врачом лечения и его 
длительность», — говорит эксперт в области здра-
воохранения Кирилл Бартагов.

Еще одна серьезная проблема: многие 
пациенты бросают лечение, почувствовав, что 
давление снизилось. И это крайне опасно. Ведь 
гипертония может вернуться в любой момент, 
причем в крайне агрессивной форме. К тому же 
некоторые лекарства вызывают «синдром отме-
ны». Врачи говорят, что артериальная гипертония 
неизлечима — к сожалению, препараты придется 
принимать всю жизнь.

Однако на начальных стадиях заболевания 
врачи могут порекомендовать пациентам не та-
блетки, а изменение образа жизни. Иногда сни-
жение веса, повышение физической активности 
и правильное питание (снижение употребления 
соли, отказ от алкоголя) приводят к тому, что дав-
ление нормализуется. Например, лишние четыре 
килограмма массы тела повышают давление на 
4 мм ртутного столба. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

РОССИЯНЕ 
ОКАЗЫВАЮТ 
НА СЕБЯ 
ДАВЛЕНИЕ
Не менее 40% населения 
страдает гипертонией

Говорят, что именно женский 
алкоголизм неизлечим. Это неправда. 
Правда в том, что зачастую неизлечим 
и мужской. 

И все же у женского алкоголизма есть свои, непо-
вторимые черты. Некоторые аспекты женской дружбы 
с зеленым змием изумляют даже бывалых ученых. 
Если до сих пор считалось, что быстрее спиваются 
одинокие, неудачливые в карьере представительницы 
прекрасной половины человечества, то теперь вы-
яснилось, что это не совсем так. 

«Мы участвовали в российском исследовании 
ЭССЕ-РФ (Эпидемиология сердечно-сосудистых 
заболеваний (ЭССЕ-РФ), которое проводили в 12 
регионах России, отличающихся по климатогео-
графическим, экономическим и демографическим 
характеристикам, — рассказывает профессор Оксана 
Драпкина. — Выяснилось, что 73,2% населения РФ 
употребляет алкоголь (72,1% мужчины и 74,1% жен-
щины) преимущественно в умеренных количествах. 
Среди мужчин распространенность избыточного по-
требления алкоголя — 6,3%, среди женщин — 2,2%. 
При этом в трех регионах свыше 11% злоупотребляют 
алкоголем».

По данным исследований Научного центра про-
филактической медицины, самый высокий уровень 
мужского алкоголизма в нашей стране оказался в 
Кемеровской (11,8%) и Ивановской областях (11,5%). 
Самый низкий — в Оренбургской (0,7%) и Воронежской 
(1,7%). Что касается женского алкоголизма, то лидера-
ми остаются те же Кемеровская (3,8%) и Ивановская 
(3,4%) области, а аутсайдерами — Северная Осетия 
(близко к нулю) и Волгоградская область (1,2%).

Впрочем, алкогольные пристрастия у разных по-
лов разные. Оказалось, что если среди мужчин креп-
кий алкоголь предпочитают 67,8%, то среди женщин 
таких лишь 36,8%. 32,2% мужчин любят сухое вино, 
а среди женщин таких любительниц 56,9%. К пиву 
склонность питают 52,7% мужчин и 33% женщин.

Однако, что бы ни пили женщины, алкоголь ока-
зывает на них более разрушительное действие. Тому, 
что женщины пьянеют быстрее, чем мужчины, есть 
вполне физиологические объяснения. Ферменты, 
которые расщепляют и утилизируют алкоголь в печени 
у дам, менее активны, поэтому алкоголь дольше за-
держивается у них в крови. К тому же у женщин меньше 
вес, плюс в женском организме от природы меньше 
воды — а алкоголь локализуется преимущественно 
в жидкости. В итоге концентрация алкоголя в крови 

женщин нарастает быстрее. Посему, если мужчина 
и женщина даже с одинаковой массой тела выпьют 
одинаковое количество спиртного, концентрация 
алкоголя в крови у женщины будет гораздо выше. 
«Повреждающее действие алкоголя у женщин гораз-
до больше, чем у мужчин. Для разрушения печени 
спиртного ей требуется гораздо меньше», — уточняет 
Драпкина. 

Именно поэтому опасная суточная доза алкоголя 
у женщины ниже — 20 граммов чистого этанола про-
тив 30 мужских граммов. При этом всасываемость 
спиртного в крови резко повышается во время пред-
менструального синдрома — в такие дни женщины 
пьянеют еще быстрее. Зато абстинентный синдром 
у представительниц слабого пола проходит мягче, а 
белая горячка бывает и вовсе редко. С одной стороны, 
это хорошо, но с другой — женщины максимально 
долго не обращаются за профессиональной помо-
щью к наркологу. 

Алкоголь наносит женщине гораздо больший 
вред, чем мужчинам. У них чаще развивается мерца-
тельная аритмия, выше риск развития когнитивных 
расстройств и депрессий. Кроме того, злоупотребле-
ние алкоголем повышает риск развития рака груди, 
а еще влияет на репродуктивную функцию. Однако 
больше всего алкоголь вредит, конечно, печени. На 
фоне постоянных возлияний сначала развивается 
стеатоз (накопление жира в печени), потом — ал-
когольный гепатит (из-за избыточного жира работа 
органа нарушается), а там уж и до цирроза рукой 
подать. Заподозрить нелады с печенью можно по 
состоянию кожи: землистому цвету лица, псориазу, 
экземе или дерматиту, сыпи, морщинам и обвислости, 
темным кругам под глазами, пигментным пятнам, 
сосудистым звездочкам... В любом случае, даже 
если женщина употребляет понемножку и периоди-
чески, ей не мешает проверить состояние печени. 
Кроме того, врачи советуют выпивающим женщинам 
регулярно посещать кардиолога. Ведь в последнее 
время все чаще пьющим людям ставят «модный» 
диагноз — «праздничное сердце», он же — «синдром 
менеджера». 

У женского алкоголизма есть и другие особен-
ности. Например, если с такой болезнью сталкивается 
мужчина, у него почти всегда находится женское 
плечо, на которое он может опереться. Если же в беду 
попадает представительница слабого пола, нянчиться 
с такой женщиной согласится редкий мужчина. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПОЧЕМУ 
ЖЕНЩИНЫ 
ПЬЯНЕЮТ 
БЫСТРЕЕ

Опасная суточная 
доза алкоголя у них 
ниже, чем у мужчин

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



ЭКСКЛЮЗИВ

© ЗАО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2015.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью  
ЗАО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей,  
не вступая в переписку. Рукописи не рецензируются   
и не возвращаются. «Выпуск осуществлен при финансовой поддержке 
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям».

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Денис БЕЛИКОВ
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
123995, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ

INFO@MK.RU

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 15-12-00302
Общий тираж: 1.968.782 

Отпечатано в ЗАО «Полиграфический комплекс «ЭКСТРА-М»
143400, Московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в Объединенном каталоге «Пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СКАНДАЛ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

— Мы прибыли на место убийства. Ничего 
не трогать!
— Почему?
— Это на Новый год.

«Зима! Крестьянин, торжествуя, на дровнях 
обновляет путь…»
Моему деду все было понятно.
Мой отец объяснял мне, что такое дровни.
Я объясняю сыну, кто такой крестьянин.
Похоже, мой сын будет объяснять своему, 
что такое зима…

— Ты кто?
— Я женщина твоей мечты.
— Но я не о такой мечтал.
— А сбылась такая.

Очень толстая девочка чихнула и прокачалась 
на качелях еще часик.

— Купи! Купи! Купи! Ну пожалуйста!!!
— Сергей Петрович, я же сказал, я сам сдам 
экзамен! 
— Ну хотя бы коньяк подари!!

СПОРТ

Владимир Спиваков представил столичной 
публике хоть и юных, но уже известных исполни-
телей  — победителя «Щелкунчика» Даниэля Лоза-
ковича (скрипка), призеров конкурса Чайковского 
— Александра Рамма (виолончель), Клару-Джуми 
Кан (скрипка), Джорджа Ли (фортепиано), а также 
открыл новые для москвичей имена — Рэй Чен 
(скрипка) и Эндрю Тайсон (фортепиано). Все они 
чрезвычайно молоды, но титулованы, и их ждет 
грандиозное творческое будущее. 13 декабря маэ-
стро Спиваков представил и долгожданное соло 
оркестра, исполнив вместе со своим национальным 
филармоническим оркестром 4-ю симфонию Брам-
са. Откровенье немецкого романтика прозвучало 
необычайно свежо, зрело и искренне.

Венцом фестивальной программы станет 
одноактная опера Римского-Корсакова «Моцарт 

и Сальери» по одноименной трагедии Пушкина. В 
главных партиях — солисты с мировым именем: 
тенор Дмитрий Корчак (Моцарт) и бас Ильдар 
Абдразаков (Сальери). В 2012 году они блиста-
тельно спели «Моцарта и Сальери» Римского-
Корсакова на Зальцбургском фестивале. Теперь 
благодаря Владимиру Спивакову замечательный 
вокальный тандем услышат и в Москве. Пар-
тнершей «Виртуозов Москвы» и В. Спивакова 
в первом отделении станет 11-летняя звезда 
из Японии Шио Окуи. Весной 2015 года она по-
корила жюри Первого Московского конкурса 
юных пианистов Владимира Крайнева (учреж-
денного по инициативе Владимира Спивакова и 
Татьяны Тарасовой) и стала победительницей в 
младшей группе.

Анна ДАНИЛОВА.

СОБЫТИЕ

Грандиозный 
рождественский концерт
24 декабря завершится VIII музыкальный 
фестиваль «Владимир Спиваков пригла-
шает…». Начавшись 8 ноября вдумчивой 
философской программой из музыки Баха, 
Шостаковича и Шнитке в исполнении мэ-
тров — самого Маэстро и Дениса Мацуева, 
этот праздник музыки в дальнейшем пре-
вратился в трибуну молодых. 

МОЦАРТ И САЛЬЕРИ
ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
температура ночью в Москве 4...6°, днем в Москве 
5...7°. Облачно, ночью местами небольшой дождь, 
днем небольшой дождь; ветер ночью западной 
четверти, 5–10 м/с, днем — западной четверти, 
5–10 м/с, местами порывы до 15 м/с.
Восход Солнца — 8.55, заход Солнца — 16.00, 
долгота дня — 7.05.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобио-
логии, небольшие геомагнитные возмущения.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День дальней авиации ВВС России.
1910 г. — в Москве открыта больница Козьмы 
Солдатенкова (ныне Московская клиническая 
больница им. Боткина).
1914 г. — создана эскадра воздушных кораблей 

«Илья Муромец» — первое в мире соединение 
тяжелых бомбардировщиков.
1943 г. — в ходе Великой Отечественной войны 
завершилась битва за Днепр.
1947 г. — указом Президиума ВС СССР 1 января 
объявлено праздничным днем и выходным.
1986 г. — в Москву из семилетней горьковской 
ссылки вернулся академик А.Д.Сахаров.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Висенте дель Боске (1950), футболист, тренер 
национальной сборной Испании
Карла Бруни (1967), топ-модель, композитор и 
певица. Экс-первая леди Франции
Лев Дуров (1931–2015), актер театра и кино, теа-
тральный режиссер и педагог, народный артист 
СССР 
Юлий Ким (1936), поэт, композитор, драматург, 
бард

Владимир Немирович-Данченко (1858–1943), 
драматург и режиссер, один из основателей Мо-
сковского художественного театра
Валентина Серова (1917–1975), актриса («Сердца 
четырех», «Жди меня»)
Александр Ткачев (1960), министр сельского 
хозяйства

Юлия Чепалова (1976), лыжница, чемпионка 
Олимпийских игр

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.12.2015
1 USD — 71,1211; 
1 EURO — 77,6145.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Во вторник все городское началь-
ство, а также руководство Минкульта 
прибыло к цирку на проспекте Вер-
надского, который сегодня по всем 
показателям выходит в лидеры цир-
кового движения в стране. Братья 
Запашные (Эдгард — гендиректор, 
Аскольд — худрук) демонстрируют 
высоким гостям первый глобальный 
этап реконструкции: это вся стило-
батная часть, прилегающие терри-
тории, инженерные коммуникации, 
конструктивные элементы. Шутка 
ли: в самом большом цирке России 
с 1971 года вообще не было капре-
монта. И нужно было виртуозно в это 
дело «впрячься», не ломая реперту-
арного графика. Напомним, «Вер-
надка» — единственный у нас репер-
туарный цирк, где идет несколько 
спектаклей одновременно.

Что именно было сделано, рассказал нам 
Эдгард Запашный буквально за час до офи-
циальной церемонии.

— Во-первых, мы показываем отремон-
тированную стилобатную часть — часть под 
громадной крышей, которая стоит отдельно от 
основного здания с куполом, и там находятся 
все офисы, администрация, технические поме-
щения, гримуборные, вольеры для животных: 
конюшня, тигрятник, слоновник. Стилобатная 
часть вечно протекала, а там — все коммуни-
кации: электричество, стоки, теплоснабжение. 
Все нужно было привести в порядок. На эти 
работы нам ранее выделил деньги Минкульт, 
за что ему большое спасибо.

— Но, насколько я знаю, и город вам 
существенно помог?

— Разумеется. С подачи Владимира 
Мединского нас очень поддержал Сергей 
Собянин и, не имея ведомственной нужды 
нам помогать, потому что мы федеральная 
собственность, но понимая, сколь важен цирк 
для города, выделил нам почти 300 миллионов 
рублей на конкретные работы. Перечислю их. 
На эти деньги в цирке мы построили ЦОД — 
центр обработки данных, это серьезная вещь, 
сервер, позволяющий нам автономно контро-
лировать все коммуникационные процессы: 
компьютерный мониторинг, связь, свет, звук, 
Интернет, камеры контроля и слежения. Ког-
да я сюда пришел, на весь гигантский цирк 
было не больше 20 камер — сейчас их почти 
двести! Помните недавнюю историю с во-
ровством? Вор остался запечатлен на всех 
камерах, и не представляло труда идентифи-
цировать его личность — этого, как оказалось, 
рецидивиста.

— Сумели побороть проблему «тяже-
ловесного купола»?

— Вот как раз второй пункт — наружное 
освещение цирка. Если вы помните, ранее 
цирк стоял во мраке, а сейчас купол в темноте 
играет всеми красками, «шапка» подсвечена, 
работает табло над кассами, электронная 
«корона» над куполом рекламирует грядущий 
спектакль... Третье: безопасность цирка — 
это и пожарная сигнализация, наблюдение, 
пульты, мониторы; у нас есть обратная связь и 
с МЧС, и с ФСБ. В наше время, вы понимаете, 
это более чем необходимо.

— Но это всего лишь часть того, в чем 
нуждается «Вернадка». Что дальше?

— А дальше — внутренняя инженерия, 
реконструкция уникальной системы смен-
ных манежей. Увы, все эти спуск-подъемные 
механизмы находятся в плохом состоянии, и 

подобного плана оборудование мы без аль-
тернативы можем найти либо в Германии, 
либо в Канаде. Сейчас мы предпочитаем 
на спектаклях манежи не менять, работая с 
одним основным; меняли лишь раз в год в 
ходе фестиваля, каждый раз молясь, чтобы 
не произошла авария. 

— От себя добавлю, что раньше на 
смену манежей уходило по 10 минут, и 
публика, конечно, не знала, чем себя за-
нять и на что ей смотреть... 

— Да, это было долго, вечно, неоправдан-
но, неинтересно. И публика, как бы ее ни стара-
лись развлечь, все равно смотрела в огромную 
дырку манежа — что оттуда сейчас полезет? 
Сейчас поставлена задача, чтобы манеж ме-
нялся не больше двух минут. Кроме того, есть 
проблема с основным куполом: он продолжает 
течь в двух местах. Почти невозможно найти 
источник — откуда именно проходит вода, ведь 
купол большой, внутри него зашиты сливы, 
которые где-то дают течь. Вполне возможно, 
что вода попадает на купол с одной стороны, а 
протекает внутри цирка с совершенно другой. 
Его надо полностью вскрывать и перебирать. 
Ну и третья наша головная боль — это парковка. 
Цельной обустроенной парковки, как вы знаете, 
возле цирка нет, а это большие неудобства для 
всех: и для зрителей, и для города, потому что 
люди, приезжая, бросают свои машины на 
газоне, на асфальте, перекрывая движение, — 
это все, конечно, печально.

— А как быть?
— Нужно строить подземную парковку не-

посредственно вблизи цирка. Вверх мы стро-
ить не имеем права, только рыть вниз. А здесь 
все надо внимательно смотреть... место в 
принципе есть, но это очень большие сред-
ства. Вообще прилегающая территория — это 
проблема, о чем я обязательно буду говорить с 
Сергеем Семеновичем. Перед цирком — парк 
ВЛКСМ, в котором гордо восседает Джава-
харлал Неру (памятник. — Я.С.), который для 
цирка не сделал ничего. И я уже поднимал этот 
вопрос, что уважаемого премьер-министра 
Индии надо пересадить на более интересное 
место, чтобы он не ассоциировался в глазах 
людей с манежным делом. Наконец, сзади цир-
ка — между «Вернадского» и театром Сац — 
существует с 1992 года спорная земля, на 
которой до сих пор установлен будущий фун-
дамент цирковой гостиницы, но в лихие 90-е 
земля перешла к другой фирме, — территория 
и не используется ими, и не возвращается в 
собственность цирка, что нам, разумеется, 
было бы очень полезно.

— Последний момент: вы собирались 
расширить фойе.

— И это надо делать обязательно — вы-
нести облицовочные стекла под самый ко-
зырек цирка, потому что в период каникул 
3300 зрителей выходит и 3300 параллельно 
должны заходить; наше фойе пока этого не по-
зволяет делать. Понимаете, 45 лет назад люди 
просто в цирк заходили — им только билетики 
отрывали. А сейчас это рамки, остановки, 
сумки, проверки — у нас ужасные пробки. А что 
делать? Безопасность превыше всего. Плюс 
цирк совершенно не готов пока для принятия 
инвалидов, шахтовых лифтов у нас нет: люди, 
заходя в здание, сразу оказываются на уровне 
13-го ряда. И человека с ограниченными воз-
можностями на руках надо нести по залу, по 
крутой лестнице, что опасно и для него и для 
окружающих. Но, повторяю, работы по рекон-
струкции поэтапно ведутся, и все препятствия 
мы обязательно преодолеем!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ТЕПЕРЬ И КУПОЛ ЦИРК КРАСИТ
Эдгард Запашный: «И вот зритель смотрит в дырку 
манежа — что такое оттуда сейчас полезет?»

У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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На тренировках Джеффа Монсона я был 
неоднократно. И каждый раз удивлялся: как же 
этот человек, который выходит на борцовский 
ковер хромая, а потом во время интервью не 
может долго сидеть, способен показывать та-
кую работоспособность и так часто проводить 
поединки?

— Jeff, are you OK? — вопрошает Алексей 
Олейник, который проводит тренировку.

— Yes-yes, — тихо отвечает Джефф и терпит. 
Тут же его почти ловят на болевой прием, и он 
отчаянно ругается на английском.

— Ну ты там сильно его не мучай… Что-то я 
его нагрузил, 15 минут без остановки боролся, — 
говорит мне Олейник. Я же не возражал, стоял и 
ждал, когда Монсон отдышится. И каково же было 
мое удивление, когда все ребята с тренировки 
уже разошлись, шел одиннадцатый час вечера, 
а Джефф, отдышавшись, продолжил трениро-
ваться. Но на какое-то время все-таки прервал 
работу и подошел ко мне.

Он, кстати, любезно согласился показать на 
мне свой коронный прием «север-юг». До сих пор 
не знаю, как я выжил, но еще за пару движений 
до конца я ощутил на себе всю мощь бойца. 
После этого, зная любовь Монсона к СССР (кто 
не помнит, он на бои даже выходил под гимн), я 
подарил ему значок в виде флага, на котором 
был изображен Ленин. Отрыл его в родительской 
коллекции. Джефф даже сначала не понял, что это 
ему, затем расплылся в улыбке и посетовал:

— Я столько раз был на Красной площади… И 
каждый раз — каждый! — Мавзолей был закрыт! 
Надеюсь, когда-нибудь я туда все же попаду…

Не сомневайся, мой теперь уже соотече-
ственник, попадешь — ведь скоро будешь жить 
в России.

— Да, действительно, я наконец-то получил 
российское гражданство, оно было одобрено! 
Теперь я жду российский паспорт, который по-
лучу уже в ближайшее время. Я люблю Россию, 
люблю русских и хочу здесь находиться. Я хочу 
помогать развитию российского спорта, осо-
бенно для детей.

— Мои поздравления, Джефф! И 
что ты сейчас чувствуешь?

— Спасибо! Я очень счастлив, и это главное, 
что я могу сказать. Ведь этого события пришлось 
ждать очень долго.

— Что касается твоего следующего 

боя, который пройдет 25 
декабря в Химках…

— Да, его я проведу уже под 
российским флагом!

— Ты планируешь от-
крыть в России школу по 
MMA?

— Хочу, но больше с уклоном в 
грэпплинг (вид единоборства, кото-

рый совмещает все борцовские дис-
циплины. — Прим. А.С.). Я работаю с 

взрослыми больше для развлечения, 
но, возможно, смогу собрать сильную 

команду, что-то вроде сборной России 
по грэпплингу, и мы будем принимать 

участие в чемпионатах мира. Также в 
мои планы входит школа и для детей, 

у которых есть какие-то проблемы, у 
которых нет денег или их будущее не 

сулит ничего хорошего. Мне бы хотелось 
дать им что-то, на что они могли бы опи-

раться по жизни, чтобы они чувствовали 
себя уверенно.

— Скажешь несколько слов на 
русском?

— «Спасибо»… Я учил русский и про-
должаю его учить в процессе тренировок. Но 

в основном это слова, связанные с грэпплингом. 
Так что мой словарный запас в основном стро-
ится вокруг этого. Надеюсь, что чем дальше я 
буду вникать в процесс, тем лучше у меня пой-
дет изучение русского языка. Но его так сложно 
учить! Я много знаю о русской культуре, истории, 
людях… И знаешь что? У всего этого очень много 
общего с языком!

— А что тебе вообще больше всего 
нравится в России?

— Когда я только хотел сюда приехать, меня 
в первую очередь интересовала история стра-
ны. Революция, Великая Отечественная война, 
борьба с нацизмом, Битва под Сталинградом… 
Мой отец сам прошел через Вторую мировую, 
поэтому я многое знаю. Мне хотелось просто 
приехать в Россию и посмотреть. Но что боль-
ше всего мне нравится в стране, так это люди. 
Они совсем не такие, какими их представляют 
на Западе! Русских считают угрюмыми, что они 
только пьют водку и борются с медведями. Но 
на самом деле в России люди очень добрые и 
благородные.

— А как же еда? С нашей кухней 
знаком?

— О да! Но я в основном люблю свежие 
овощи, фрукты и мясо. Что же касается русской 
кухни… Борщ? Ну так, нормально, но я не увидел 
в нем ничего особенного. Ах, точно! Шаурму лю-
блю, ну и шашлыки, конечно. (Смеется.)

Когда я уже собрался прощаться, он вдруг 
обратился ко мне с просьбой сделать селфи. 
От такого я слегка опешил, но, конечно, не 
отказал.

— Просто я очень хочу отрастить себе боро-
ду, но моя жена против. А у тебя борода классная! 
— пояснил Монсон. Что ж, приятно вдвойне!

Выходя из зала, я обернулся, чтобы еще 
раз попрощаться с бойцом. Джефф дружелюбно 
махнул рукой и… продолжил тренироваться.

Алексей САФОНОВ.

Баскетбольный мир России застыл в 
недоумении. Совершено нападение 
на одного из самых могуществен-
ных функционеров российского ба-
скетбола, одного из «властелинов 
кольца» Андрея Ватутина. Прези-
дент ПБК ЦСКА был зверски избит 
неподалеку от своего дома на севе-
ре Москвы. Нападение — заказное, 
об этом не стесняясь говорят вслух. 
«Платные» устранения неугодных у 
нас случались в футболе (гендирек-
тор «Спартака» Лариса Нечаева в 
июне 1997-го), в хоккее (президент 
Федерации хоккея России Валентин 
Сыч в апреле того же года). Теперь 
дошла очередь до баскетбола. Са-
мые вероятные версии случившего-
ся прикинул «МК».
Жестокое, если не сказать показательное 

избиение генерального директора баскетболь-
ного ЦСКА произошло вечером в понедельник. 
Неизвестные набросились на него с резиновым 
молотком и причинили множественные травмы.

Как удалось узнать «МК», Андрей Ватутин 
около 21.00 вышел из супермаркета на улице Ала-
бяна и направился к своему автомобилю «Рейндж 
Ровер». Далее, со слов самого Ватутина, к нему 
сзади подбежали двое неизвестных мужчин и 
принялись его избивать руками, ногами и даже 
резиновым молотком. Глава ЦСКА оказал яростное 
сопротивление, но силы были неравны. Сломав 
Ватутину челюсть, безымянный палец и глазницу, 
бандиты убежали по Песчаной улице в неизвест-
ном направлении. Случайные свидетели избиения 
сразу вызвали наряд полиции, сообщив о том, 
что по улице ходит человек в крови, а Андрей, до-
бравшись до своего автомобиля, заперся там до 
приезда медиков и полиции. Прибывшие на место 
полицейские отметили, что Ватутин говорил про 
«заказное избиение». Именно избиение — само 
нападение длилось секунд 10, так что убивать 
руководителя клуба явно не хотели.

«Андрей Владимирович пока находится в 
больнице, его состояние стабильное, — цитируем 

сайт ПБК ЦСКА. — Президент будет вынужден 
пропустить несколько матчей команды и просит 
передать большой привет и благодарность всем, 
кто беспокоится о его здоровье. Клуб и команда 
продолжают нормально функционировать».

Кому же могло быть выгодно заказать 
Ватутина?

Понятно, что у любого человека, тем более 
публичного и на такой должности, есть враги, но 
Ватутин, один из лучших спортивных менеджеров 
России ХХI века, как раз заслужил славу относи-
тельно бесконфликтного человека. По крайней 
мере пришел он на главную должность в баскет-
больном клубе после ухода Сергея Кущенко в 
«большой» ЦСКА спокойно, да и затем, несмотря 
на то, что Кущенко ушел из «большого» ЦСКА, 
столкновений между ними не было.

Вряд ли все это может быть связано и с день-
гами (главный спонсор баскетбольного ЦСКА, 
«Норильский никель», финансирует команду 
исправно), да и строительства новой арены ба-
скетболисты не ведут (именно споры из-за земли 
частенько провоцируют «разборки»).

Клубы-конкуренты типа «Химок» и «Локомо-
тива» из Краснодара тоже заниматься бы этим не 
стали — в баскетбольном мире и, в частности, в 
Единой лиге, почетным президентом которой яв-
ляется глава Администрации Президента России 
Сергей Иванов, ситуация достаточно дружная, 
скорее можно даже говорить о баскетбольной 
семье (именно применительно к лиге), все пре-
зиденты клубов замечательно общаются.

Единственная версия, которую более-менее 
активно рассматривают в спортивном мире: не-
простые отношения с экс-президентом Россий-
ской федерации баскетбола Юлией Аникеевой, 

а точнее даже, ее окружением. Ведь многие в 
баскетбольных кругах говорят, что Ватутин был 
одним из тех, кто лоббировал смену ее на нового 
главу Андрея Кириленко, самого, пожалуй, про-
славленного баскетболиста страны. 

Отдельно стоит вспомнить, как происходи-
ло смещение Аникеевой. Ватутин был одним из 
инициаторов смены власти в РФБ. Как и многие 
здравомыслящие функционеры, он ратовал за то, 
чтобы к руководству баскетболом пришли профес-
сионалы, а не случайные люди. Однако за Юлией 
Сергеевной тоже стояли весьма внушительные 
фигуры. Среди которых особо выделялась фигура 
ее мужа, Константина Гринвальда. Личность сама 
по себе примечательная — в 1993 году Константин, 
тогда еще Бахвалов, был задержан по подозрению 
в незаконном лишении свободы. Еще спустя год он 
оказался замешан уже в разбое. Потом Константин 
исчез из поля зрения правоохранителей и, уже 
будучи в розыске, умудрился попасться на под-
делке документов. Однако в итоге все обвинения с 
Бахвалова-Гринвальда были сняты, и он вплотную 
занялся баскетболом. Настолько вплотную, что 
поспособствовал назначению супруги на пост 
главы РФБ и получил доступ в самые высокие 
кремлевские кабинеты, где патронируют этот 
популярный вид спорта.

Рассказывают, что в разгар борьбы за крес-
ло президента федерации на одной из встреч 
Гринвальд разразился грязными обвинениями и 
бранью в адрес Ватутина. Но сильнейший нажим 
не помог: Аникееву со скандалом сняли. Руко-
водителем федерации стал Кириленко. Ватутин 
остался президентом ЦСКА, ни на какие посты 
в РФБ он не претендовал. Однако нынешнее ру-
ководство федерации продолжает разбираться 
с тяжелым наследством прежней власти. Какие 
«скелеты в шкафу» хранила Аникеева и что еще 
может стать достоянием гласности? Интересный 
вопрос. И, возможно, нападение на Ватутина 
организовано как раз теми, кто очень не хочет 
услышать ответ.

Елена ЮРЬЕВА.

С министром культуры 
Владимиром Мединским.

«Снеговик» Монсон получил российское гражданство

Тихий вечер понедельника не предвещал ничего необычного. 
Открыв Фейсбук, написал Джеффу Монсону рядовое сообщение: 
как дела с российским гражданством? И тут же получил нерядовой 
ответ: оно одобрено! Мечта известнейшего бойца MMA сбылась, 
и уже в ближайшие дни он получит новый паспорт. А 25 декабря 
выйдет на очередной поединок, число которых перевалило уже за 
80, под российским флагом. 

ПАСПОРТ ПОД ЕЛОЧКУ

МОЛОТКАМИ ПО КОЛЬЦУ
Нападение на президента ЦСКА — отголоски недавних 

скандалов в Федерации баскетбола?

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте Андрей Ватутин.

Джефф Монсон 
с корреспондентом «МК»
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